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deportes
El secreto del yachting, 
el deporte olímpico que 
siempre gana medallas

Con Santiago Lange como inspiración y su hijo Klaus 
como coach, la Argentina ya apunta a Los Ángeles 2028.

Los incendios castigan otra vez los bosques de la Patagonia
—sociedad

La caída de un rayo produjo dos focos en el Parque 
Nacional Nahuel Huapi; en Villa Pehuenia, un 
siniestro similar destruyó árboles y bienes. Página 23
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El Gobierno suspende el plan 
para nombrar por decreto 
a los jueces de la Corte
justicia. Maqueda deja hoy el cargo y el máximo tribunal se queda con tres miembros

Fuerte 
venta de 
reservas: 
US$599 
millones
bcra. Fue la mayor en 
más de cinco años por la 
demanda importadora

El Gobierno puso en pausa la idea 
de designar por decreto en la Corte 
Suprema al juez Ariel Lijo y al cate
drático Manuel García-Mansilla, y 
decidió profundizar hasta fines de 
enero o febrero la negociación con 
gobernadores y senadores oposi
tores para aprobar sus pliegos en 
el Senado.

El juez Juan Carlos Maqueda

dejará hoy la Corte Suprema, ya 
que el domingo 29 de diciembre 
cumple 75 años y se acogerá a la 
jubilación.

De esa forma, en el tribunal se 
abrirán dos vacantes, el lugar que 
dejará Maqueda y el que ocupaba 
Elena Highton de Nolasco, quien 
renunció en 2021. El Gobierno pro
puso a Lijo y García-Mansilla para

reemplazarlos, pero hasta ahora 
no logró los votos necesarios para 
aprobar sus pliegos.

La administración Milei había 
anunciado que los reemplazaría 
por decreto, por un año y en comi
sión, y había argumentado que la 
Corte Suprema no podía funcionar 
con tres miembros.

Ayer, la Casa Rosada suspendió

el plan para avanzar por esa vía. 
Temprano, el vocero presidencial, 
Manuel Adorni, dio la primera 
pista al asegurar que eso solo ocu
rrirá “si el Presidente cree que es 
imperioso para que la Justicia siga 
funcionando”. Luego, el Gobierno 
ratificó que la idea quedó aplazada 
a la espera de cómo resulten las ne
gociaciones. Página 10

Robo y doble crimen: dos adolescentes detenidos

POLICÍA BONAERENSE 
seguridad—Un matrimonio de ciudadanos chinos fue asesinado en el local de comidas que tenían en el partido bonaerense de Merlo, y por los 
homicidios fue arrestada una adolescente de 17 años que había trabajado en ese comercio; la joven y su sobrino de 14 años fueron detenidos en la 
escena del robo y doble crimen. En La Matanza, un policía retirado mató a un colectivero durante una discusión por el volumen de la música. Página 28

El Banco Central (BCRA) hizo 
ayer la mayor venta de reservas 
en más de cinco años, al tener que 
asistir al mercado con US$599 
millones para abastecer una de
manda importadora estimulada 
tras la eliminación del impuesto 
PAIS, que abarató otro 7,5% el dó
lar usado en esas transacciones.

Así, la entidad, que no vendía 
tantas reservas desde los US$813 
millones del 25 de octubre de 2019 
-en la previa del triunfo electoral 
de Alberto Fernández-, tuvo que 
desprenderse,  en solo dos ruedas, 
de US$778 millones. Página 18

DESDE ADENTROAño nuevo, batallas nuevas: lo que viene en 2025
Florencia Donouan

-PARA LA NACION-

E
1 Gobierno cerrará su pri
mer año con un logro que 
ninguna administración 
pudo conseguir en los 13 años an

teriores. Por primera vez desde 
2010, el Tesoro terminará 2024 
con resultado fiscal positivo des
pués de cubrir gastos y pagar los 
intereses de la deuda. Será del or
den del 0,3% del producto bruto 
interno (PBI). Todo un récord. 
Continúa en la página 19

Grasas y calorías. Los alimentos, con nuevos datos en los octógonos
El Ministerio de Salud modificó la ley de etiquetado 
frontal; cambia el cálculo de los excesos nutricionales

El Ministerio de Salud implemen
to cambios en la ley de etiquetado 
frontal de alimentos (octógonos). 
A partir de ahora, se informará 
solo el exceso de nutrientes críti
cos agregados, sin considerar los 
intrínsecos.

Para graficar el cambio, se recu
rrió a un ejemplo: una mermelada 
de naranja, que ya contiene el azú
car propio de esa fruta, tendrá que

informar en el octógono si se aña
dió azúcar en el proceso de elabo
ración. Además, para simplificar 
los trámites, se elimina el uso del 
gestor online de prórrogas y ex
cepciones, y la presentación de de
claraciones juradas de nutrientes 
críticos a cargo de las empresas. 
En algunos casos, los productos 
podrían llegar atenermás octógo
nos y en otros, menos. Página 22

Imputaron a 
cinco policías 
por la fuga de 
17 presos
acusación. Sospechan 
que los reclusos tuvieron 
ayuda para escapar. Página 26
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Guerra en Medio Oriente I aliados de hamas

Israel atacó en 
Yemen y una bomba 
cayó a metros del 
director de la OMSEl Ejército lanzó un operativo contra objetivos de los rebeldes hutíes, entre ellos el aeropuerto de la capital, Saná; un miembro de la tripulación de la agencia de salud de la ONU resultó herido

Sectores de la planta de energía Ras Kutaib, destruidos por Israel

JERUSALÉN- El Ejército de Israel 
atacó ayer múltiples objetivos en 
Yemen vinculados al movimiento 
de los rebeldes hutíes, alineados 
con Irán, incluido el aeropuerto 
internacional de Saná, donde el di
rector de la Organización Mundial 
de la Salud (OMS) estaba a punto de 
abordar un vuelo y un miembro de 
la tripulación resultó herido.

“Cuando estábamos a punto de 
embarcar en nuestro vuelo desde 
Saná, el aeropuerto fue bombar
deado. Uno de los tripulantes de 
nuestro avión resultó herido. Se in
formó que al menos dos personas 
murieron en el aeropuerto. La to
rre de control del tráfico aéreo, la 
sala de embarque, a pocos metros 
de donde estábamos, y la pista de 
aterrizaje resultaron dañadas”, dijo 
el director de la OMS, Tedros Adha- 
nom Ghebreyesus.

“Tendremos que esperar a que se 
reparen los daños en el aeropuerto 
antes de poder partir. Mis colegas 
de la ONU, de la OMS y yo estamos a 
salvo”, añadió el jefe de la agencia de 
salud de Naciones Unidas. “Nuestro 
más sentido pésame a las familias 
cuyos seres queridos perdieron la 
vida en el ataque”, concluyó.

De acuerdo con la cadena ye- 
mení Masirah TV, propiedad de 
los hutíes, al menos tres personas 
murieron y otras quince resultaron 
heridas como consecuencia de los 
bombardeos sobre el aeropuerto.

Por su parte, el ministro de Re
laciones Exteriores de los hutíes, 
Jamal Amer, confirmó lo ocurrido 
e instó a Naciones Unidas y al resto 
de las organizaciones internaciona
les a denunciar y condenar estos he
chos, pues se trata de “una afrenta 
directa y una burla hacia la ONU”.

La aviación israelí “procedió a 
bombardeos basados en fuentes de 
inteligencia contra objetivos milita
res pertenecientes al régimen terro
rista hutí en la costa occidental y en 
el interior de Yemen”, en respuesta 
a recientes ataques hutíes contra Is
rael, indicó el Ejército israelí.

Los bombardeos se produjeron 
después de varios días de lanzamien
tos de misiles hutíes que hicieron 
sonar las sirenas en Israel. El fin de 
semana, 16 personas resultaron heri
das cuando un misil hutí impactó en 
un parque infantil en Tel Aviv.

El Ejército israelí dijo que atacó 
la infraestructura utilizada por los 
hutíes en el aeropuerto internacio
nal de Saná y los puertos de Hodei- 
da, Al-Salif y Ras Qantib, así como 
centrales eléctricas. La ONU advir
tió que los puertos son importan
tes puertas de entrada para la ayuda 
humanitaria.

Los últimos ataques fueron un 
día después de que el primer minis
tro israelí, Benjamín Netanyahu, di
jera que “los hutíes también apren
derán lo que aprendieron Hamas, 
Hezbollah, el régimen de Al-Assad 
y otros”. Netanyahu supervisó los 
nuevos ataques junto con líderes 
militares.

La semana pasada, aviones is
raelíes atacaron Saná y Hodeida, 
en bombardeos que mataron a 
nueve personas, lo que calificaron 
como una respuesta a ataques hu
tíes anteriores. Los hutíes también 
han atacado barcos en el corredor 
del mar Rojo, en solidaridad con los 
palestinos en Gaza.

La milicia hutí-Ansar Allah (Par
tidarios de Dios), su nombre real-es 
un movimiento chiita que contro
la alrededor del 30% del territorio 
de Yemen, donde impuso un régi
men fundamentalista y represor 
acusado de graves violaciones de 
los derechos humanos. El grupo se

INVESTIGAN A SARA NETANYAHU
El fiscal general israelí orde
nó a la policía abrir una inves
tigación sobre la esposa del 
primer ministro Benjamín 
Netanyahu, bajo sospecha de 
acosar a opositores políticos 
y testigos en el juicio por co
rrupción del líder israelí. Un 
informe reciente del progra
ma de investigación "Uvda" 
sobre Sara Netanyahu descu
brió un tesoro de mensajes de 
WhatsApp en los cuales pa
rece instruir a un exayudan
te para organizar protestas 
contra opositores políticos e 
intimidar a Hadas Klein, una 
testigo clave en el juicio.

formó en la década de 1990 y está 
integrado por miembros de los zai- 
díes, la minoría musulmana chiita 
del país.

El gobierno internacionalmente 
reconocido de Yemen es el Consejo 
de Liderazgo Presidencial, al que 
el presidente Abd-Rabbu Mansur 
Hadi transfirió sus poderes en abril 
de 2022. Esta instancia tiene su sede 
en Riad, Arabia Saudita. No obstan
te, la mayor parte de la población 
yemení vive en áreas bajo control 
hutí, y la organización recauda im
puestos en la parte norte del país y 
también imprime dinero.

Provocación
Por otro lado, el ministro de Segu

ridad Nacional israelí, Itamar Ben 
Gvir, exponente de la extrema de
recha religiosa, visitó ayer el Mon
te del Templo en Jerusalén, lo que 
provocó numerosas protestas, en 
particular de la Autoridad Nacional 
Palestina, que calificó la iniciativa 
de “provocación”.

“Esta mañana subí al lugar de 
nuestro santuario para orar por 
la seguridad de nuestros soldados, 
por el rápido regreso de todos los 
rehenes a Gaza y por una victoria 
total, con la ayuda de Dios”, escribió 
Ben Gvir en X, con una foto suya en 
el Monte del Templo, conocida por 
los musulmanes como la Explana
da de las Mezquitas.

Desde su incorporación al gobier
no a finales de 2022, Ben Gvir visitó 
en repetidas ocasiones este lugar 
en disputa, situado en el sector de 
la Ciudad Santa, ocupada y anexada 
por Israel. El lugar está en el cen
tro del conflicto palestino-israelí 
y es objeto de tensiones recurren
tes. Según el statu quo promulgado 
después de la conquista israelí de 
Jerusalén Este en 1967, los no mu
sulmanes pueden visitar la expla
nada en momentos específicos, sin 
detenerse a orar.

El Ministerio de Relaciones Ex
teriores de la Autoridad Nacional 
Palestina “condenó” la visita del 
ministro israelí y calificó sus “ri
tuales talmúdicos” en la mezquita 
de Al-Aqsa como una “provocación 
sin precedentes contra millones de 
palestinos y musulmanes”. •

Agencias AP, AFP y Reuters

Combatientes hutíes en Saná se solidarizan con los palestinos de GazaControversia por la muerte de cinco periodistas en Gaza
Murieron tras un ataque 
misilístico; el Ejército israelí 
dijo que eran combatientes 
de la Jihad Islámica

DEIR AL-BALAH, Gaza.-Un ataque 
israelí mató ayer a cinco periodistas 
palestinos en el exterior de un hos
pital en la Franja de Gaza, dijo ayer 
el Ministerio de Salud local. El Ejér
cito de Israel indicó que su objetivo 
era un grupo de insurgentes.

El ataque alcanzó un automóvil 
fuera del Hospital Al-Awda, en el 
campamento de refugiados de Nu- 
seirat, ubicado en la zona central 
del enclave palestino. Los periodis
tas trabajaban para la red local de 
noticias Al-Quds, que también re
portó el incidente.

La cadena de televisión palestina 
afiliada a la Jihad Islámica anunció 
la muerte de sus periodistas cuando 
su vehículo de transmisión fue im
pactado por un misil israelí.

El cohete habría alcanzado el ca

mión de transmisión de la televisión 
Al Quds cuando estaba detenido en 
el campo de refugiados, según un 
comunicado de la red.

La televisión afirmó en el comu
nicado que llora por sus “cinco pe
riodistas mártires Faisal Abu Al- 
Qumsan, Ayman Al-Jadi, Ibrahim 
Al-Sheikh Khalil, Fadi Hassouna y 
Mohammed al-Lada’a, quienes mu
rieron en un ataque sionista contra 
un vehículo de transmisión”.

En su comunicado, la cadena 
afirmó que murieron “mientras 
realizaban su deber periodístico 
y humanitario (...) Reafirmamos 
nuestra misión de continuar nues
tro mensaje como medio de resis
tencia”, agregó.

La versión israelí
Por su parte, el Ejército israelí 

afirmó que el objetivo era un grupo 
de combatientes de la Jihad Islámi
ca, un grupo insurgente aliado con 
Hamas, cuyo ataque del 7 de octu
bre de 2023 sobre el sur de Israel

http://www.lanacion.com/mundo
Facebook.com/lanacion
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El plan israelí para duplicar los 
colonos en los Altos del Golán 
genera dudas y reaccionesAllí viven 50.000 personas, la mitad colonos judíos y la otra, drusos árabes, que reniegan de la ocupación de Tel Aviv

desencadenó la guerra. Imágenes 
de la agencia AP mostraron el cha
sis calcinado de una camioneta, con 
marcas de “prensa” todavía visibles 
en las puertas traseras.

“Antes del ataque se tomaron va
rias medidas para mitigar el ries
go de afectar civiles, incluyendo el 
uso de municiones precisas, vigi
lancia aérea e inteligencia adicio
nal”, sostuvo el Ejército israelí en 
un comunicado.

Funeral
Varios jóvenes asistieron al fu

neral fuera del hospital, muchos 
de ellos sollozando. Los cuerpos 
estaban envueltos en sudarios blan
cos, con chalecos azules que iden
tifican a los reporteros colocados 
sobre ellos.

El Comité para la Protección de 
los Periodistas afirma que más de 
130 reporteros palestinos ya han si
do asesinados desde el inicio de la 
guerra. Israel no ha permitido la en
trada de prensa extranjera en Gaza, 
excepto en misiones militares.

Por ejemplo, Israel prohibió el 
ingreso a la televisora panárabe Al 
Jazeera y acusó a seis de sus repor
teros en Gaza de ser insurgentes.

El medio, con sede en Qatar, niega 
las acusaciones y acusa a Israel de 
intentar silenciar su cobertura de la 
guerra, que se ha centrado en gran 
medida en las bajas civiles de las 

operaciones militares israelíes.
Por otra parte, el Ejército indi

có que un soldado reservista de 35 
años fue asesinado durante comba
tes en el centro de Gaza en las pri
meras horas de ayer. Un total de 389 
soldados murieron en Gaza desde el 
inicio de la operación terrestre en el 
enclave, hace más de un año.

La guerra comenzó cuando in
surgentes liderados por Hamas 
cruzaron la frontera en un ataque 
sorpresa contra bases militares y 
comunidades agrícolas cercanas. 
Mataron a unas 1200 personas, en 
su mayoría civiles, y secuestraron a 
alrededor de 250. Unos 100 rehenes 
continúan en Gaza, de los cuales se 
cree que al menos un tercio están 
muertos.

Las ofensivas aéreas y terrestres 
israelíes se han cobrado la vida de 
más de 45.000 palestinos, según 
el Ministerio de Salud gazatí, cuyo 
conteo no distingue entre víctimas 
civiles y combatientes, pero afirma 
que más de la mitad de los fallecidos 
eran mujeres o menores.

La ofensiva causó una destruc
ción generalizada y desplazó a casi 
el 90% de los 2,3 millones de resi
dentes en el enclave de sus hoga
res. Cientos de miles viven ahora 
amontonados en campamentos de 
tiendas miserables a lo largo de la 
costa, con poca protección contra 
el frío invierno húmedo. •

Elena Becatoros
AGENCIA AP

EIN ZIVAN.-Un viento seco de mon
taña azotaba un grupo de banderas 
israelíes en la entrada de un kibutz 
en los Altos del Golán, anexiona
dos por Israel, donde la tranquili
dad oculta los tumultuosos eventos 
que se desarrollan cerca.

A principios de este mes, el presi
dente sirio Bashar al-Assad fue des
tituido después de casi 25 años en el 
poder. A las pocas horas, tanques 
israelíes pasaron junto a una valla 
reforzada con alambre de púas ha
cia la zona desmilitarizada de los 
Altos del Golán en Siria, creada co
mo parte de un alto el fuego de 1974 
entre los países. Israel dijo que era 
un movimiento temporal para ase
gurar su frontera.

Días después, el gobierno israelí 
aprobó el plan de 11 millones de dó
lares del primer ministro Benjamín 
Netanyahu de incentivos financie
ros para duplicar la población de 
colonos israelíes en los Altos del Go
lán, que Israel arrebató a Siria en la 
guerra de Medio Oriente de 1967.

Israel “seguirá aferrándose a esa 
zona, haciéndola florecer y asentán
dose en ella”, declaró Netanyahu.

La comunidad internacional, 
con una excepción, considera que 
el Golán es territorio sirio ocupado, 
mientras que las Naciones Unidas 
tachan de ilegales los asentamien
tos israelíes en ese territorio. En 
2019, Estados Unidos se convirtió 
en el único país en reconocer la 
anexión de 1981 por parte de Israel.

Actualmente viven allí unas 
50.000personas, aproximadamen
te la mitad de ellas colonos israelíes 
y la otra mitad, drusos árabes, una 
minoría religiosa repartida entre 
Siria, el Líbano, Israel y los Altos 
del Golán.

En las ciudades y kibutzim del 
Golán, la noticia del plan para au
mentar el número de colonos fue 
recibida con una mezcla de escep
ticismo, emoción y conmoción.

Deseo extremo
Paul Hecht, que a los 42 años ha 

vivido en el Golán casi toda su vida, 
recibió la noticia con “sentimientos 
encontrados, para ser sincero, por
que me encantan los Altos del Go
lán tal y como están. Tengo un poco 
de miedo de que el lugar se sature 
de gente, pero al mismo tiempo, 

Un búnker antibombas en Ein Zivan, Altos del Golán, ocupado por Israel matiasdelacroix/ap

por supuesto, quiero que el lugar 
avance”.

La atracción es el estilo de vida 
rural, los espacios abiertos y las 
montañas, explicó. Duplicar la po
blación “suena un poco extremo”, 
especialmente si se intenta en un 
corto plazo, dijo, señalando que la 
región necesita mejoras en la in
fraestructura, notablemente en las 
carreteras, para su población exis
tente antes de traer más gente.

La economía depende en gran 
medida de la agriculturay la indus
tria hotelera. Los intentos anterio
res del gobierno de atraer más colo
nos han tenido poco éxito, en gran 
parte debido a la falta de oportuni
dades laborales y la larga distancia 
de las principales ciudades.

Un movimiento bien publicita
rio en 2019 para nombrar un asen
tamiento del Golán en honor al en
tonces presidente Donald Trump 
no logró atraer una gran afluencia 
de residentes. Pero Hecht dijo que 
creía que más israelíes podrían ser 
tentados por una vida en el Golán 
después de la caída de Al-Assad.

“Creo que eso traerá a mucha 
más gente que quiera venir a vivir 
en los Altos del Golán debido a la 
sensación de seguridad que la gente 
tendrá aquí”, afirmó. ‘Y obviamente 
la mejor vista y la mejor naturaleza 
en Israel”.

Vida rural
Uno de esos nuevos colonos po

dría ser Shlomo Benhaim, de 60 
años, quien ha estado pensando en 
mudarse al Golán durante años.

“Es mi sueño. Si lo cumpliré, 
quién sabe”, comentó durante un 
viaje de un día con su esposa a Ein 
Zivan, un kibutz a unos dos kilóme
tros de la zona de contención siria. 
Uno de los kibutzim más antiguos, 
que data de finales de los años 60, 
Ein Zivan tiene apenas 500 resi
dentes.

“Amo el Golán. Es una zona úni
ca en Israel, muy única, con mucha 
historia, arqueología, historia mo
derna, muchos recuerdos”, afirmó.

Pero mudarse no sería fácil. La zo
na es popular principalmente entre 
los turistas israelíes que vienen por 
las montañasy actividades al aire li
bre, pero está a unas tres horas en de 
centros urbanos con trabajos bien 
pagos como Tel Aviv. Por otro lado, 
también hay un buen sistema edu
cativo y no hay atascos de tráfico.

“Hay muchos beneficios para (la 
vida) en el Golán, y también muchas 
cosas negativas”, afirmó.

En el cercano kibutz Merom Go
lán, la gerente de hotel Shefi Mod 
dijo que con exenciones fiscales y 
tierras baratas, “creo que el apo
yo del gobierno de hecho puede 
ayudar a la gente a venir a vivir 
aquí”.

Mod llegó por primera vez a la zo
na como soldado hace décadas y le 
gustó tanto que se mudó aquí. Pero 
si otros se sentirán tentados a seguir 
su ejemplo aún no está claro.

Preocupación entre los drusos
Muchos drusos de los Altos del 

Golán se consideran sirios bajo 
ocupación. Aunque la ciudadanía 
israelí está abierta para ellos, la 
mayoría no la ha tomado y tienen 
permisos de residencia israelíes en 
su lugar. Tienen una relación com
plicada con Israel.

“Lo que este gobierno quiera 
hacer, no nos pedirá permiso”, di
jo Khaled Elshaer, dueño de un 
restaurante en el pueblo druso de 
Masada.

El plan para duplicar el número 
de colonos lo dejó “aturdido y con
mocionado”, aseguró.

Considera que el Golán es sirio. 
Pero cuando se le preguntó si quería 
que fuera parte de Siria, dijo que no.

“Me siento del Golán. Ni israelí ni 
sirio”, afirmó. “Estamos conectados 
a la tierra, no a quién será presiden
te sobre ella”.

El cirujano local Ali Abu Awad 
enfatizó que los Altos del Golán son 
“una parte esencial de Siria”y señaló 
que la mayoría de la población local 
con títulos universitarios, incluido 
él mismo, había estudiado allí.

Acusó al gobierno israelí de dis
criminación tipo apartheid contra 
las minorías religiosas, incluida 
la suya, y dijo que había una clara 
discriminación en el acceso a la 
educación superior y un trato pre- 
ferencial a los ciudadanos judíos del 
Estado de Israel.

Los ciudadanos árabes del país a 
menudo sufren de discriminación, 
a pesar de las garantías oficiales de 
igualdad de derechos civiles.

Abu Awad se mostró reacio al 
plan del gobierno de duplicar el 
número de colonos.

“Pueden decir lo que quieran”, 
comentó. “Pero hasta ahora lo han 
dicho antes y han fracasado”. •



4 I EL MUNDO LA NACION | VIERNES 27 DE DICIEMBRE DE 2024

Combatientes jihadistas patrullan las calles de Latakia, un bastión de la minoría alauita aaref watad/afp El Papa, ayer, ante la Puerta Santa de la cárcel de Rebibbia afp

Los islamistas sirios 
lanzan una ofensiva contra 
los aliados de Al-Assad
represalia. Tras una emboscada, las nuevas autoridades prometieron perseguir a los “remanentes” del derrocado gobierno

El Papa abrió la Puerta Santa en la cárcel de Rebibbia
vaticano. Francisco ofició además una misa para los 
detenidos, a los que pidió aferrarse a la esperanza

DAMASCO - Las nuevas autorida
des islamistas sirias lanzaron ayer 
lo que llamaron “una ofensiva de 
seguridad” contra milicias pro 
Bashar al-Assad en una región cos
tera donde 14 policías fueron asesi
nados el día anterior, prometiendo 
perseguir a los “remanentes” del 
derrocado gobierno acusados del 
ataque, según informaron los me
dios estatales.

La violencia en la provincia de 
Tartus, parte de la región costera 
en el oeste del país que alberga 
a muchos miembros de la secta 
alauita de Al-Assad, supone un 
gran desafío a las autoridades isla- 
mistas sunnitas que le arrebataron 
el poder el 8 de este mes.

Las fuerzas de seguridad de la 
nueva administración lanzaron la 
operación para “controlar la segu
ridad, la estabilidad y la paz civil, y 
perseguir a los restos de las mili
cias de Al-Assad en los bosques y 
las colinas” de las zonas rurales de 
Tartus, informó la agencia estatal 
de noticias SANA.

El objetivo es “restaurar la segu
ridad, la estabilidad y la paz civil” 
en esta zona costera, precisó la 
agencia oficial de prensa.

El Observatorio Sirio de los De
rechos Humanos (OSDH), con ba
se en Londres, dio a conocer ayer 
un parte sobre tres muertos en di
cha operación, y precisó que eran 
“hombres armados fieles al anti
guo régimen”. Además, indicó que 
hubo decenas de detenciones.

Según reportes, las fuerzas de se
guridad habían sido emboscadas 
anteriormente cuando intentaban 
detener a un exoficial del régimen 
por su relación con la famosa cár
cel de Sednaya.

Los miembros de la minoría 
alauita, una rama del islam chiita, 
ejercieron una enorme influencia 
en la Siria dirigida por Al-Assad, 
dominando las fuerzas de segu
ridad que utilizó contra sus opo
nentes durante la guerra civil de 
13 años, y para aplastar la disiden
cia durante décadas de sangrienta 
opresión por parte de su Estado 
policial.

Como reflejo de las tensiones 
sectarias, manifestantes se con
centraron frente a la sede del go
bierno local en Tartus y corearon 
“¡Oh, Ali!”, según mostraron imá
genes publicadas anteayer en las 
redes sociales.

El cántico hacía referencia a Ali 
ibn Abi Talib, primo del profeta 
Mahoma venerado por los musul
manes, pero especialmente apre
ciado por alauitas y chiitas, que 
creen que Ali y sus descendientes 
deberían haber liderado la comu
nidad islámica.

El desafío de las minorías
Hayat Tahrir al-Sham (HTS), la 

antigua afiliada de Al-Qaeda que 
dirigió la campaña rebelde que 
derrocó a Al-Assad, prometió en 
repetidas ocasiones proteger a 
los grupos religiosos minorita
rios, que temen que los nuevos go
bernantes intenten imponer una 
forma conservadora de gobierno 
islamista.

La agencia SANA informó que 
Mohammed Othman, el recién 
nombrado gobernador de la re
gión costera de Latakia, que linda 
con la zona de Tartus, se reunió 
con jeques alauitas para “fomen
tar la cohesión de la comunidad y 
la paz civil en la costa siria”.

El Ministerio de Información 
sirio declaró la prohibición de lo 
que describió como “la circulación 
o publicación de cualquier conte
nido mediático o noticia de tono 
sectario destinada a sembrar la 
división” entre la población siria.

La guerra civil siria adquirió 
dimensiones sectarias cuando Al- 
Assad recurrió a milicias chiitas de 
todo Medio Oriente, movilizadas 
por su aliado Irán, y al Kremlin pa
ra combatir la insurgencia domi
nada por miembros de la mayoría 
musulmana sunnita, muchos de 
ellos islamistas.

La disidencia también afloró en 
Homs, 150 kilómetros al norte de 
Damasco. Los medios de comu
nicación estatales informaron 
que anteanoche la policía impu
so toque de queda nocturno, tras 

los disturbios relacionados con 
manifestaciones que, según los 
residentes, estaban dirigidas por 
miembros de las comunidades re
ligiosas alauita y chiita.

Imágenes publicadas anteayer 
en las redes sociales desde Homs 
mostraban a una multitud de per
sonas dispersándose, y a algunas 
de ellas corriendo, mientras se 
oían disparos.

Amenaza de Irán
En este contexto, Irán, aliado 

regional chiita de Al-Assad desde 
hace tiempo, criticó el curso de los 
acontecimientos en Siria en los úl
timos días. El líder supremo iraní, 
el ayatollah Ali Khamenei, pidió a 
la juventud siria que “se enfrente 
con firme determinación a quienes 
han orquestado y provocado esta 
inseguridad”.

Khamenei pronosticó “que tam
bién en Siria surgirá un grupo fuer- 
tey honorable porque hoy la juven
tud siria no tiene nada que perder”, 
calificando al país de inseguro.

El recién nombrado ministro de 
Asuntos Exteriores sirio, Asaad 
Hassan al-Shibani, afirmó en un 
mensaje en las redes sociales que 
Irán debe respetar la voluntad del 
pueblo sirio y la soberanía y segu
ridad de Siria.

“Les advertimos contra la propa
gación del caos en Siria y los hace
mos responsables de las repercu
siones de sus últimas declaracio
nes”, afirmó el canciller.

El Líbano declaró que esperaba 
mantener las mejores relaciones 
con Siria, en su primer mensaje 
oficial a la nueva administración 
de Damasco.

El grupo libanés Hezbollah, res
paldado por Irán, desempeñó un 
papel fundamental en el apoyo a 
Al-Assad durante la guerra civil, 
antes de llevar a sus combatientes 
de vuelta al Líbano el año pasado 
para luchar en una cruenta guerra 
contra Israel, un redespliegue que 
precisamente debilitó las líneas de 
defensa del gobierno sirio. •

Agencias Reuters y AFP

ROMA - El papa Francisco abrió 
ayer la Puerta Santa en la prisión 
de Rebibbia, un gesto simbólico 
fuertemente deseado por el Pontí
fice para involucrara toda la pobla
ción carcelaria del mundo en el Ju
bileo de la esperanza, que comenzó 
el martes pasado, cuando abrió la 
primera Puerta Santa, en la Basílica 
de San Pedro.

“La esperanza nunca decepcio
na, piensen bien en esto, yo tam
bién debo pensar así porque en los 
malos momentos uno piensa que 
todo ha terminado, que nada está 
resuelto, pero la esperanza nunca 
decepciona”, dijo Francisco en la 
homilía de la misa en la prisión de 
Rebibbia.

“Me gusta pensar en la esperan
za como el ancla que está en la ori
lla y estamos a salvo con la cuerda 
que quiero darles, darnos a todos 
nosotros, yo el primero, porque 
la esperanza nunca decepciona”, 
subrayó.

Dirigiéndose a los detenidos, el 
Papa los invitó en la homilía a man
tener “las ventanas bien abiertas, 
las puertas bien abiertas, especial
mente la puerta del corazón”.

“Cuando el corazón está cerra
do se vuelve duro como una piedra, 
nos olvidamos de la ternura, inclu
so en las situaciones más difíciles, 
cada uno tiene la suya”. El Pontífi
ce insistió en su invitación a “man
tener siempre el corazón abierto. 
Abran de par en par las puertas 
del corazón, cada uno sabe cómo 
hacerlo, cada uno sabe dónde está 
cerrada o medio cerrada la puerta, 
cada uno sabe”.

Refiriéndose a la Puerta Santa 
de la prisión, el Papa explicó: “Hoy 
hemos abierto esta puerta, esto es 
un signo de la puerta de nuestro 
corazón”.

“Les deseo un gran Jubileo, les 
deseo mucha paz, mucha paz”.

“Y cada día rezo por ustedes. 
Realmente, eh... no es una figura 
retórica. Pienso en ustedes y rezo 
por ustedes. Y ustedes recen por 
mí”, concluyó Francisco su homi
lía en la cárcel de Rebibbia.

Luego de la misa, el Papa deseó a 
todos un “buen año”, que será “me
jor que este”.

“Desde aquí quiero saludar a los 

internos que permanecieron en 
sus celdas y que no pudieron ve
nir. Un saludo a todos y a cada uno 
de ustedes”, afirmó entre grandes 
aplausos de los presos. “Y no se ol
viden: afórrense al ancla”, símbolo 
de esperanza, concluyó.

Al salir de la cárcel, Francisco 
se detuvo a dialogar con los perio
distas de la televisión que lo espe
raban.

“Hoy la prisión se ha convertido 
en una basílica como cualquier 
otra. Aquí no hay peces grandes, 
sino peces pequeños, y es un lugar 
al que debemos llevar esperanza”, 
dijo.

El Pontífice recordó: “Cada vez 
que llego a una prisión, la primera 
pregunta que me hago es por qué 
ellos y no yo... porque cada uno de 
nosotros puede resbalar, lo impor
tante es no perderla esperanza, afe
rrarse al ancla de la esperanza y 
abrirse, abrir de par en par el cora
zón y aferrar la cuerda del ancla”.

En la bula que anuncia el Jubileo, 
Francisco pide gestos de clemencia 
hacia los presos,  y los periodistas lo 
consultaron sobre si había hablado 
de ese tema con el ministro de Jus
ticia, Cario Nordio, que participó de 
la ceremonia de la apertura de la 
Puerta Santa en Rebibbia.

“No, no hablamos de eso. Hoy 
hablé de los prisioneros. El día del 
juicio seremos juzgados por esto: 
estuve en prisión y ustedes me vi
sitaron”, concluyó.

La salida de Francisco a Rebibbia 
en una mañana fría fue su último 
gran evento de la semana después 
de celebrar la misa de Nochebue
na, el martes por la noche en San 
Pedro, y de ofrecer su bendición del 
día de Navidad desde la logia que 
da a la plaza.

El Papa, de 88 años, que en in
vierno suele padecer infecciones 
respiratorias, tiene unos días para 
descansar antes de prepararse pa
ra la vigilia de Año Nuevo y la misa 
del día siguiente.

En mayo, Jorge Bergoglio visitará 
Turquía para conmemorar el1700° 
aniversario del Concilio de Nicea, 
el primer concilio ecuménico del 
cristianismo.»

Agencias ANSA y AP
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Denuncian que un misil de 
Rusia derribó el avión que 
se estrelló en Kazajistán
hipótesis. Fuentes de Azerbaiyán y Estados Unidos dieron los primeros indicios sobre la tragedia que dejó al menos 38 muertos

La cola del avión Embraer, con presuntos rastros de metralla de un misil issatazhenbayev/afp

ASTANÁ, Kazajistán - El vuelo de 
Azerbaiyán Airlines que se estrelló 
en Kazajistán anteayer fue derri
bado por un sistema de defensa aé
rea ruso, afirmaron cuatro fuentes 
en Azerbaiyán con conocimiento 
de la investigación, en línea con 
una acusación que había lanzado 
previamente el gobierno de Ucra
nia. Más tarde, Estados Unidos se 
sumó a la denuncia.

La caída y el posterior incendio 
de un Embraer 190 cerca de la ciu
dad de Aktau, en Kazajistán, de
jó por lo menos 38 muertos y 29 
sobrevivientes que se encuentran 
heridos, después de desviarse de 
un área de Rusia en la que Mos
cú había utilizado sistemas de 
defensa aérea contra los ataques 

con drones ucranianos en los úl
timos meses.

Un funcionario norteamericano, 
que habló bajo condición de anoni
mato, también dijo que los prime
ros indicios sugieren que un misil 
del sistema antiaéreo de Rusia im
pactó el avión.

La aeronave cubría la ruta que 
une la capital de Azerbaiyán, 
Bakú, con la de la región rusa de 
Chechenia, Grozni. Apenas trans
curridas un par de horas de vuelo, 
el avión solicitó aterrizar de emer
gencia. Debido a la espesa niebla 
en Grozni, fue desviado primero 
a Majachkalá, en el Daguestán 
ruso, y después a Aktau, donde 
finalmente se estrelló a unos tres 
kilómetros del aeropuerto de esta 

ciudad, situada a orillas del mar 
Caspio.

Las autoridades kazajas habían 
anunciado el comienzo de la inves
tigación mientras el gobierno ruso 
se manifestó en contra de la promo
ción de “hipótesis” acerca de las cau
sas del siniestro.

El avión, de fabricación brasile
ña, cayó a 3 kilómetros de Aktau. 
Imágenes tomadas con celulares 
que circulaban en internet pa
recían mostrar a la aeronave ha
ciendo un descenso pronunciado 
antes de estrellarse contra el suelo 
en una bola de fuego.

Otras imágenes mostraban parte 
de su fuselaje sin las alas y el resto 
del aparato tendido boca abajo en 
el pasto, mientras otro fragmento 

estaba calcinado.
Ayer, las banderas nacionales fue

ron bajadas en todo Azerbaiyán, el 
tráfico se detuvo al mediodía y bar
cos y trenes hicieron sonar sus alar
mas durante un minuto de silencio.

En una conferencia de prensa 
anteayer, el presidente de Azerbai
yán, Ilham Aliyev, dijo que era de
masiado pronto para especular so
bre las razones del accidente, pero 
señaló que el clima había obligado 
al avión a cambiar la ruta planeada. 
“La información que me propor
cionaron es que el avión cambió su 
curso entre Bakú y Grozni debido al 
empeoramiento de las condiciones 
meteorológicas y se dirigió al aero
puerto de Aktau, donde se estrelló 
al aterrizar”, afirmó.

La autoridad de aviación civil de 
Rusia, Rosaviatsia, explicó que la 
información preliminar indicaba 
que los pilotos se desviaron a Aktau 
después de que el impacto de un 
ave provocara una emergencia a 
bordo.

De acuerdo con funcionarios ka
zajos, entre los pasajeros del avión 
había 42 ciudadanos azerbaiyanos, 
16 rusos, seis kazajos y tres kirgui
ses. El Ministerio de Emergencias 
de Rusia trasladó a nueve sobrevi
vientes rusos a Moscú para recibir 
tratamiento.

Los funcionarios iniciaron la in
vestigación oficial del accidente y 
abundaron las teorías sobre la po
sible causa, especialmente por los 
agujeros que se veían en la sección 
de cola del avión, que para algunos 
especialistas podían indicar que es
te fue atacado por sistemas de de
fensa antiaérea rusos que repelían 
el ataque de un dron ucraniano.

Zona bajo ataque
Los drones ucranianos habían 

atacado anteriormente Grozni, 
capital provincial de la república 
rusa de Chechenia, y otras regio
nes del Cáucaso Norte del país. Al
gunos medios rusos afirmaron que 
el miércoles se produjo otro ataque 
con drones en Chechenia, aunque 
no se confirmó oficialmente.

Mark Zee, de OPSGroup, que 
monitorea el espacio aéreo y los 
aeropuertos del mundo en busca 
de riesgos, dijo que el análisis de 
las imágenes de los fragmentos del 
avión estrellado indica que casi con 
seguridad fue impactado por un mi
sil tierra-aire, o SAM.

“Mucho más por investigar, pero 
a un nivel alto pondríamos la pro
babilidad de que fuera un ataque 
SAM al avión en el rango del 90- 
99%”,dijo.

Osprey Flight Solutions, una fir

ma de seguridad de aviación con 
sede en Gran Bretaña, advirtió a 
sus clientes que el “vuelo de Azer
baiyán Airlines probablemente fue 
derribado por un sistema de defensa 
antiaérea militar ruso”. Osprey ofre
ce análisis a las aerolíneas que aún 
vuelan a Rusia después de que las 
occidentales detuvieran sus vuelos 
debido a la guerra.

El director general de Osprey, An- 
drew Nicholson, dijo que la compa
ñía había emitido más de200alertas 
sobre ataques de drones y sistemas 
de defensa aérea en Rusia durante 
la guerra.

“Este incidente es un recordatorio 
contundente de por qué hacemos lo 
que hacemos”, escribió Nicholson 
en internet. “Es doloroso saber que, 
a pesar de nuestros esfuerzos, se 
perdieron vidas que podrían ha
berse salvado”.

Yan Matveyev, un experto militar 
ruso independiente, señaló que las 
imágenes de la sección de cola del 
avión estrellado revelan daños com
patibles con metralla de misiles tie
rra-aire pequeños, como el sistema 
de defensa aérea Pantsyr-Sl.

“Parece que la sección de cola del 
avión fue dañada por algunos frag
mentos de misil”, dijo.

Especulaciones
Cuando se le preguntó sobre las 

afirmaciones de que el avión había 
sido atacado por activos de defensa 
aérea, el vocero del Kremlin, Dimitri 
Peskov, dijo a los periodistas que “se
ría incorrecto hacer hipótesis antes 
de que los investigadores emitan su 
veredicto”. El presidente del Parla
mento de Kazajistán, Maúlen As- 
himbayev, también advirtió respecto 
de conclusiones precipitadas basa
das en imágenes de los fragmentos 
del avión, describiendo las alegacio
nes de fuego de defensa aérea como 
infundadas y “poco éticas”.

Otros funcionarios de Kazajistán 
y Azerbaiyán también han evitado 
comentar la posible causa del acci
dente, diciendo que corresponderá 
a los investigadores determinarlo.

Por su parte, la OTAN reclamó 
una “investigación completa” sobre 
el siniestro del avión de Azerbaiyán 
Airlines.

“Nuestros pensamientos y rezos 
están con las familiasy víctimas del 
vuelo J28243 de Azerbaiyán Airli
nes. Deseamos una pronta recupe
ración a los heridos en el accidente y 
pedimos una investigación  comple
ta”, dijo la vocera de la OTAN, Farah 
Dakhlallah, en un mensaje en su 
cuenta en la red social X. •

Agencias Reuters, AFPy APFinlandia detuvo un buque ruso sospechoso de sabotaje
flota fantasma. El petrolero habría roto con su ancla el EstLink 2; "difícilmente pueda ser un accidente", dijo el canciller finlandés

HELSINKI - La policía de Finlandia 
detuvo ayer un barco petrolero ruso 
con la sospecha de que saboteó un 
cable submarino que lleva electrici
dad a Estonia, ex república soviética 
y hoy uno de los socios de la Unión 
Europea (UE) más firmes contra el 
Kremlin.

La policía finlandesa informó que 
había registrado el petrolero Eagle S, 
que navega bajo bandera de Islas Co- 
ok y es sospechoso de formar parte 
de una “flota fantasma” de naves que 
ayudan a Rusia a eludir las sancio
nes a su sector petrolero.

El barco transportaba “combusti
ble sin plomo cargado en un puerto 
ruso”, precisó Sami Rakshit, director 
general de la aduana finlandesa.

Anteayer, alrededor de las 12.26 
hora local, el flujo de corriente 
continua EstLink 2 entre Finlandia 
y Estonia se desconectó. Inmedia
tamente se abrió una investigación 
sobre el incidente y la anomalía fue 
localizada en el cable por los opera

dores finlandeses (Fingrid) y esto
nios (Elering). El suministro eléctri
co de Finlandia no se vio afectado, 
según Fingrid.

Rápidamente las sospechas se 
centraron en el Eagle S, que navega

ba en el mar Báltico hacia Port Said, 
Egipto, y que había partido de San 
Petersburgo, según muestra el sitio 
Marine Traffic.

“Registramos el barco, hablamos 
con la tripulación y juntamos prue

bas”, señaló Robin Lardot, del buró 
nacional de investigación. La policía 
abrió una investigación por “sabota
je agravado”, añadió.

Las autoridades finlandesas sos
pechan que un ancla de este barco 
es la causa de la perturbación del 
cable EstLink 2. “Nuestro patrullero 
constató que las anclas del carguero 
no estaban presentes, algo extraño 
estaba sucediendo”, explicó Markku 
Hassinen, de la guardia fronteriza.

El daño del cable de transmisión 
eléctrica EstLink 2 es “muy grave”, 
declaró el primer ministro finlan
dés, Petteri Orpo.

La jefa de política exterior de la 
UE, Kaja Kallas, dijo en un comu
nicado que el incidente “es el más 
reciente de una serie de presuntos 
ataques contra infraestructura”, y 
agradeció a las autoridades finlan
desas “por su ágil acción en abordar 
la embarcación”.

El buque “es parte de la flota 
clandestina rusa, que amenaza la 

seguridad y al medio ambiente y 
al mismo tiempo le da dinero a Ru
sia para su guerra”, expresó Kallas. 
“Propondremos más medidas, in
cluyendo sanciones, en contra de 
esta flota”.

“Los daños causados a las infra
estructuras submarinas críticas se 
han vuelto tan frecuentes que es di
fícil creer que se trate de accidentes 
o malas maniobras marítimas”, dijo 
el ministro de Relaciones Exteriores 
de Estonia, Maigus Tsahkna. “Arras
trar un ancla sobre el fondo marino 
difícilmente puede considerarse un 
accidente”, añadió.

Los gasoductos Nord Stream, 
que una vez llevaron gas natural 
de Rusia a Alemania, fueron daña
dos por explosiones submarinas en 
septiembre de2022. Las autoridades 
afirman que la causa fue un sabota
je y han iniciado investigaciones 
criminales. •

Agencias AFPy AP
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Asia homenajeó a las 
víctimas al cumplirse 20 
años del mortal tsunami
memorial. Los sobrevivientes lloran a sus seres queridos mientras las comunidades reconstruyen sus vidas entre el dolor y el recuerdo

Murió el líder que condujo la apertura económica de la India
reforma. El ex primer ministro Manmohan Singh 
sacó al país de su modelo socialista; tenía 92 años

BANDA ACEH, Indonesia- La gen
te se reunió ayer para rezar y visitar 
las fosas comunes en la provincia 
de Aceh, en Indonesia, al conme
morar 20 años desde el masivo 
tsunami del océano índico, uno de 
los peores desastres naturales de la 
historia moderna.

El 26 de diciembre de2004, un te
rremoto de magnitud 9,1 en el oeste 
de Indonesia generó enormes olas 
que embistieron los litorales de 
más de una decena de países, desde 
Indonesia hasta Somalia. Un total 
de 226.408 personas murieron, se
gún EM-DAT, una base de datos de 
desastres mundiales.

La ruptura ocurrida a lo largo 
de una falla, una de las más largas 
jamás observadas, segundos antes 
de las 7.59 hora local, provocó una 
de las catástrofes naturales más 
letales de la historia. El terremoto 
generó olas de más de 30 metros 
de altura y liberó una energía equi
valente a 23.000 veces la potencia 
de la bomba atómica lanzada en 
Hiroshima.

En la provincia indonesia de 
Aceh, donde el tsunami dejó más 
de 100.000 muertos, una sirena 
sonó en la Gran Mezquita Baitu- 
rrahman de Banda Aceh para dar 
comienzo a las conmemoraciones 
en toda la región.

Muchos lloraron mientras colo
caban flores en la fosa común del 
pueblo de Ulee Lheue, donde están 
enterradas más de 14.000víctimas 
del tsunami no identificadas y no 
reclamadas. Es una de varias fosas 
comunes en Banda Aceh, la capital 
de la provincia más septentrional 
de Indonesia. Fue una de las áreas 
más afectadas por el terremoto y 
el tsunami, junto con el distrito de 
Aceh Besar.

“Los extrañamos y seguimos sin 
saber dónde están. Todo lo que sa
bemos es que cada año visitamos 
la fosa común en Ulee Lheue y Si- 
ron”, dijo Muhamad Amirudin, de 
54 años, quien perdió a dos de sus 
hijos hace 20 años y nunca ha en
contrado sus cuerpos.

“Esta vida es temporal, así que 
hacemos todo lo posible para ser 
útiles a los demás”, agregó Ami
rudin, que visitó la tumba con su 
esposa.

Cientos de personas se reunieron 
para rezar en la mezquita de Baitu- 
rrahman, en el centro de la ciudad. 
Las sirenas sonaron en Banda Aceh 
durante tres minutos para marcar 
el momento del terremoto que des
encadenó el tsunami.

La infraestructura en Aceh ha 
sido reconstruida y ahora es más 
resistente de lo que era antes de que 
golpeara el tsunami. Se instalaron 
sistemas de alerta temprana en las 
áreas costeras para avisar a los re
sidentes sobre posibles tsunamis, 
lo que proporciona tiempo crucial 
para buscar seguridad.

Los trabajos de reconstrucción 
fueron posibles gracias al apoyo de 
donantes y organizaciones inter
nacionales, quienes contribuyeron 
con fondos significativos para ayu
dar a la región a recuperarse. Es
cuelas, hospitales e infraestructura 
esencial que fueron destruidos por 
el desastre han sido reconstruidos.

Alrededor de 17 millones de 
personas fueron desplazadas, 
principalmente en los cuatro paí
ses más afectados -Indonesia, Sri

Homenaje en el monasterio budista de Galle, Sri Lanka afp

Lanka, IndiayTailandia-ymásde 
170.000personas murieron solo en 
Indonesia.

Dolor compartido
En Tailandia, la gente participó 

en una ceremonia conmemorati
va en Ban Nam Khem, un pequeño 
pueblo pesquero en la provincia de 
Phang Nga que se llevó la peor parte 
de las devastadoras olas.

El tsunami también se cobró la 
vida de más de 8000 personas en 
el país, incluyendo muchos que 
permanecen desaparecidos, lo 
que dejó una profunda cicatriz en 
la historia de la nación. Casi 400 
cuerpos siguen sin ser identifica
dos ni reclamados.

Cerca de la mitad de las personas 
que fallecieron en el país eran tu
ristas extranjeros que pasaban las 
fiestas de fin de año en las soleadas 
playas de la región, entre quienes 
había argentinos.

Napaporn Pakawan, de 55 años, 
perdió a su hermana mayor y a una 
sobrina en la tragedia. “Me siento 
desolada. Vengo todos los años”, 
comentó.

Una vigilia con velas en la pla
ya de Khao Lak, organizada por la 
embajada de Suecia en Tailandia, 
atrajo a un centenar de personas, la 
mayoría del país escandinavo, uno 
de los más afectados en proporción 
a su población. “En Suecia, todo el 
mundo conoce a alguien que se vio 
afectado o que perdió a alguien”, 
explicó Anna Elf, de 50 años.

Urai Sirisuk dijo que evita el par
que del monumento junto al mar 
el resto del año, porque la pérdida 
de su hija de 4 años aún le duele 
profundamente cada vez que la 
recuerda.

“Tengo este sentimiento de que 
el mar se llevó a mi hija. Estoy muy 
enojada con él. Ni siquiera puedo 
poner el pie en el agua”, contó. Pe
ro “todavía escucho su voz en mis 
oídos, que me está llamando. No 
puedo abandonarla. Así que tengo 
que estar aquí, por mi hija”.

En la India, cientos se reunieron 
en la playa Marina en la ciudad su
reña de Chennai, en el estado de 
Tamil Nadu. Vertieron leche en el 

mar para favorecer a los dioses y 
ofrecieron flores y oraciones por 
los muertos mientras los tambo
res sonaban de fondo.

Según los datos oficiales, 10.749 
personas murieron en la India, in
cluyendo casi 7000 solo en Tamil 
Nadu. “Han pasado 20 años desde 
el tsunami”, señaló Sadayammal, 
de 69 años, que usa un solo nom
bre. “Estamos aquí para rendir ho
menaje a las personas que perdie
ron la vida”.

En Sri Lanka se registraron más 
de 35.000 muertos. Sobrevivien
tes y familiares de las víctimas 
del tsunami se congregaron en el 
pueblo costero de Pereliya y colo
caron flores en un monumento 
que recuerda a los casi 2000 pa
sajeros que fallecieron cuando el 
tren en el que viajaban, el Queen 
of the Sea, fue golpeado por la ola. 
Se cree que solo algunas decenas 
de personas sobrevivieron. Como 
en cada aniversario, el restaurado 
Ocean Queen Express se detiene 
en Peraliya, un tranquilo pueblo 
situado unos 90 kilómetros al sur 
de la capital, Colombo, para recor
dar la tragedia. “Todo esto me trae 
recuerdos muy duros”, declaró Te- 
kla Jesenthu, que perdió a su hija 
de dos años cuando las olas golpea
ron la zona. “No quiero pensar ni 
hablar de ello. Duele demasiado”. 
“Los monumentos no los traerán 
de vuelta”, agregó.

Anura Ranjith se unió a los do
lientes para rendir homenaje a su 
hermana menor, Anula Ranjani, y 
a su hija de 9 años, que iban en el 
tren. Ranjith no ha vuelto a saber 
de ellas desde ese día.

“Las busqué por todas partes 
durante años y aun así no hay in
formación sobre ellas. Su pérdida 
es un gran dolor y tristeza para mí. 
Todavía estoy de luto”, dijo. En todo 
el país se guardaron dos minutos 
de silencio en memoria de los fa
llecidos.

Unas 300personas murieron en 
Somalia, más de un centenar en las 
Maldivas y decenas, en Malasia y 
Birmania.*

Agencias APy AFP

NUEVA DELHI.- El ex primer mi
nistro indio Manmohan Singh, cu
yas reformas económicas hicieron 
de la India una potencia mundial, 
murió ayer, a los 92 años.

Singh fue ingresado en el Insti
tuto de Ciencias Médicas de Nueva 
Delhi después de que su salud se 
deteriorara debido aúna “pérdida 
repentina de conciencia en casa”, 
según indicó el hospital en un co
municado. Estaba siendo tratado 
por “condiciones médicas relacio
nadas con la edad”.

Tras ser elegido primer minis
tro, en 2004, se convirtió en uno 
de los jefes de gobierno de la India 
que más tiempo ocuparon el car
go, durante diez años. También fue 
largamente líder de su partido en 
el Parlamento. Pero si bien se ganó 
una reputación de gran integridad 
personal, su imagen impecable se 
vio empañada por acusaciones de 
corrupción contra sus ministros.

Singh fue reelegido en 2009, 
pero su segundo mandato estu
vo ensombrecido por escándalos 
financieros y acusaciones de co
rrupción sobre la organización de 
los Juegos de la Mancomunidad 
de 2010. Esto llevó a la aplastante 
derrota del Partido del Congreso 
en las elecciones de 2014 por el 
partido nacionalista hindú Bha- 
ratiya Janata, bajo el liderazgo de 
Narendra Modi, quien lo sucedió.

Al anunciar su deceso en la red 
social X, Modi lo definió como uno 
de los “líderes más distinguidos de 
la India”, que surgió  de orígenes hu
mildes y dejó “una fuerte impronta 
en nuestra política económica a lo 
largo de los años”. “Como nuestro 
primer ministro, hizo extensos 
esfuerzos para mejorar la vida de 
las personas”, añadió Modi. Califi
có las intervenciones de Singh de 
parlamentario de “perspicaces” y 
dijo que “su sabiduría y humildad 
siempre fueron visibles”.

Rahul Gandhi, del mismo par
tido que Singh y líder de la oposi
ción en la Cámara baja, dijo que 
su “profundo entendimiento” 
de la economía “inspiró a la na
ción” y que “lideró la India con 
inmensa sabiduría e integridad”.

DPA

Cayó un bus en un lago en Noruega
OSLO (ANSA).- La policía de Noruega reportó ayer un accidente mortal 
de un ómnibus con 58 personas a bordo en el distrito de Hadsel, en la cos
ta noroeste del país, que dejó por lo menos tres muertosy cuatro heridos 
de gravedad al caer en un lago, según Bent Are Eilertsen,  jefe del distrito 
policial de Nordland. El bus cubría la ruta entre Narviky Lofoten. •

Manmohan Singh archivo/ap

“He perdido a un mentor y guía. 
Millones de nosotros que lo admi
rábamos lo recordaremos con el 
máximo orgullo”, escribió.

Singh enseñó en la Universidad 
de Panjab y en la prestigiosa Es
cuela de Economía de Delhi antes 
de unirse al gobierno indio en 1971 
como asesor económico en el Mi
nisterio de Comercio. En 1982, se 
convirtió en asesor económico jefe 
del Ministerio de Finanzas. Tam
bién se desempeñó como vicepre
sidente de la Comisión de Planifi
cación y gobernador del Banco de 
la Reserva de la India.

Apertura económica
Como ministro de Finanzas, 

Singh instituyó en 1991 reformas 
que abrieron la economíay movie
ron a la India de una economía de 
patrón socialista hacia un modelo 
capitalista frente a un enorme défi
cit de la balanza de pagos, evitando 
una crisis económica potencial.

Con Singh, la India adoptó ade
más una ley de derecho a la infor
mación en 2005 para promover 
la rendición de cuentas y la trans
parencia de los funcionarios gu
bernamentales y burócratas. 
También fue instrumental en la 
implementación de un esquema 
de bienestar que garantizaba al 
menos 100 días de trabajo pagados 
para los ciudadanos rurales.

El gobierno de coalición que 
Manmohan Singh encabezó du
rante una década reunió a polí
ticos y partidos con ideologías 
diferentes que eran rivales en los 
diversos estados del país. •

Agencias AFP y AP
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El futuro de la Justicia | cambios en el máximo tribunal

REVÉS JUDICIAL PARA ALBERTO FERNÁNDEZ
La Cámara Federal confir
mó al juez Julián Ercolini en 
la causa por violencia de gé
nero contra Fabiola Yañez

El Gobierno suspende el plan para 
designar jueces por decreto en la CorteDecidió darse un plazo hasta fin de enero para negociar con gobernadores y senadores los votos que le faltan para aprobar las candidaturas de Lijo y de García-Mansilla; Maqueda deja hoy su cargo y se jubila
Hernán Cappiello
LA NACION

El Gobierno puso en pausa la idea 
de designar por decreto en la Corte 
Suprema al juez Ariel Lijo y al cate
drático Manuel García-Mansilla y 
decidió abrir una ventana de nego
ciación hasta fines de enero con go
bernadores y senadores opositores 
para tratar de conseguir los votos 
necesarios para aprobar sus pliegos 
en el Senado.

El vocero presidencial Manuel 
Adorni dio la primera pista en su 
conferencia de prensa de ayer, cuan
do negó que el Gobierno trabajara 
en la elaboración de un decreto para 
nombrar a Lijoy a García-Mansilla, 
y aseguró que eso solo ocurrirá “si 
el Presidente cree que es imperioso 
para que la Justicia siga funcionan
do”. Así comenzó a enfriar la idea de 
los decretos.

Las palabras de Adorni se cono
cieron un día antes de que el juez 
Juan Carlos Maqueda deje, hoy, la 
Corte, ya que el domingo 29 de di
ciembre cumple 75 años y se aco
gerá a la jubilación.

Maqueda no tuvo oportunidad 
de pedir el Gobierno que enviara 
su pliego al Senado por cinco años 
más, ya que Javier Milei impulsó a 
su reemplazante antes de que eso 
sucediera.

En simultáneo, fuentes del Go
bierno que trabajan en la designa
ción de los nuevos jueces dijeron a 
la nación: “Vamos a intentarlo por 
el Senado por ahora; pero esto es 
dinámico, será hasta donde pueda 
funcionar así”.

Otras fuentes explicaron que la 
ventana que se dará el Gobierno es 
por al menos 15 o 20 días, hasta fines 
de enero, lapso en el que seguirán 
trabajando con gobernadores y se
nadores para tratar de conseguir la 
suficiente cantidad de voluntades.

La negociación no es con el kir- 
chnerismo duro, afirman en la Ca
sa Rosada, sino con otros legislado
res y mandatarios más proclives al 
diálogo o con necesidades en sus 
provincias que el Gobierno puede 
satisfacer.

Un alto funcionario, que conver
só bajo la condición del anonimato, 
aseguró que “los pliegos llevan mu
cho tiempo en el Congresoy hay que 
insistir, pero el Senado no rechazó 
los pliegos ni los pasó a votación”.

Otros funcionarios precisaron 
que el diálogo con la oposición en 
el Senado se iba a dar en el receso 
de enero.

La idea es que si se consiguen los 
votos se llame a sesiones extraor
dinarias en febrero, para votar los 
pliegos de Lijo y García-Mansilla.

En el Gobierno dijeron que era

El juez Juan Carlos Maqueda cumplirá el domingo 75 años Nicolás suárez

innecesario decretar los nombra
mientos en enero, cuando rige la 
feria judicial, y que la Corte Supre
ma no tiene que dictar sentencias, 
excepto en casos de urgencia.

El Gobierno envió al Senado los 
pliegos del juez Lijoy del académi
co García-Mansilla el 15 de agosto 
pasado.

Para que accedan a la Corte Su
prema, el Gobierno necesita que 
nueve senadores de la Comisión 
de Acuerdos firmen los dictáme
nes con sus nombres, lo que habi
lita su tratamiento en el recinto, 
donde deben ser votados por los 
dos tercios de los senadores. Para 
acceder a los dos tercios es nece
sario el apoyo del kirchnerismo, 
que reúne a 33 miembros en la 
Cámara alta.

Por ahora, el dictamen de Lijo 
tiene las nueve firmas necesarias, 
y el de García-Mansilla, cinco. El 
primero está en condiciones de ser 
elevado al Senado, pero no están ga
rantizados aún sus votos para llegar 
a los dos tercios. El de García-Man
silla ni siquiera superó la Comisión 
de Acuerdos.

En su conferencia de prensa 
habitual, el portavoz presidencial 
Adorni detalló ayer: “Todas las po
sibilidades están abiertas. Pero el 
decreto solo ocurrirá en condicio
nes en que la Justicia se empantane, 
cuando se necesiten los jueces por 
una cuestión coyuntural y el Sena
do no haya resuelto”.

La Corte Suprema de Justicia 

se quedará el 29 de diciembre con 
tres jueces: Horacio Rosatti, Carlos 
Rosenkrantz y Ricardo Lorenzetti. 
Maqueda, que cumple 75 años pa
sado mañana, dejará el Palacio de 
Tribunales hoy, en su último día 
hábil.

La Corte Suprema, para dictar 
sentencias, debe tener una mayoría 
de tres votos, pues el tribunal está 
integrado originalmente por cinco 
magistrados.

Al quedar tres jueces, solo po
drán ser firmadas las sentencias en 
las que haya unanimidad.

En caso de desacuerdos, por 
ejemplo de uno de los magistrados, 
los jueces deberán llamar a conjue
ces, que son los presidentes de las 
cámaras federales, convocados por 
sorteo para cada caso.

La Corte Suprema elaboró un re
glamento de conjueces la semana 
pasada para agilizar esta designa
ción y asegurarse de que, en casos 
similares, voten los mismos conjue
ces, de modo de no alterar la juris
prudencia.

El reglamento provocó la sema
na pasada una sonora disidencia 
del juez Lorenzetti, enfrentado con 
sus pares, que dijo que se trata de 
un condicionamiento para Lijo y 
García-Mansilla. Acusó a Rosatti, 
Maqueda y Rosenkrantz de actuar 
de manera “ilegal”, amenazó con 
presentar denuncias y sostuvo que 
“solo la ambición desmedida y la 
mediocridad” explican lo que está 
sucediendo en el máximo tribunal.

Fue una escalada inédita en el en
frentamiento interno del máximo 
tribunal.

Rosatti, en una entrevista en LN+, 
advirtió que cualquier decisión que 
se tome terminará en la Corte Su
prema.

“La Corte tiene que funcionar, 
con tres, con cuatro o con cinco in
tegrantes”, afirmó, y entendió que 
cualquier diferencio, incluso en 
torno a una eventual designación 
de Lijo y García-Mansilla por decre
to, “lo tiene que resolver la Corte en 
última instancia si hay cuestiona- 
mientos”.

En las redes sociales, Cristina Kir- 
chner lo interpretó como una “ame
naza” de Rosatti al Gobierno.

“Alternativas en análisis”
A fin de noviembre, el jefe de Ga

binete, Guillermo Francos, se había 
referido a la intención del Gobierno 
de nombrar por decreto en el máxi
mo tribunal a Lijo y García-Mansi
lla si la oposición no daba los votos 
necesarios en el Congreso para fin 
de año, para que la Corte no queda
ra con tres jueces.

“Son todas las alternativas que te
nemos en análisis, pero todavía no 
tomamos una decisión al respecto”, 
reconoció.

“Hicimos una propuesta que no 
fue tratada aún por el Senado. Es
tamos ante una Corte que va a que
dar con menos miembros en poco 
tiempo, y hay una preocupación del 
Gobierno de que esté integrada”, 

expresó, en aquella oportunidad, 
cuando la designación por decreto 
aparecía en el horizonte.

Ante esa posibilidad, la semana 
pasada, la Corte Suprema salió al 
cruce del Gobierno y emitió una 
acordada en la que reglamentó la 
forma de funcionar con tres jueces 
y con el auxilio de conjueces.

La acordada fue firmada por Ro
satti, Rosenkrantz y Maqueda, con 
la disidencia del juez Lorenzetti, 
que planteó objeciones al meca
nismo porque argumentó que pue
de aparejar nulidades y señaló que 
busca condicionara Lijoy a García- 
Mansilla.

Lorenzetti fue el principal pro
motor de la candidatura de Lijo pa
ra la Corte y aspira a recuperar la 
presidencia del tribunal.

Al día siguiente, Francos apuntó 
contra la Corte por su supuesta len
titud. “Es lamentable que tenga 15 o 
20 años para dictar una sentencia”, 
dijo el ministro coordinador del 
Gobierno.

“Cuando uno mira los tiempos 
que llevan los fallos de la Corte, es 
lamentable que tenga 15 o 20 años 
para dictar sentencia; es inusual. 
Que un proceso de la Argentina 
lleve 20 años es increíble, no sé si 
puede funcionar con tres jueces. 
Desde el punto del vista del quo
rum podrá, pero en términos de 
eficiencia procesal me cuesta creer 
que podamos tener una Corte con 
tres miembros”, indicó Francos en 
diálogo con Radio La Red. •
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Confirman al juez Ercolini.

El camarista federal Eduardo Farah rechazó dos planteos de 
la abogada de Alberto Fernández, Silvina Carreira, y ratificó a 
Julián Ercolini como juez de la causa por violencia de género 
contra la ex primera dama Fabiola Yañez. Farah sostuvo que 
no existen elementos que sugieran pérdida de imparcialidad 
del magistrado y que, por la naturaleza de los delitos, es 
"recomendable" mantener la misma competencia.

La postergación de la indagatoria.

Más allá de este nuevo revés, la defensa logró dilatar los 
tiempos procesales y forzó la suspensión de la indagatoria de 
Fernández, prevista en primer término para el 11 de diciembre, 
luego postergada para el 19 y finalmente suspendida, sin fecha. 
Como la feria judicial comienza el 31 de diciembre, es casi un 
hecho que Fernández será convocado por Ercolini a declarar 
en indagatoria recién en febrero del año que viene.

Lorenzetti volvió 
a criticar a sus 
colegas y cargó 
contra MaquedaA raíz de la designación de una funcionaría de la Corte, habló de un “triste final” para el juez que hoy deja el cargo

Prisión domiciliaria para Chocolate Rigau, el puntero del PJ que recaudaba para los “ñoquis”
Estaba detenido desde hace 14 meses, acusado de haber cobrado cientos de 
millones de pesos de la Legislatura bonaerense con tarjetas de débito ajenas

Eljuez de la Corte Suprema Ricardo 
Lorenzetti volvió a la carga en con
tra de sus colegas, a los que acusó de 
forzar la jubilación de un secretario 
de Jurisprudenciay designar en pa
ralelo a otra funcionaría en su lugar. 
Lorenzetti volcó las críticas en una 
disidencia en la que apuntó contra 
eljuez Juan Carlos Maqueda, que 
hoy deja el tribunal.

“No hay ejemplaridad cuando un 
j uez pretende designar un secretario 
de la Corte Suprema la última sema
na en que se retira del tribunal. Esa 
decisión, y otras que he mencionado 
en disidencias anteriores, muestra 
una despedida con claudicaciones 
que sorprenden. Un triste final”, 
escribió Lorenzetti, en referencia a 
Maqueda, que deja la Corte Suprema 
al cumplir 75 años.

La semana pasada, a raíz de otras 
dos decisiones administrativas, Lo
renzetti criticó duramente a sus co
legas: dijo que buscaban condicio
nar la llegada de Ariel Lijo y Manuel 
García-Mansilla a la Corte y que es
taban movidos por su ambición de 
poder. Lorenzetti apadrina la can
didatura de Lijo.

Ahora, la decisión que determinó 
la disidencia fue la designación de 
Silvina Marta Oubel, para desem
peñarse como secretaria de Juris
prudencia a partir del momento del 
cese en sus funciones de Miguel Fe
derico De Lorenzo, que ocupa ese 
cargo y alcanzó la edad jubilatoria. 
La decisión cuestionada fue firma
da por Horacio Rosatti, Maqueda y 
Carlos Rosenkrantz.

Lorenzetti, en su disidencia, na
rró que De Lorenzo fue citado de 
urgencia el 23 de diciembre para 
que preste su conformidad para 
ser reemplazado y, como se negó, 
designaron a alguien en paralelo 
hasta que se jubile.

‘“He sentido vergüenza ajena...’ 
es lo que escribió el Dr. Maqueda en 
su furiosa carta pública mediante la 
cual pidió la renuncia del Dr. Nazare
no [Julio], dando inicio al juicio polí
tico de sus colegas, enjunio de2003”, 
recordó Lorenzetti, que aclaró que 
losjueces Enrique Petracchiy Carlos 
Fayt se negaron a pedir la renunciay 
promover el desplazamiento de sus 
colegas y prefirieron redactar disi
dencias jurídicas, como la suya.

En ese sentido, Lorenzetti, para 
fundamentar su propio planteo, 
afirmó que dar a entender que es
tas disidencias “son peleas internas 
solo pretende ocultar la importan
cia de un debate jurídico relevante”,

Ricardo Lorenzetti
JUEZ DE LA CORTE SUPREMA

Presidió el tribunal durante 
una década y aspira a recupe
rar ese sitial, para lo cual apa
drinó ante Javier Milei la can
didatura del juez Ariel Lijo. En 
los últimos meses endureció 
su pelea con sus pares

que implica “examinar la correc
ción de las normas de organización 
institucional”.

Planteó como preguntas si “res
petar la voluntad popular de aus
teridad” es “solo aplicable a los 
demás” o si hay que “respetar el 
funcionamiento democrático que 
exige el consenso” de un tribunal 
colegiado o “vaciarlo de conteni
do real delegando las decisiones a 
funcionarios controlables por uno 
de los miembros de ese cuerpo”, en 
referencia a Rosatti.

Y siguió preguntándose si deben 
existir concursos o designaciones 
“discrecionales” y “favorecer a aque
llos que tienen amistad con quien los 
designa” o se debe “respetar la igual
dad de oportunidades”. Por eso, sos
tuvo que “es innegable que se crea un 
contexto de presión sobre una per
sona para que adopte decisiones, lo 
que, además, es una falta de respeto 
a los secretarios de la Corte”.

“No hay razón alguna para cubrir 
un cargo que no está vacante, en for
ma urgente y entre Navidad y Año 
Nuevo. La invocación referida a ase
gurar la transición es inexistente, ya 
que, en el supuesto de vacancia, se 
puede designar en forma inmediata 
al sustituto”, dijo.

El párrafo pareció aludir a los 
discursos pronunciados en el re
ciente homenaje a Maqueda, don
de se destacó su ejemplaridad co
mo magistrado al punto que -dijo 
Rosatti- va a dejar la Corte “por la 
puerta grande”.

Fuentes ligadas a la mayoría de la 
Corte rechazaron las acusaciones 
de Lorenzetti, señalando que De 
Lorenzo inició los trámites para ju
bilarse, y enumeraron decisiones 
similares del juez cuando presidía 
el tribunal. • Hernán Cappiello

Hugo Aleonada Mon
LA NACION

Tras catorce meses en una celda, 
Julio “Chocolate” Rigau recupera
rá su libertad. La Justicia platense 
ordenó que uno de los tres protago
nistas visibles del multimillonario 
desfalco de fondos públicos a tra
vés de las tarjetas de débito de em
pleados “fantasma” o “ñoquis” de 
la Legislatura bonaerense obtenga 
el beneficio de una prisión preven
tiva “morigerada”. En los hechos, 
volverá a su casa con una pulsera 
electrónica.

La orden la impartió eljuez de 
Garantías, Guillermo Federico 
Atencio, ayer por la mañana, lue
go de que el Ministerio Público 
Fiscal no fuera en “queja” ante la 
Suprema Corte bonaerense para 
objetar el fallo del Tribunal de Ca
sación que le otorgó ese beneficio 
a Rigau, quien por estas horas se 
encuentra alojado en la Unidad 
Carcelaria N° 26, en las afueras de 
La Plata.

Atencio ordenó librar un oficio a 
esa unidad penitenciaria, ubicada 
en Lisandro Olmos, para que Ri
gau manifieste si consiente la me
dida, y otro a la Dirección de Moni- 
toreo electrónico provincial, para 
que complete “los relevamientos 
técnicos correspondientes” en el 
domicilio de Rigau, ubicado en las 
afueras de la capital bonaerense.

La concreción del beneficio po
dría, sin embargo, demorarse du
rante unos días o, incluso, sema
nas. ¿Por qué? Porque el Estado bo
naerense carece de pulseras elec
trónicas suficientes para cubrir la 
demanda actual, al punto que en 
la actualidad cerca de 200 presos 
y detenidos permanecen alojados 
en celdas a la espera de esos ins
trumentos.

Tanto la decisión que adoptó la 
Sala II de la Casación provincial 
como la orden que impartió ayer 
eljuez Atencio son analizadas por 
estas horas por los otros dos acu
sados que también se encuentran 
detenidos en la alcaldía departa
mental: el subdirector de Perso
nal de la Legislatura bonaerense, 
Claudio Albini, y su hijo, el concejal 
platense, Facundo Albini.

Alfiles en territorio bonaerense 
del líder del Frente Renovador, Ser
gio Massa, los Albini se ilusionan 
con que la decisión que benefició a 
Chocolate Rigau les permita mejo
rar su situación procesal. En otras 
palabras, esperar bajo arresto do
miciliario la tramitación del juicio 
oral, que podría agendarse para 
2026 o, incluso, 2027, acusados de 
causar un perjuicio a las arcas pú
blicas de por lo menos $464millo
nes durante los últimos años.

En ese sentido, la decisión del Mi-

Rigau, cuando declaró en los tribunales de La Plata matías adhemar

nisterio Público Fiscal de no apelar 
el fallo de la Casación impidió que 
la Suprema Corte provincial abor
dara la situación de Chocolate Ri
gau y, eventualmente, complicara 
otra vez su horizonte. ¿Por qué? 
Porque el máximo tribunal bo
naerense mantiene una postura 
contraria a las morigeraciones de 
la prisión preventiva.

El fallo que lo benefició
A principios de octubre, como se 

recordará, la Sala II de la Casación 
bonaerense revocó el fallo de la Cá-

Sin apelación fiscal, 
no intervendrá la 
Corte, reacia a aliviar 
prisiones preventivas

El beneficio ilusiona 
a los Albini. alfiles del 
Frente Renovador en 
territorio platense

mara de Apelaciones de La Plata 
y resolvió otorgarle la prisión pre
ventiva morigerada a Chocolate 
Rigau, con los votos de los magis
trados Fernando Mancini y Mario 
Kohan, y la disidencia de María 
Florencia Budiño.

Mancini entendió que los cama
ristas que le denegaron a Rigau la 
morigeración de la prisión pre
ventiva pudieron incurrir en “de
recho penal de autor”, para cargar 
las tintas contra el empleado de la 
Legislatura bonaerense. “La enu
meración de perfiles como la mo
dalidad, la cantidad de eventos, y 
su prolongación en el tiempo [así 
como] la pena en expectativa, el 
perjuicio a la administración pú- 
blicay la actividad desplegada faci

litando la comisión de actos de co
rrupción” no son suficientes para 
“la fundamentación de la negativa 
de atenuación”, indicó en su voto, 
que compartió Kohan.

Por el contrario, Budiño estimó 
que “la decisión de la Cámara con
firmatoria déla denegatoria de mo
rigeración de la prisión preventiva 
resulta ajustada a derecho”, ade
más de sostener que perduraban 
los peligros procesales -por ejem
plo, que Rigau busque fugarse- 
“por la considerable cantidad de 
hechos imputados [al menos 136], 
y el elevado perjuicio económico 
[causado] para la administración 
pública provincial”.

Detenido el 8 de septiembre de 
2023, excarcelado por dos sema
nas y arrestado otra vez el 14 de oc
tubre de 2023, Rigau acumuló ca
torce meses y medio en una celda, 
período en el que la fiscal Betina 
Lacki avanzó con la investigación 
y llamó a indagatoria a todos los 
supuestos empleados de la Legis
latura bonaerense que habrían 
participado en las maniobras de
lictivas.

La mayoría de esos supuestos 
empleados se negó a declarar, 
aunque quedó demostrado que 
varios de ellos no trabajaban en la 
Legislatura bonaerense. No sabían 
cuánto cobraban, no conocían las 
instalaciones de la Legislatura, ig
noraban quiénes eran sus teóricos 
jefes o compañeros de trabajo, no 
tenían las claves de acceso a las 
computadoras de sus supuestas 
oficinas y, en el caso de al menos 
una empleada, se radicó en España 
mientras que Chocolate Rigau co
braba su salario en La Plata. Tanto 
los “ñoquis”, como Rigau y los Al
bini, sin embargo, evitaron en todo 
momento identificar a los eslabo
nes superiores de responsabilidad 
en la maniobra delictiva. •
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Milei recibió a diputados de la 
UCR, tras la tensión con Macri
congreso. Recibió durante dos horas en la Casa Rosada al bloque que conduce Rodrigo de Loredo; agradeció su apoyo a las leyes del oficialismo; un sector promueve una alianza

El Presidente, con Bullrich, Menem, su hermana y los legisladores radicales presidencia

Laura Serra
LA NACION

No hubo pases de factura ni re
proches. Fueron dos horas que el 
presidente Javier Milei dedicó de 
su tiempo para recibir, escuchar y 
agradecer por las leyes votadas al 
bloque de diputados de la UCR, un 
gesto de cordialidad que sorpren
dió incluso a los radicales más 
prevenidos y menos cercanos al 
oficialismo.

El encuentro, que se desarrolló 
ayer en la Casa Rosada, sirvió para 
limar asperezas del pasado, pero, 
sobre todo, para exhibir a propios y 
ajenos una sintonía política de cara 
a las elecciones legislativas del año 
próximo. La invitación a la reunión 
fue cursada por el presidente de la 
Cámara de Diputados, Martín Me

nem, por pedido expreso de Milei. 
Un guiño que algunos radicales in
terpretaron como una provocación 
tácita del primer mandatario hacia 
Mauricio Macri, jefe de Pro, luego 
de que el fin de semana pasado es
te pusiera condiciones ante la pro
puesta que había lanzado el propio 
Milei de sellar una alianza electoral 
con La Libertad Avanza en todos los 
distritos.

Tal vez por despecho o por elu
cubración electoral, Milei decidió 
tocarle la puerta al sector del ra
dicalismo más dialoguista con el 
Gobierno, el cual integran un buen 
caudal de diputados con fuerte rai
gambre política en sus territorios. 
Cuando el presidente de la banca
da, Rodrigo de Loredo, participó a 
su bloque del convite, no faltaron 
voces que deslizaron sus dudas; to

davía les resonaba el mote de “dege
nerados fiscales” con que el primer 
mandatario les reprochó la sanción 
de las leyes de movilidad jubilatoria 
y de financiamiento universitario, 
que luego él vetó.

Finalmente, primó la decisión 
colectiva de aceptar la invitación, 
aunque a condición de que no se 
hablara de eventuales alianzas 
electorales ni de acuerdos parla
mentarios para unir fuerzas en el 
Congreso.

Estos temas, efectivamente, no 
se trataron durante las dos horas 
de reunión. Tampoco se habló 
de la eliminación de las eleccio
nes primarias, una iniciativa que 
promueve el Gobierno, pero que 
la UCR resiste. Todo esto hubiese 
descalabrado la sintonía y la cor
dialidad del encuentro, ya que el

CRÍTICAS A JORGE MACRI
La ministra de Seguridad, 
Patricia Bullrich, criticó 
al jefe de gobierno porte
ño, Jorge Macri, por des
doblar las elecciones en la 
Capital.
"A mí no me gustan las elec
ciones separadas; la Argen
tina tiene que votar una 
sola vez todo junto", opinó. 
¿Por qué se separan las 
elecciones? Porque es con
veniencia del político, no 
de la sociedad", concluyó. 

radicalismo está atravesado por 
fuertes diferencias internas en tor
no a la conveniencia o no de unir 
filas con los libertarios de cara a las 
próximas elecciones.

Los libertarios tampoco busca
ron apurar una definición, como lo 
hizo Milei con Pro el fin de semana 
pasado; su intención, más bien, era 
mostrar al Presidente y a su herma
na Karina -la principal armadora 
electoral de La Libertad Avanza- 
rodeados del radicalismo más dia
loguista como un potencial aliado 
electoral. La postal, traducida al 
lenguaje político, sería un aviso a 
Pro de que Macri no es indispensa
ble como socio para enfrentar las 
próximas elecciones, interpretan 
en la UCR.

La reunión, aunque revestida de 
carácter institucional, tenía más 
bien el fin de exhibir sintonía polí
tica. De otra manera, no se explica 
que ninguno de los asistentes de la 
UCR haya reclamado la falta de san
ción del presupuesto 2025, un deba
te que el propio oficialismo abortó 
en el Congreso. Tampoco nadie le 
preguntó al Presidente sobre el po
sible nombramiento por decreto de 
Ariel Lijo y Manuel García-Mansilla 
en la Corte. La conversación rum
beó por la economía y los buenos 
pronósticos que abriga el Gobierno 
para el próximo año.

Al encuentro asistieron 13 de los 
20 miembros que integran la ban
cada radical; algunos no pudieron 
concurrir por problemas en sus 
vuelos, pero otros, como los bonae
renses Karina Banfi, Fabio Quetglas 
y Martín Tetaz, decidieron pegar el 
faltazo: desconfían de los cantos de 
sirena de los libertarios.

En cambio, sí tuvieron asisten
cia perfecta los cinco diputados 
que fueron expulsados por el co
mité de ética del partido por haber 
apoyado al Gobierno en sus vetos. 
Esos mismos legisladores, en una 
reunión previa con la ministra de 
Seguridad, Patricia Bullrich-su re
ferente dentro del gabinete-, agita
ron la posibilidad de una “alianza 
de listas” con el oficialismo. Inclu
so promueven, como paso previo, 
la confluencia en un interbloque 
de los libertarios con el sector del 
radicalismo más afín.

“De eso no se hablóy tampoco es
tá previsto un armado de esa natu
raleza”, replican las autoridades del 
bloque. De todas maneras, el sector 
más crítico del radicalismo -cuyos 
diputados integran el bloque Demo
cracia para Siempre- pegó el grito y 
advirtió que, más que una reunión 
institucional, fue un encuentro con 
fines electorales. •Un legislador dejó el bloque kirchnerista y apuntó a Cristina

interna. El santafesino Mirabella cuestionó los "liderazgos del pasado" en el peronismo y la “agenda pensada para el conurbano”

El diputado nacional Roberto Mira- 
bella anunció ayer que abandona el 
bloque de Unión por la Patria (UP), 
que queda ahora con 98 miembros. 
Mirabella, elegido por Santa Fe, le 
envió una carta al jefe de la bancada, 
Germán Martínez, donde expresó 
sus diferencias con la conducción 
de la principal fuerza opositora. 
Sin mencionar a Cristina Kirchner, 
cuestionó los “liderazgos del pasa
do” y el foco en el conurbano.

“He decidido crear un bloque par
lamentario santafesino yjusticialis- 
ta, opositor a Milei. Un bloque au
tónomo, sin dirigismos ni jefes que 
impongan agendas. Solo rindiendo 
cuentas a y por Santa Fe”, expresó 
Mirabella en la red social X.

En Unión por la Patria sospechan 
que Mirabella, con este paso, podría 
convertirse en un aliado de La Li
bertad Avanza, según averiguó la 
nación de fuentes legislativas. Du
rante el año, Mirabella no votó a fa
vor de los proyectos impulsados por 

el oficialismo, aunque se desmarcó 
del bloque peronista en lo relativo a 
la denominada “ley antimafia”.

La iniciativa de Patricia Bullrich 
sobre un “abordaje integral del 
crimen organizado”, por el que se 
busca subir las penas para todos 
los delitos cometidos por “bandas” 
de más de tres personas, dividió 
por entonces a UP. En solitario, el 
jujeño Guillermo Snopek apoyó la 
iniciativa y desató el enojo de Martí
nez, oriundo del principal territorio 
a implementar la medida: Rosario. 
Sus coterráneos y compañeros de 
bloque, Mirabella y Diego Giuliano, 
se ausentaron de la votación.

Otra ligazón del santafesino con 
el mundo libertario fue a través de 
un exvocero, que dejó de trabajar 
para el diputado y se incorporó al 
equipo de asistentes del jefe de Ga
binete, Guillermo Francos.

“Soy opositor a Milei mirando 
a mi provincia y no al PJ Nacional. 
Las diferencias en las prioridades y

Mirabella armó un monobloque, Defendamos Santa Fe archivo

visiones con mi actual bloque han 
llegado a un punto donde siento 
que, si continúo dentro del mismo, 
no cumpliría con el mandato que 
me otorgaron los santafesinos, que 
es la defensa de Santa Fe. La agenda 

que se sigue es una agenda porteña, 
pensada para el conurbano, y enfo
cada en liderazgos del pasado, que se 
eligen como ‘rivales’ para la tribuna, 
sin enfocarse en los temas que son 
urgentes, porque lo urgente es el 

presente”, argumentó Mirabella.
Y añadió: “No soy un vocero de 

Buenos Aires en Santa Fe. Soy un 
vocero de Santa Fe en el Congreso 
de la Nación. Hoy los santafesinos 
la estamos pasando mal. No se llega 
a fin de mes, el desempleo crece y 
la reactivación no llega. En lo que 
va del año cerraron cerca de 1300 
empresasy se perdieron22.000em
pleos. Las universidades y el sector 
científico están desfinanciados y la 
inversión pública, absolutamente 
paralizada. El responsable es el go
bierno de Milei, pero también hay 
una cuota de responsabilidad muy 
grande del peronismo, que necesita 
hacer una gran autocrítica”.

En el tablero del PJ de Santa Fe, 
Mirabella está vinculado al exgo
bernador Ornar Perotti, mientras 
que Germán Martínez está ligado al 
kirchnerista Agustín Rossi. Mirabe
lla, de hecho, amenazó con irse del 
bloque cuando Martínez fue revali
dado como jefe de la bancada. •
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EL ESCENARIOMilei hace negocio con la imprevlsibilidad
Claudio Jacquelin

-LA NACION-

C
omo un prestidigitador ante 
una platea rendida, entre la 
fascinación y la resignación, 
Javier Milei termina el año permi

tiéndose trucos exitosos hasta en 
terrenos en los que es un novato, 
como la política, y ante algunos 
que presumían de ser expertos en 
ese arte.

Asuntos tan relevantes en ma
teria institucional como el presu
puesto nacional, la integración de 
la Corte Suprema de Justicia o las 
reglas de juego electorales siguen 
en la galera del mago, que disfruta 
mostrándolos y ocultándolos a pla
cer, sin definir siquiera cuándo ni 
cómo podría usarlos.

Las fotos que el Gobierno armó 
ayer en la Casa Rosada junto a di
putados nacionales radicales (con y 
sin peluca) son una de las mayores 
demostraciones del colapso de la 
estructura política que existía hasta 
hace poco más de un año, así como 
de la actual centralidad excluyente 
del Presidente.

La imprevisibilidad  se ha conver
tido para Milei en una de sus herra
mientas preferidas para concretar 
negocios (políticos) muy rentables, 
al menos en el corto plazo, ante la 
incertidumbre y parálisis que ge
nera en los ajenos (y también en los 
propios). Así, parece jugar al gato 
y al ratón con los opositores dialo- 
guistas y colaboracionistas, que se 
ven sorprendidos a diario con sali
das fuera de manual por parte del 
jefe del Estado y terminan siendo 
funcionales a su juego.

En medio del avance sostenido, 
en varios frentes, sobre el Pro re
sidual, que todavía sigue fiel a su 
creador, Mauricio Macri, el Presi
dente le dedicó, en contraposición, 
casi tres horas al bloque oficial de 
la UCR, encabezado por su jefe, Ro
drigo de Loredo. ¿El objetivo decla
rado? Agradecerles, con inusual 
amabilidad y cercanía, su colabo
ración legislativa, luego de haberlos 
maltratado sin piedad a ellos y a sus 
proceres durante el primer año de 
mandato. Después de bajar el cua
dro de Alfonsín, Milei los abrazó y 
se dejaron abrazar. Fin.

Por supuesto, la reunión conclu
yó sin que el prestidigitador mayor 
les rebelara ninguno de las próxi
mos trucos, que los tendrán por es
pectadores. Y probables víctimas. 
Ni siquiera se lo preguntaron. Las 
reglas de juego que regirán en el año 
electoral que ya está empezando y 
sobre el que el oficialismo trabaja a 
destajo, la integración de la Corte, el 
presupuesto para 2025 y los recur
sos para las provincias estuvieron 
ausentes del diálogo o fueron temas 
gambeteados por el Presidente ante 
la permisividad de los visitantes.

“Fue una reunión en la que el 
Presidente nos agradeció y nos tra
tó muy empáticamente. Prometió 
tener otros encuentros en los que, 
además, estuvieran miembros del 
gabinete para responder algunas 
cuestiones que llevamos, como la 
situación de las cajas provisionales, 
el impacto para las provincias de la 
anunciada simplificación imposi
tiva o el crítico estado de la red vial 
nacional. Por eso, no planteamos 
otros temas de índole política o elec
toral que podrían haberse tratado si 
estas reuniones fueran frecuentes”, 
explicó (aparentemente convenci
do) uno de los principales referen
tes de la delegación radical.

Fue la manera que encontraron 
los diputados radicales de justifi

car que no demandaran respues
tas sobre temas de estrictísima ac
tualidad, en los que muchos de los 
presentes se juegan su futuro y que 
atañen a los ciudadanos a los que 
representan.

Con acento riojano
Por un rato, Javier Milei cambió 

de rol y de piel para hacer de Carlos 
Menem (las patillas ya las tiene) y 
conseguir un efecto similar al que 
lograba el riojano con sus visitan
tes, según el relato de varios de los 
asistentes. Aunque en este caso ya 
había mucha predisposición de los 
convidados para que el hechizo fun
cionara.

“Nos trató superamablemente, 
nos llamaba por el nombre a varios 
y nos pidió que lo tuteáramos como 
excolegas del Congreso que hemos 
sido. Para nosotros fue una forma 
de validarnos y de reconocernos 
después de habernos llamado ratas 
y otros insultos”, les contó a algunos 
dirigentes cercanos un De Loredo 
sorprendido (o extasiado) ante la 
inusual afabilidad y dedicación a la 
política del Presidente.

No pareció afectar al titular de la 
bancada ni a otros diputados pre
sentes, que han sido más críticos 
del Gobierno o más sensibles al 
maltrato, el hecho de que se lleva
ran poco y nada concreto de la re
unión. Tampoco, que tuvieran trato 
privilegiado los “radicales con pelu
ca”, como se conoce a los cinco di
putados que se independizaron de 
sus pares y rompieron la disciplina 
partidaria para apoyar al Gobierno 
en varias votaciones cruciales para 
la gestión.

La reunióny foto previas de esos le
gisladores con el presidente de la Cá
mara de Diputados, Martín Menem, 
gestor del encuentro, y la ministra 
de Seguridad, Patricia Bullrich, que 
los cobija y los potencia frente a sus 

correligionarios, dejaron en offside 
a varios, que prefirieron disimular 
la operación realizada con preme
ditación y alevosía.

Bullrich apuntó así a dos frentes. 
Por un lado, se propuso profundizar 
su vínculo directo con los radimileís- 
tas que fueron en su lista y ampliar la 
grieta interna en el partido de Alem. 
Por otro lado (más caro a sus inte
reses), buscó seguir complicando 
al macrismo, con cuyo líder ha roto 
tantos vínculos como los que en su 
momento rompió con sus anterio
res jefes del peronismo revolucio
nario, del menemismo y de la Coa
lición Cívica de Elisa Carrió. Haber 
transitado casi todo el espectro po
lítico nacional no le ha impedido ser 
consecuente ni coherente. Aunque 
algunos distraídos hoy se sorpren
dan y la acusen de traición.

Un trofeo de Bullrich y Menem
La imagen de que la reunión fue 

un trofeo que Bullrich y Martín Me
nem le ofrecieron a Milei en desme
dro de la identidad radical y, sobre 
todo, para debilitar a Pro, al que 
buscan cooptar definitivamente, es 
compartida tanto por los radicales 
y el macrismo como por altos fun
cionarios mileístas.

“No somos tan ingenuos como 
para no darnos cuenta de que qui
sieron usar la reunión para su be
neficio político-electoral, pero no 
podíamos negarnos a una reunión 
con un presidente elegido democrá
ticamente, que nos reconoce como 
fuerza política. Además, la mayoría 
de nuestro electorado banca a Mi
lei”, se sinceró uno de los referen
tes de la delegación de diputados 
radicales.

En esa interpretación también 
manda una mirada hacia la interna 
partidaria. Aunque parezca extra
ño, De Loredo y sus acompañantes 
consideran que el encuentro los va

lida en su disputa intestina. Como si 
necesitaran el aval de Milei, en una 
inusual delegación de autoridad y 
poder. Hasta las entrañas del más 
antiguo partido político argentino 
parece llegar el efecto de la centrali
dad de Milei. No es nuevo para ellos. 
Ya les pasó con Néstor Kirchner y 
Mauricio Macri. La efectos del co
lapso del último gobierno radical 
parecen seguir abiertos.

En Pro, las cosas no están mejor. 
El desconcierto abunda y las con
tradicciones internas crecen frente 
al avance mileísta.

El desdoblamiento de la elección 
porteña y la suspensión de las PASO 
en su bastión, que serán formaliza
dos hoy por el primísimo jefe de go
bierno Jorge Macri, son un intento 
casi de última instancia de preser
var el territorio por parte del ma
crismo, aunque eso pueda entrar 
en contradicción con su posiciona- 
miento respecto de las elecciones 
generales.

Mientras tanto, Pro aspira a con
cretar una sociedad en el plano na
cional, que el triángulo de hierro 
oficialista les muestra y luego les 
escamotea.

“Nunca sabés cuándo y qué va a 
hacer. Esa es la ventaja que Milei 
tiene sobre mí, ser totalmente im
predecible. Y eso ahora le funciona”, 
describe y se lamenta Macri ante 
sus interlocutores, para explicar 
la dificultad que encuentra para lo
grar algún tipo de acuerdo.

Se trata tanto de un elogio como 
de una admisión de desconcierto, 
pero es relativizado rápidamente 
por el fundador de Pro.

“Ya salimos del riesgo de hipe- 
rinflación y llegó el momento de 
ofrecer otros resultados y despegar. 
Ahora empieza el verdadero parti- 
doy ahí la imprevisibilidadjuega en 
contra. Hay que sostenery mejorar 
la institucionalidad. Por eso, a pe

sar de la baja de la inflación, de la 
profundidad del ajuste, de la deter
minación de Milei para hacer lo que 
promete y de la sanción del RIGI, to
davía la mayoría de los inversores 
extranjeros miran y esperan, salvo 
los extractivistas”, amplía Macri, 
para justificar su posicionamiento 
discursivo.

La institucionalidad es uno de los 
puntos desde donde el expresiden
te busca marcar alguna diferencia 
para fortalecerse y negociar con el 
oficialismo.

“Estados Unidos se puede dar el 
lujo de tener un Donald Trump por
que tiene instituciones fuertes y es 
la principal economía del mundo, 
pero no es el caso de la Argentina, 
que no tiene ni una cosa ni la otra”, 
suele decir.

A ello agrega: “Estamos dispues
tos a ir juntos con La Libertad Avan
za porque coincidimos en muchas 
cosas, pero nos tienen que decir 
cómo y para qué. Si es para seguir 
transando con los malos, no esta
mos. Los malos no quieren una 
Argentina liberal, porque ahí pier
den”, dicen que le ha dicho a Milei, 
sin mucho éxito a la vista.

“Al final, todo indica que nosotros 
nos llevamos mej or con los votantes 
y los dirigentes macristas que con 
Macri, más allá de la relación que él 
tiene con Javier. Así que seguiremos 
avanzando por ahí”, dice uno de los 
funcionarios más próximos al Pre
sidente. El principismo macrista no 
parece hacer mella. La reunión de 
ayer con los diputados radicales así 
lo indica.

Otro tanto puede decirse del au
daz cobijo público que le brindó Mi
lei al jefe del bloque de diputados 
amarillos, Cristian Ritondo, tras la 
revelación de propiedades y socie
dades offshore de su esposa que aún 
no ha logrado explicar públicamen
te, frente al silencio del macrismo. 
Todo suma.

La imprevisibilidad, el efecto sor
presa y dividir para reinar son un 
trípode sobre el que se asienta la 
construcción política mileísta.

Por eso, en Pro buscan una fisura 
en el triángulo del poder oficialista, 
pero sin éxito.

La inoperancia efectiva de las 
conversaciones con el Presidente 
carcomen al expresidente.

La duda de Macri es si Milei le 
miente cuando escucha y acepta 
algunos de sus planteos y luego op
ta por echarles la culpa a Karina Mi
lei y Santiago Caputo por la falta de 
realización o si está dominado por 
la influencia de esa dupla, como di
cen a su alrededor que le ha expli
cado su amiga del gabinete Sandra 
Pettovello. Misterios de la santísi
ma trinidad libertaria vedados a la 
comprensión (lineal) del macrismo 
y para la racionalidad ingenieril de 
su fundador.

Demasiadas incógnitas que los 
adversarios, aliados y aspirantes 
a socios del oficialismo no logran 
despejar. La construcción político- 
electoral resulta hoy tan inextrica
ble para la mayoría de la dirigencia 
política como la indefinición sobre 
asuntos más trascendentes.

La integración de la Corte, las 
reglas de juego electorales o la eje
cución del presupuesto 2025 pue
den resolverse de un momento a 
otro, sin preaviso. La imprevisibi
lidad sigue siendo la herramien
ta favorita de Milei. Y cuenta con 
suficiente ayuda para que el truco 
funcione.»
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El Gobierno 
denunció a un 
exembajador del 
kirchner smo
Venezuela. Bullrich acusó a Laborde de justificar la detención del gendarme Gallo para defender al régimen chavista
El Ministerio de Seguridad, que co
manda Patricia Bullrich, denunció 
al exembajador argentino en Vene
zuela Oscar Laborde por traición a 
la patria. Según la presentación que 
realizaron ayer, y a la que accedió la 
nación, Laborde “actuó en contra de 
los intereses del país” al poner en du
da la identidad y las condiciones en 
las que el gendarme Nahuel Gallo in
gresó a Venezuela,y se “arrogó facul
tades diplomáticas que solo pueden 
ejercer los representantes de la Can
cillería”, con el supuesto fin dejustifi- 
car el accionar del régimen chavista, 
que detuvo a Gallo el pasado 8 de di
ciembre, sin informar su paradero 
ni permitirle un abogado.

“Mientras la Cancillería intenta 
lograr la liberación de Gallo por vía 
diplomática, a través de las misio
nes internacionales pertinentes, 
[Laborde] inició sin ningún tipo de 
autorización oficial gestiones inter
nacionales, contactando a la fami
lia del gendarme en la Argentina, a 
fin de entregarle ‘una carta’ a Gallo, 
con la colaboración del gobierno 
de Venezuela”, aseguraron desde 
el Ministerio de Seguridad.

El documento firmado por Fer
nando Soto, representante legal del 
Ministerio  de Seguridad, afirma que 
Laborde “se encargó de presentar 
como ‘irregular’ el ingreso del gen
darme, ya que no habría reunido 
los requisitos legales para ingresar 
a ese país”. Anteayer, el Gobierno, 
presentó documentación ante la 
Justicia para dar cuenta de que Ga
llo había sido autorizado a pasar 
unos días en el país gobernado por 
Nicolás Maduro, de donde es oriun
da su pareja, María Alexandra Gó
mez García.

En el Gobierno están convenci
dos de que Laborde “actuó en con
tra de los intereses del país” y que 
se “arrogó facultades diplomáticas” 
con el fin de justificar la detención 
de Gallo. De hecho, definieron al 
exembajador como “colaborador 
del régimen de Maduro”. En la de
nuncia acusaron a Laborde de apa
rentar un supuesto interés “huma
nitario” por Gallo para “justificar la 
abiertamente criminal conducta de 
las autoridades venezolanas, bajo el 
pueril pretexto de un supuesto ‘in
greso irregular’ que abonaría la in
ventada sospecha de ‘espionaje’”.

Tal como publicó la nación la se
mana pasada, Laborde formó par
te de gestiones que permitieron un 
intercambio de cartas entre Gallo y 

Laborde fue designado en Caracas por Alberto Fernández archivo

su familia. En un diálogo con este 
medio, el exembajador confirmó 
esa intermediación y no cuestionó 
ni suscribió la tesis del gobierno de 
Maduro al respecto de que Gallo 
iba a realizar allí una “misión” para 
rescatar a los opositores asilados en 
la residencia argentina en Caracas. 
Además, puso en duda el vínculo 
de Gallo con Gómez García y dijo 
que el gendarme tenía otra esposa 
en Mendoza.

Pero lo que molestó al Gobierno, 
y a Bullrich en particular, es que 
Laborde machacó desde el primer 
minuto sobre la responsabilidad de 
la Gendarmeríay de la ministra por 
autorizar el viaje de Gallo.

“Lo que hice fúe, con los contactos 
que me quedaron de aquella ge stión 
[en la embajada], con el fiscal gene
ral, les pregunté si le podía hacer lle
gar una carta [a Gallo] de la madre; 
y la madre estuvo de acuerdo. Esa 
gestión humanitaria fue solicitada 
por la familia de la madre a través de 
Juan Grabois, que también lo hizo 
con toda la preocupación de que en 
Navidad un hijo, después se sabrá 
por qué fue para allá, reciba la carta 
de la madre”, dijo ayer Laborde.

Además, en dialogo con AM 750, 
dijo que no tuvo ni quiere tener “nin
guna intervención” en las conversa
ciones oficiales. “Lo que yo hice es ni 
más ni menos que recibir una carta 
y enviársela a la persona que se lo 
podía hacer llegar. Eso le satisfizo 
a la madre. La información es que 
está en buen estado, eso le pareció 
correcto. No pido que se me agra
dezca, pero se me acusa de traición 
a la patria por mandar una carta de 
una madre a un hijo”, afirmó.

En la presentación de ayer, el Go
bierno sostuvo que Laborde pre
tende ahora “dar vueltas las cosas”. 
“Convierte al victimario en víctima 
y a la víctima en victimario. Intenta 
justificar al gobierno venezolano 
como si fuera lógico y legal secues
trar a una persona por -supuesta
mente- no tener los ‘papeles en re
gla’. Le pide explicaciones a la Repú
blica Argentina en lugar de pedirle 
explicaciones al gobierno que se
cuestra a un extranjero privándolo 
de la libertad en una ‘desaparición 
forzada’”, enumeraron.

“Sería como preguntarles a las 
monjas francesas Alice Domon y 
Léonie Duquet por qué viajaron a la 
Argentina en 1977, en lugar de cues
tionar a Alfredo Astiz por haberlas 
asesinado”, completaron. •

ES Con Palermo en la Casa Rosada

El presidente Javier Milei recibió ayer en la Casa Ro
sada a Martín Palermo, exdelantero de Boca Juniors 
y actual entrenador del Olimpia de Paraguay. Al en
cuentro los acompañó la secretaria general de la 
Presidencia, Karina Milei. En la visita, que se exten
dió por más de una hora, el goleador salió al balcón a

PRESIDENCIA 
saludar junto con el líder libertario. Palermo estuvo 
acompañado de su actual esposa, Lorena Barrichi,  y 
de su hijo más chico, Gianluca. El actual DT está de 
vacaciones en la Argentina junto a su familia, luego 
de llevar al club paraguayo a consagrarse campeón 
del Torneo de Primera División. •Piden investigar proyectos inmobiliarios en una causa contra el diputado Ritondo

justicia. Lo acusan de poseer más de 300 unidades en construcción; el 
legislador afir ma que está todo declarado y sostiene que es “una operación”

La denuncia que Cristian Riton
do enfrenta en la Justicia por 
supuestos delitos de enriqueci
miento ilícito, encubrimiento, 
abuso de autoridad y violación 
de los deberes de funcionario 
público fue ampliada con más 
propiedades que pertenecerían 
al diputado nacional. Se trata 
de 14 desarrollos inmobiliarios 
con 373 unidades funcionales, la 
mayoría en la ciudad de Buenos 
Aires y otras en Pinamar que, se
gún el escrito, ascenderían a un 
valor de venta de más de US$55 
millones. El jefe del bloque de 
Pro desestimó las acusaciones, 
dijo que “investiguen todo lo que 
tengan que investigar” y aseguró 
que “está todo declarado”.

“Cuando falleció mi padre, en 
2008, me hice cargo de la empresa 
que él tenía. Una desarrolladora 
inmobiliaria que se dedica a cons
truir y comercializar edificios”, 
explicó Ritondo a la nación. “Co
mo es lógico, la empresa cuenta 
con unidades funcionales de los 
edificios que construye, destina
das a su comercialización. Esto 
no es irregular, sino una práctica 
estándar en el rubro. Está todo 
correctamente declarado, que 
investiguen todo lo que tengan 
que investigar porque no van a 
encontrar ni una sola irregulari
dad”, sentenció.

Los emprendimientos inmobi
liarios en el país fueron incorpo
rados como datos al expediente 
en curso por el abogado Jeremías 
Rodríguez, la misma persona que 
denunció a Ritondo e inició la 
causa que tramita en el Juzgado 
Correccional y Criminal Federal 
N9 2 de Comodoro Py, a cargo del 
juez Sebastián Ramos y el fiscal 
Eduardo Taiano. “No pueden ta-

Cristian Ritondo
DIPUTADO NACIONAL

Se lo acusa de tener una 
desarrolladora con 373 
unidades funcionales en 
construcción a través de la 
empresa Emprendimientos 
Rivadavia SA, pero el 
legislador de Pro dice que 
"está todo declarado".

par el sol con un dedo, de solo ca
minar por Pinamar y hablar con 
los vecinos te das cuenta de que 
el nivel de vida de Ritondo no se 
condice con el de un servidor pú
blico”, dijo Rodríguez a la nación, 
quien amplió su denuncia a par
tir de publicaciones en el sitio El 
Disenso.

Además, la denuncia consigna 
que la sociedad Emprendimien
tos Rivadavia SA “podría no ser 
el único desarrollo inmobiliario” 
de Ritondo. “En 2019, Ritondo de
claró la adquisición de un lote en 
Uruguay, con fecha abril de 2018, 
por $3.383.325,69. La compra fue 
realizada a Ardax SA”. Rodríguez 
insinúa que Ardax SA estaría vin
culada con el diputado nacional.

La semana pasada, el presiden
te Javier Milei definió como “fun
damental” el aporte del bloque de 
diputados de Pro conducido por 
Ritondo y dijo que el legislador 
“está siendo víctima de operacio
nes justamente por ayudar y co
laborar”.

A pesar de que la fiscalía ya 
acusó recibo de la ampliación de 
la denuncia, fuentes del despacho 
de Taiano confirmaron a la nación 
que no habrá novedades de la cau
sa hasta después de fin de año.

Las sociedades offshore
La acusación inicial se despren

dió de una investigación de ElDia- 
rioARy el Centro Latinoamerica
no de Investigación Periodística 
(CLIP), donde se involucra al jefe 
del bloque Pro en Diputados a tra
vés de su esposa, Romina Aldana 
Diago, con sociedades implicadas 
en la compra de propiedades en 
Miami valuadas en 2,6 millones 
de dólares. Según se consigna en 
la presentación judicial, Diago 
aparece como gestora y benefi
ciaría de empresas registradas en 
Florida, Islas Vírgenes Británicas 
y Delaware. Entre las propiedades 
adquiridas figura un departamen
to en Miami Beach, comprado en 
2013 mediante Goformore LLC, 
una sociedad dirigida por Diago 
en ese entonces. Estas operacio
nes, ocurridas mientras Ritondo 
ocupaba cargos públicos, son las 
razones por las que se lo investiga 
por los delitos de enriquecimien
to ilícito, encubrimiento y abuso 
de autoridad.

La denuncia presentada por 
Rodríguez subraya que la respon
sabilidad de estas actividades re
cae en ambos cónyuges debido a 
su vínculo matrimonial.

“Claramente se trata de una 
operación en mi contra, y la in
formación publicada es inexacta”, 
indicó Ritondo a la nación sobre 
esta primera acusación. “Haré las 
aclaraciones correspondientes, 
donde y cuando corresponda”, 
resumió.»
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Las vacaciones de los ministros.Destinos, órdenes y cambios de planesBullrich irá a Estados Unidos, pero no será la única que viaje fuera del país; Milei pidió “razonabilidad” y “austeridad” a sus funcionarios al momento de elegir sus destinos

Mariano Cúneo Libarona
MINISTRO DE JUSTICIA

Iba a viajar a Europa con su 
novia, pero el pedido presi
dencial lo obligó a cambiar de 
destino.

Maia Jastreblansky
LA NACION

Javier Milei les pidió a sus minis
tros que tengan “razonabilidad” y 
“austeridad” a la hora de organizar 
sus vacaciones para sintonizar con 
la crisis económica del país, los 
bolsillos apretados de la mayoría 
de los argentinos y el sentir social. 
Pero no todos los funcionarios del 
gabinete asimilaron la consigna del 
mismo modo: algunos cancelaron 
los viajes que tenían planificados, 
mientras que otros no estuvieron 
dispuestos a resignar los veraneos 
familiares que habían organizado 
fuera del país.

En el primer grupo -el de los que 
se “bajaron” de algún destino- está 
Mariano Cúneo Libarona. El mi
nistro de Justicia (que es el tercer 
funcionario más rico del gabinete) 
se había organizado para celebrar 
Año Nuevo en la casa familiar que 
tiene en Punta del Este. Luego, te
nía previsto un viaje a Europa con 
su novia y sus hijos. Canceló todo: 
pasará el 31 de diciembre con alle
gados en Buenos Aires y se irá a 
descansar unos días a Chile sin su 
novia, acompañado por dos pare
jas amigas. “El pedido de Javier es

DEL MISTERIO A DISNEY

Evitó dar a conocer el destino 
de sus vacaciones. Dijo que se 
irá "lo más lejos que pueda”.

atinado, era lo que tenía que hacer”, 
transmitió Cúneo Libarona en la in
timidad del Gobierno.

Otros funcionarios, sin embargo, 
no quisieron cambiar de destino. 
No solo eso: tampoco estuvieron 
dispuestos a revelar públicamente 
a dónde iban a veranear. El vocero 
presidencial, Manuel Adorni, con
fesó que tiene previsto irse de via
je con su familia al exterior. “Irá lo 
más lejos que pueda”, deslizaron en 
su entorno.

El portavoz dijo en una conferen
cia de gabinete que su decisión es 
razonable, ya que “desde hace diez 
años” viaja fuera del país y que el 
destino que eligió favorece a su di
námica familiar. Pero no quiso de
cir a dónde irá. “Manuel viaja con 
niños, no dice a dónde va por segu
ridad”, justificaron cerca del fun
cionario que es la mano derecha de 
Karina Milei.

El propio funcionario lo mani
festó públicamente ante la pren
sa acreditada en la Casa Rosada. 
“Desde hace diez años que tengo la 
suerte de irme al exterior, y bueno, 
voy. Con mi particularidad de tener 
hijos chiquitos y lo que conlleva en 
materia de seguridad y exposición”, 
señaló.

Tampoco informó el lugar de 
sus vacaciones, pero en su en
torno ratificaron que sería "en 
el exterior".

El titular del Ministerio de Defen
sa, Luis Petri, también tiene previs
to un destino internacional. “Se va 
al exterior en enero una semana”, 
señalaron a la nación en su entorno, 
y tampoco informaron el lugar. Se
gún trascendió, Adorni y Petri irían 
al mismo paísy ambos se quedarían 
en el continente.

El pedido y las controversias
Tal como reveló la nación, a prin

cipios de diciembre Milei pidió a 
sus funcionarios que a la hora de to
marse vacaciones evitaran locacio
nes que fueran sinónimo de osten
tación. También les pidió coordinar 
fechas, dejar a sus equipos comple
tos y que estén “a tiro de ponerse a 
trabajar” si se los necesita. En el 
Gobierno sobrevolaron ejemplos 
de puntos turísticos a evitar, como 
Punta del Este, Miami, Nueva York 
y algunas ciudades europeas.

“No es cierto que se prohibieron 
lugares. Se llamó a ser razonable 
con las vacaciones que uno se to
ma, y que tengan sentido con lo que 
uno venía haciendo con su vida an
terior”, dijo Adorni para justificar 
los viajes al exterior que harán él y 
algunos miembros del gabinete.

Enseguida, el Gobierno aclaró

Patricia Bullrich
MINISTRA DE SEGURIDAD

Confirmó que irá a Disney 
Florida con sus nietos. Y ase
guró que pidió autorización al 
Presidente.

que la Casa Rosada hizo una ex
cepción. La ministra de Seguridad, 
Patricia Bullrich, está autorizada 
a viajar a Disney. La funcionaría 
explicó que les había hecho la pro
mesa a sus nietos, que charló este 
tema con los hermanos Milei y que 
la autorizaron.

“Desde que los chicos empezaron 
la primaria, los mellizos, mis nietos, 
tengo otro más, les había prometido 
que cuando terminaran la primaria 
los iba a llevar a Disney”, explicó en 
Urbana Play la funcionaría sobre 
el vuelo a Estados Unidos que tiene 
planeado.

“Me cayó justo este año, y fui y 
hablé con Karina [Milei] primero. 
Le dije que tenía un compromiso 
de honor con mis nietos. Los chi
cos vienen ahorrando plata desde 
que son chiquitos para ir a Disney”, 
reveló en cuanto a la charla que tuvo 
con la secretaria general.

Según pudo saber la nación, el 
ministro de Economía, Luis “Toto” 
Caputo, se irá a pasar las fiestas a 
Cumelén, el exclusivo country cer
cano a Villa La Angostura donde tie
ne casa. Ubicado a orillas del lago 
Nahuel Huapi, ese remanso suele 
ser elegido por personalidades de 
la política de alto patrimonio que 

buscan discreción. Es el refugio ve
raniego de Mauricio Macri, quien 
durante muchos años compartió, 
además, almuerzos en la casa de 
Nicolás Caputo, empresario de la 
construcción y “hermano de la vi
da” del expresidente.

Otro Caputo suele descansar en 
Cumelén: Santiago, el asesor pre
sidencial todoterreno, ya hizo una 
escapada en agosto a ese rincón se
lecto de la Patagonia junto a su fa
milia, en un momento en el que las 
cosas venían saliendo mal para el 
Gobierno en el Congreso.

El ministro de Desregulación y 
Transformación del Estado, Fe
derico Sturzenegger, también tie
ne previsto tomarse unos días de 
enero “en el país”. El funcionario al 
que Milei llama “coloso” no quiere 
revelar su destino, pero asegura 
que será un descanso fronteras 
adentro. El verano pasado, cuan
do aún no era ministro, el econo
mista había descansado en Cariló. 
Esta vez, se irá al sur, según dijeron 
cerca de él.

El canciller Gerardo Werthein, el 
ministro más acaudalado del gabi
nete y que incluso tiene un jet pro
pio, todavía no definió su plan de 
vacaciones, según señalaron en su 
entorno. El ministro pasa días deli
cadísimos en la gestión por la cri
sis con el gendarme Nahuel Gallo, 
detenido por el régimen de Nicolás 
Maduro en Caracas en condiciones 
que se desconocen.

La ministra de Capital Humano, 
Sandra Pettovello, a cargo de la ges
tión social del Gobierno, no se toma
rá vacaciones, según aseguraron en 
su cartera. Lo mismo informaron 
los colaboradores del ministro de 
Salud, Mario Lugones. “No se toma 
vacaciones; va a estar operativo”, 
señalaron cerca del funcionario. El 
jefe de Gabinete, Guillermo Fran
cos, en tanto, por ahora solo prevé 
tomarse unos días de descanso al 
inicio de 2025 en su casa de Nordel- 
ta. “Hay ministros que no se van a 
ir de vacaciones o que se irán más 
adelante por una cuestión de agen
da”, dijo Adorni días atrás.

Milei, que hizo 18 viajes interna
cionales en su primer año de ges
tión, habría elegido no tomarse 
vacaciones. Puertas adentro del 
Gobierno anunció que continuará 
con sus labores desde la quinta de 
Olivos. “No está deseoso de tomar
se vacaciones ahora”, dijo Adorni. 
“Yo en lo personal le sugerí que se 
tome algunos días de vacaciones 
para descansar. Me parece que es 
lo que todos necesitamos, descan
sar un poco. Por ahora no quiere. 
Va a seguir con su misma actitud de 
siempre”, comentó el vocero. •Echan a 100 empleados y apuntan a disolver otro organismo

medios. Se trata de la Defensoría del Público de medios; Sturzenegger acusó al kirchnerismo de haberlo usado para perseguir periodistas

Delfina Celichini
LA NACION

Tras echar a más de 100 empleados 
de la Defensoría del Público de Ser
vicios de Comunicación Audiovi
sual (Dpsca), el Gobierno pretende 
avanzar con su completo desman- 
telamiento a través de una reforma 
en la ley de medios, la 26.522.

El anuncio del recorte estuvo a 
cargo del ministro de Desregula
ción, Federico Sturzenegger, quien 
al anunciar la medida acusó al orga
nismo de haber sido usado duran
te el kirchnerismo para perseguir a 
periodistas críticos.

Sturzenegger aprovechó para 
transparentar la red de alianzas del 
Gobierno. En la publicación elogió 
a dirigentes puntuales de Pro y al 
presidente de la Cámara de Dipu
tados, Martín Menem, pero evitó 
nombrar a la titular del Senado, la 
vicepresidenta Victoria Villarruel, 

que mantiene una gélida relación 
con la Casa Rosada.

El guiño a diputados de Pro se da 
después de que muchos de sus re
ferentes cuestionaran decisiones 
y actitudes del Gobierno. Por caso, 
una de las medidas que más tensión 
generó con el macrismo fue el cam
bio en la reglamentación de la ley 
de acceso a la información pública 
por el que se acotaron los datos que 
pueden ser solicitados a través de 
este mecanismo.

Sturzenegger elogió a Soher El 
Sukaria, dirigente de Pro y actual 
titular de Dpsca, y al jefe del bloque 
macrista en Diputados, Cristian Ri- 
tondo, quien enfrenta una denuncia 
en la Justicia por presuntas cuentas 
no declaradas en el exterior a nom
bre de su esposa.

La semana pasada, Milei defen
dió a Ritondo públicamente, un 
gesto que fue interpretado como 
un intento de atraer a legisladores

El Presidente y el ministro Federico Sturzenegger archivo

macristas hacia las filas de La Liber
tad Avanza (LLA). Contrastó con el 
silencio del jefe del partido amari
llo, el expresidente Mauricio Macri, 
quien evitó pronunciarse al respec

to. Con esta jugada, la Casa Rosada 
reitera su estrategia: en lugar de 
forjar un acuerdo global con Ma
cri, busca cooptar individualmente 
a figuras claves del espacio, como ya 

hizo al incorporar a Patricia Bull
rich y Luis Petri al gabinete.

Sturzenegger también deslizó 
que el Gobierno pretende eliminar 
por completo la Defensoría del Pú
blico. “El Congreso se debe el debate 
sobre si queremos este tipo de ins
tituciones”, consideró el ministro. 
Fue rápidamente respaldado por la 
legisladora macrista, Silvana Giudi- 
ci, quien consideró que hay que “di
solver el organismo para eliminar 
definitivamente la supervivencia de 
ideas antiguas y totalitarias sobre el 
control de la tarea periodística o de 
la intervención del Estado sobre la 
formación de la opinión pública”.

Giudici anticipó: “La 26.522 de
be ser modificada a fin de barrer 
cualquier vestigio de imposición 
de hegemonía estatal sobre la co
municación social, la libertad de 
elección de las audiencias y la li
bertad de expresión de periodistas 
y ciudadanos”.*
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Último intento 
de Kicillof de 
destrabar la 
toma de deuda
legislatura. El oficialismo bonaerense intentará aprobar el presupuesto y el paquete fiscal e impositivo de la provincia

Milei subió el salario mínimo, pero igual se acentúa la caída 
ajuste. Sin acuerdo entr e los empresarios y los sindicalistas, el Presidente 
dispuso unilateralmente que el haber básico pase de $270.000 a $279.718

El gobernador bonaerense, Axel 
Kicillof, buscará hoy destrabar las 
intrincadas negociaciones con sus 
aliados y la oposición de Pro y la 
UCR para garantizarse el colchón 
de votos que le permitan aprobar 
los proyectos de presupuesto 2025y 
la ley fiscal impositiva en una sesión 
convocada en la Cámara de Diputa
dos de la Legislatura de la provincia 
de Buenos Aires.

Después de que fracasó el jueves 
de la semana pasada por la falta de 
consenso con los opositores, sobre 
todo, en torno a la autorización al 
Ejecutivo provincial para tomar 
deuda por unos 1350 millones de 
dólares, el oficialismo procura re
unir los apoyos para evitar un nue
vo revés legislativo.

Según fuentes de la bancada de 
Unión por la Patria, que sufre los co
letazos de la interna peronista entre 
Kicillof y La Cámpora, el massista 
Alexis Guerrera, titular de la Cáma
ra baja bonaerense, tendría atado el 
quorum para iniciar el debate en el 
recinto. Es que el bloque Acuerdo Cí
vica + UCR + GEN, que integran los 
radicales que responden a Martín 
Lousteau y Facundo Manes, ya an
ticipó que habilitará la discusión. Lo 
propio harían los 37 diputados kir- 
chneristas y los libertarios “bine” del 
espacio de Unión Renovación y Fe. 
“Es mejor que haya presupuesto y 
evitar la discrecionalidad del Ejecu
tivo; teniendo en cuenta que se pro
rrogaría por segundo año consecuti
vo”, aducen los radicales que se enro
lan en la tropa de Manes y Lousteau.

El gran escollo que enfrentan los 
interlocutores del oficialismo para 
sacar del pantano las tratativas con 
los opositores es el artículo que le 
otorga a Kicillof el permiso para to
mar nuevo endeudamiento. Para 
aprobarlo, el gobernador bonae
rense requiere reunir una mayoría 
especial: los dos tercios de la cáma
ra. Por lo tanto, si bien tendría los 
votos para aprobar el proyecto de 
presupuesto, que prevé gastos por 
34 billones de pesos, y la ley fiscal 
impositiva, el peronismo no consi
gue atar los acuerdos con Pro ni con 
los radicales que comanda el sena
dor nacional Maximiliano Abad. 
Los representantes de la UCR cer
canos a Manes y Lousteau también 

ponen reparos respecto de la auto
rización del endeudamiento.

Tanto macristas como radicales 
exigen que Kicillof acepte negociar, 
entre otras cosas, la limitación por 
un año de las emergencias; la eli
minación del artículo 163 de la ley 
impositiva, que le da facultades al 
gobernador para aprobar subas de 
gravámenes sin control legislativo, y 
la ampliación del Fondo de Fortale
cimiento Fiscal. Así pretenden con
tentar a los intendentes que presio
nan a Kicillof por el reparto de recur
sos. “No hay diálogo ni negociación”, 
dicen en las filas de Pro y la UCR.

En la bancada peronista e incluso 
en un sector de la oposición espera
ban que Kicillof escindiera el artícu
lo que lo autoriza a tomar nuevo en
deudamiento de la discusión por el 
presupuesto para facilitar el trata
miento. Hasta ahora, el gobernador 
se mantuvo intransigente y cerró 
la puerta a esa posibilidad. Quiere 
que los tres asuntos reciban el aval 
legislativo en la misma sesión y se 
niega a postergar el debate sobre el 
endeudamiento.

Alexis Guerra, alfil de Sergio 
Massa en la Legislatura, y el cam- 
porista Facundo Tignanelli, titular 
de la bancada de UP, llegaron a un 
entendimiento para avanzar con 
el paquete enviado por Kicillof. No 
obstante, requieren que el Ejecuti
vo provincial seduzca a los oposi
tores de Pro, la CC o radicales para 
conseguir la mayoría agravada que 
necesita el aval al artículo sobre el 
endeudamiento. Entre los detracto
res de Kicillof en el peronismo bo
naerense creen que no hizo las ges
tiones para destrabar la discusión 
o atender el rosario de demandas 
insatisfechas de opositores. Pese 
a que la negociación con la oposi
ción tiene un desenlace incierto, en 
la cúpula del gobierno provincial se 
muestran levemente optimistas. 
Creen que habrá sesióny que conse
guirán los votos para aprobar el pa
quete económico y fiscal. Además, 
allegados a Kicillof afirman que ne
gocian modificaciones en el fondo 
de libre disponibilidad. Eso había 
sido acordado con los intendentes 
del PJ, quienes presionaron por una 
partida de $450.000y recursos para 
seguridad. •

El Gobierno convocó a las tres cen
trales obreras y a las cámaras em- 
presarias que integran el Consejo 
del Salario para definir la suba del 
salario mínimo, vital y móvil, que 
hasta ayer era de $270.000. Pero 
al no haber un acuerdo, el presi
dente Javier Milei debió laudar 
por tercera vez en lo que va de su 
gestión y definir la suba por una 
resolución, de manera unilateral. 
Resolvió una suba de $9718 para 
diciembre y otros ajustes escalo
nados que llevaran al haber básico 
a $296.832 en marzo de 2025.

De manera articulada, la CGT 
y las dos vertientes de la CTA exi
gieron un aumento de más de 100 
por ciento del salario básico. Pi
dieron que se eleve de 270.000 a 
572.000 pesos. La propuesta de 
los empresarios, sobre todo la de 
la Unión Industrial, en cambio, fue 
llevarlo a $278.000 en diciembre, 
a $284.000 en enero, a $290.000 
en febrero y $295.000 en marzo. 
Frente a estas posturas, el secreta
rio de Trabajo, Julio Cordero, ele
vó el tema al Poder Ejecutivo y fue 
Milei el que dispuso la suba, que se 
conoció ayer en el Boletín Oficial. 
El aumento que otorgó el Gobier
no fue idéntico a la propuesta que 
expuso Daniel Funes de Rioja, el 
titular de la Unión Industrial Ar
gentina.

Con esta actualización, el sala
rio mínimo cayó un 17,8% contra 
diciembre de 2023 y un 39% con
tra fines de 2019, según advirtió 
Luis Campos, abogado laboralis- 
ta de la CTA Autónoma y uno de 
los directores del Observatorio del 
Derecho Social, que monitorea es
tadísticas sobre la base de datos 
oficiales. “Desde las relaciones la
borales, destruir el SMVM implica 
quitarles el piso a los salarios de 
los trabajadores de menores in
gresos. En los años 90 el SMVM 
equivalía al 25% del salario pro
medio del sector privado regis
trado. En 2009 era del 45%. Hoy 
no llega al 20%”, indicó Campos, 
en un mensaje en la red social X.Las jubilaciones no tendrán esta vez un adicional por el alza del ingreso laboral
Entre este mes y marzo el haber mínimo superar á el 82% del SMVM fijado

Con los reajustes dispuestos ayer 
por resolución de la Secretaría de 
Trabajo, el valor del salario míni
mo, vital y móvil (SMVM) acumu
la una suba nominal en el año de 
79,3%. Por tanto, siguiendo como 
referencia la inflación informada 
por ellndec, el poder adquisitivo es 
este mes entre un 17% y un 18% más 
bajo que el del último mes de 2023 
(el dato surge de estimar una infla
ción anual de entre 117% y 119%).

Al ser de porcentajes bajos, los 
aumentos mensuales dispuestos 
no impactarán en los ingresos de 
los jubilados de la Anses que cuen
tan con la garantía legal del 82%. 
Es decir que, como resultado de la 
suba del SMVM no habrá -como sí 
lo hubo, por ejemplo, en el primer 
semestre de este año-, suplemen
tos adicionales a los haberes.

La ley27.426, aprobada en 2017, 
dispone que los ingresos de quie
nes se jubilaron sin usar moratoria 
(es decir, habiendo hecho todos los 
aportes), no pueden ser menores al 
82% del SMVM. Se trata de una ga
rantía que es independiente del bo

Y añadió: “En un año donde la dis
persión salarial fue la regla, con 
actividades que lograron incluso 
ganarle a la inflación y otras que 
perdieron feo, usar al SMVM co
mo variable de ajuste es una muy 
mala noticia. Una invitación al sál
vese quien pueda”.

“En un año el Gobierno destru
yó el salario mínimo en el país. 
El mismo ya resulta inútil para 
cumplir con las finalidades pa
ra las cuales había sido creado. 
Es evidente la subordinación del 
Poder Ejecutivo al sector empre
sario. Las discusiones democrá
ticas quedaron atrás. Hoy se im
pone sin debate y por decreto un 
monto que ni siquiera sirve como 
un piso mínimo de dignidad pa
ra los trabajadores de los más de 
2200 municipios del país”, señaló 
Rodolfo Aguiar, jefe del sindicato 
de estatales de ATE. En esta línea,

El salario mínimo 
cayó un 17,8% con 
respecto a diciembre 
del año pasado

Aguiar aseguró que “este ingreso 
hoy apenas es un cuarto del que 
debiera ser” e indicó que “se ne
cesitan cuatro montos similares 
para alcanzar la línea de pobre
za”, que hoy es de $1.001.466 se
gún el Indec.

La definición del nuevo piso sa
larial sirve como referencia para 
el salario inicial docente, además 
de ser un indicador para el traba- 
j o informal y para actividades que 
no están sindicalizadas en jorna
das laborales de ocho horas. Des
de la llegada de Javier Milei a la 
Casa Rosada, el salario mínimo 
vital y móvil tuvo una caída real 
de 28%, según un relevamiento 
del think tank Fundar. El mayor 
retroceso en un ingreso está en el 
plan Volver al Trabajo (el ex Po
tenciar Trabajo), congelado en 
$78.000, con una caída del 46%.

no de hasta $70.000y, a diferencia 
de lo que pasa con ese refuerzo, pa
ra definir en qué casos correspon
de se considera el monto de cada 
haber en particular y no el importe 
total cobrado por la persona. Así, si 
alguien tienejubilaciónypensióny 
alguna de las prestaciones cumple 
con las condiciones para el suple
mento, entonces se lo percibe.

El reajuste dispuesto ayer, sin 
embargo, no derivará en montos 
extras. En el caso del mes actual, 
el haber mínimo (sin el bono) es 
de $259.598,76. Y el salario míni
mo, vital y móvil, de $279.718, con 
lo cual el 82% es $229.369, monto 
inferior al efectivamente abonado. 
Por tanto, no se activa la garantía.

En enero el salario mínimo se
rá de $286.711y el 82% es $235.103. 
Para ese mes, el haber mínimo de 
la Anses será de $265.907, ya que 
al valor de diciembre se le aplicará 
una suba de un porcentaje equiva
lente a la inflación de noviembre, 
de 2,43%. Por lo tanto, el haber mí
nimo ya será superior, sin ayuda de 
un plus, al monto del ingreso ga

En el informe, se explicó que ese 
monto quedó paralizado por un 
cambio en la forma de calcular la 
asignación correspondiente. “El 
monto de esta transferencia en 
los hechos estaba vinculado a la 
evolución del salario mínimo vital 
y móvil (SMVM). Tras el cambio 
de gobierno, el SMVM dejó de ser 
una referencia para la actualiza
ción”.

Tensiones
La negociación del Consejo 

del Salario se dio en medio de las 
tensiones por los topes a las pari
tarias que busca imponer el Go
bierno a través del Ministerio de 
Economía, que pretende acuer
dos salariales de 1% mensual. Hay 
conflictos abiertos con el Sindica
to de Camioneros, que lidera Hu
go Moyano, y con Sanidad, cuyo 
referente es Héctor Daer, otro de 
los jefes de la CGT. Las diferen
cias por las paritarias frustra
ron antes de la Navidad una foto 
con la que el Gobierno pretendía 
blindar de cualquier conflicto el 
fin de año. Estaba previsto para 
ayer un encuentro de Cordero y 
su jefa, la ministra de Capital Hu
mano, Sandra Pettovello, con los 
empresarios del G-6 y la cúpula 
de la CGT. La escenificación del 
diálogo tripartito se frustró nue
vamente.

Manuel Adorni, vocero pre
sidencial, se refirió ayer al sala
rio mínimo y dio indicios de que 
podría ser eliminado por el Go
bierno. O, al menos, no convocar 
al Consejo. “Conceptualmente, 
tener un salario mínimo es un 
error: si hay personas dispuestas 
a trabajar por menos de ese sala
rio el esquema no te permite con
tratarlas. Esperemos que cuando 
la Argentina sea un país normal 
el salario mínimo deje de existir”, 
señaló el funcionario. Y agregó: 
“Cuando intervenimos es porque 
entendemos que -entre empresa
rios y sindicatos- es un número 
razonable”. • 

rantizado por la cláusula del 82%.
En febrero, el 82% equival

drá a $239.806 (el SMVM será de 
$292.446). La cifra está por debajo 
del haber mínimo de enero y tam
bién será inferior al de febrero, se
gún lo que ya puede proyectarse. En 
el segundo mes de 2025 las jubila
ciones tendrán un reajuste según la 
inflación de diciembre que, según 
algunos pronósticos, sería similar 
a la de noviembre. Así, el haber mí
nimo rondaría los $272.000.

Para marzo se dispuso un salario 
mínimo de $296.832 y la garantía 
previsional quedará en $243.402. 
Es un monto ya superado por el ha
ber básico, que en ese mes podría 
ser de alrededor de $277.000, siem
pre sin contar el bono de $70.000.

En tanto, en enero el haber míni
mo será de $265.907y el máximo, 
de $1.789.302,46, según los valores 
en bruto. Los importes netos serán 
de $257.930y de $1.689.921,52, res
pectivamente. Para los jubiladosy 
pensionados con un haber no ma
yor al mínimo se sumará el bono 
de $70.000. • Silvia Stang
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OPINIÓN
Raúl Estrada Oyuela
PARA LA NACION

C
omo profesional diplomáti
co retirado, me sorprendió 
la actitud de los colegas ru
sos al negarse a colaborar con la 

administración de la Ciudad Au
tónoma de Buenos Aires en activi
dades que se realizan para garan
tizar la seguridad del tránsito en 
la Reina del Plata. Esa seguridad 
es de interés público porque sus 
fallas pueden alterar la salud y la 
vida de los habitantes. Creo que los 
diplomáticos que prestan servicio 
en nuestro país han tenido una sor
presa similar.

Durante toda mi carrera he ajus
tado mi conducta a requerimientos 
apropiados en asuntos de orden ur
bano de las autoridades de los paí
ses donde trabajé. Creo que ningún 
colega argumentaría que puede 
circular por una calle en el sentido 
contrario al establecido por la auto
ridad local ni omitir detenerse ante 
un semáforo en rojo o una sencilla 
señal de “stop” o “pare” ni estacio
nar en un lugar donde está indicado 
que no debe hacerse.

Cuando era embajador en Chi
na, después de pasear en Pekín 
con mi esposa un fin de semana, 
un empleado de la embajada con 
contactos con la autoridad que or
ganiza la oferta de trabajo local a 
las embajadas me sugirió que obtu
viera el registro de conductor que 
otorga la autoridad de esa ciudad.

Lo hice la semana siguiente. Ese 
documento naturalmente está en 
idioma chino.

En una oportunidad en que desde 
China tuve que viajar a Nueva York 
para participar de una reunión 
sobre un tema ambiental quise 
mostrarles a algunos de mis hijos 
menores la ciudad de Washington, 
donde habían nacido sus hermanos 
mayores cuando estuve destinado 
allí. Para alquilar un automóvil, 
después de explicar que era emba
jador en la República Popular Chi
na, presenté mi registro chino y me 
lo aceptaron.

Al establecer que los diplomáti
cos tienen privilegios e inmunida
des, la Convención de Viena de 1961

Me sorprendió la 
actitud de los colegas 
a negarse a colaborar 
con la Ciudad

sobre Relaciones Diplomáticas, en 
su artículo 41, establece que, sin per
juicio de esos privilegios e inmuni
dades, los diplomáticos deberán 
respetar las leyes y reglamentos del 
Estado receptor.

El artículo 41 se conjuga con el 
artículo 31 de la misma conven
ción. Esta norma dispone que “el 
agente diplomático gozará de in
munidad de la jurisdicción penal 
del Estado receptor”, y también 
será inmune a la jurisdicción civil 
salvo que se trate de acciones con
tra inmuebles particulares suyos 

ubicados en el territorio del Esta
do receptor, de asuntos sucesorios 
en los que el diplomático figure a 
título privado, o de acciones rela
cionadas con cualquier actividad 
comercial o profesional ejercida 
por el diplomático en el Estado 
receptor.

En síntesis, los diplomáticos tie
nen inmunidad penal, pero deben 
respetar las leyes y reglamentos del 
Estado receptor y la inmunidad de 
la jurisdicción civil está limitada 
al ejercicio de sus funciones diplo
máticas

Esa Convención tiene 183 Estados 
partes, incluyendo la Argentina y 
Rusia, que lo es desde 1991 como 
sucesora de la Unión de Repúblicas 
Socialistas Soviéticas, que la había 
ratificado  en1964. La Santa Sede ad
hirió a la Convención.

Lo que ha ocurrido el 25 no se de
be convertir en un incidente diplo
mático entre la Argentina y Rusia. 
Se debe resolver de manera ami
gable, preferentemente con una 
explicación o excusa de la emba
jada, que no parecía aproximarse 
el miércoles, pero puede llegar el 
viernes o el lunes. Quizás apoyada 
en el traslado a otro destino de quie
nes tuvieron protagonismo ese día 
de Navidad. La última opción sería 
que nuestro gobierno declare per
sonas no gratas a quienes tuvieron 
ese protagonismo, alejándolos de la 
ciudad y el país donde se rehusaron 
a facilitar el control de la seguridad 
en el tránsito. •

El autor es embajador retirado

La justicia investiga los incidentes de 2022 apBolsonaristas dejaron la Argentina y fueron a Perú
MERCOSUR. La policía de Brasil 
informó al Supremo Tribunal Fe
deral que cuatro brasileños acu
sados de participar en la intento
na golpista de 2022 que se habían 
asilado en la Argentina “huyeron” 
a Perú.

La información fue entregada 
por autoridades peruanas a la Po
licía Federal de Brasil a través de 
Interpol, según consignó O Glo
bo.

El informe detalla que uno de 
ellos ingresó a Perú por Bolivia y 
los otros tres por Chile.

Se trata de miembros del grupo 
de 61 brasileños que huyeron de 
Brasil a la Argentina para evitar 
enfrentar cargos por delitos con
tra la democracia.

El Tribunal Supremo de Brasil 
había pedido a la Argentina la ex
tradición de los bolsonaristas.

La mayoría de los seguidores de 
Jair Bolsonaro que habían cruza
do a la Argentina tiene condena 
judicial y su situación es motivo 
de tensión entre Lula da Silva y el 
presidente Javier Milei.

Meses atrás, la Cancillería ha
bía enviado a Itamaraty un lista
do de 60 participantes de la toma 
de edificios que están en el país, 
varios de los cuales ya habrían 
solicitado asilo en la Comisión 
Nacional de Refugiados (Cona- 
re), que depende de la jefatura 
de Gabinete.

Esa información-confidencial 
según contestan desde ambas 
cancillerías- comenzó a reco
rrer un camino que va desde el 
Supremo Tribunal, el Ministerio 
de Justicia, y otra vez hacia Ita- 
maraty, desde donde saldrán los 
pedidos de extradición. •
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DÓLAR

Minorista $1055,81 A(ANT: $1055,07) Euro $1071,91 A(ANT: $1069,53)

CCL $1187,62 A (ANT: $1173,72) Real $166,75 A(ANT: $166,21)

Mayorista $1028,50 = (ANT: $1028,50) Reservas 32.419 v (ANT: 32.550)
............................................................................. en millones de US$
Paralelo $1210,00 A(ANT: $1200,00)

Turista $1363,70 A(ANT: $1359,80)

El BCRA hizo la mayor venta 
de reservas en más de cinco 
años: US$599 millones
dólares. Lo hizo para abastecer una demanda importadora estimulada por la eliminación del impuesto PAIS; aún conserva un saldo positivo de US$987 millones en lo que va del mes
Javier Blanco
LA NACION

El Banco Central (BCRA) hizo ayer 
la mayor venta de reservas en más 
de cinco años, al tener que asistir 
al mercado con US$599 millones 
para abastecer una demanda im
portadora estimulada tras la elimi
nación del impuesto PAIS, que aba
rató en estos días otro 7,5% el dólar 
usado en esas transacciones.

De este modo, la entidad hoy a car
go de Santiago Bausili, que no ven
día tantas reservas desde los US$813 
millones sacrificados el 25 de octu
bre de 2019 -en la previa del triunfo 
electoral de Alberto Fernández-, 
tuvo que desprenderse en apenas 
dos ruedas de US$778 millones. Se 
trata de un nivel inaudito en lo que 
va de la “era Milei”, caracterizada 
hasta ahora, entre otras cosas, por 
una sostenida oferta de divisas que 
le permitió al BCRA comprar más de 
US$22.500 millones de reservas por 
intervenciones sobre el mercado.

De hecho, pese a la inédita venta 
del día, el BCRA aún conserva un sal
do positivo por este tipo de operacio
nes que llega a los US$987 millones 
en lo que va del mes y de US$18.886

El BCRA tiene actualmente un saldo negativo de reservas de US$4666 millones archivo

millones solo en el año, aunque se 
considera muy probable que esos 
números se vean esmerilados un 
poco más en las dos ruedas que res
tan hasta cerrar 2024.

La extraordinaria venta oficial se 
produjo en una rueda en la que el 
volumen operado escaló hasta los 
US$888,5 millones, más que dupli
cando el registrado el lunes, antes 
de los feriados navideños. Esto de

muestra que el ente oficial aportó 
al mercado US$6,71 de cada US$10 
transados en el día.

Desde el BCRA explicaron que lo 
visto en la jomada es la contracara de 
una demanda importadora que se ha
llaba anestesiada en las semanas pre
vias, a la espera de que el anunciado 
fin del impuesto PAIS hiciera caer otro 
7,5% el precio del dólar que pagaban.

Hay que recordar que ese billete 

ya había bajado otros casi $100 a 
comienzos de septiembre, cuando 
el Gobierno procedió a reducir en 
10 puntos la tasa del 17,5% que has
ta entonces regía para ese tributo, 
ideado, entre otras cosas, para des
alentar importaciones.

Además, a esas compras estimu
ladas por ese “efecto precio” se sumó 
“una demanda empinada de empre
sas automotrices”, lo que ocasionó la 

fuerte venta. Obedece a la intención 
de las terminales de abastecer  una de
manda de unidades estimulada, en 
algunos casos, por precios de venta 
estabilizados o en baja a lo que suma
ron ventajosas líneas de crédito que 
comenzaron a ofrecer al público.

Hay que considerar que esas 
compras, que tienen por principal 
origen Brasil (por los acuerdos se
llados en el Mercosur), se ven alen
tadas además por la situación que 
atraviesa el mercado cambiario en 
el vecino país.

“Hay que entender que muchos es
taban esperando el fin del impuesto 
PAIS para pagar. Desde Outlierya ve
níamos diciendo que había mayor di- 
ferimiento de pagos los últimos me
ses. Ahora lo que resta ver es cuánto 
dura este efecto”, describió el econo
mista Gabriel Caamaño, director de 
la mencionada consultora.

Todo sucedióen unajornada en la 
que el BCRA dejó subir el dólar ma
yorista, que cerró a $1026,50/1029,50 
por unidad para compray venta res
pectivamente, $1 arriba del cierre del 
lunes pasado, para no apartarse de 
la pauta de ajuste del 2% mensual a 
la que se aferró tras la última fuerte 
devaluación del peso.

La venta oficial afecta a la tenen
cia neta del BCRA, que nunca pudo 
salir del terreno negativo, algo que 
explica la prudencia que mantiene el 
Gobierno para avanzar en un desar
me más profundo del cepo. Aun si se 
consideran los depósitos en dólares 
récord que hoy tiene el Gobierno (en 
parte para atender el pago de deuda 
del 9 de enero), las reservas netas 
rondaban al pasado viernes el saldo 
negativo de US$4666 millones.

Pero casi no hizo mella sobre la 
tenencia bruta o total de reservas, 
que en la jornada apenas cayeron 
en US$131 millones, al cerrar -se
gún los datos preliminares- en 
US$32.419 millones, por lo que se 
mantienen en su mayor nivel de 
los últimos 18 meses. •Rebotaron el bine y los financieros, y bajó el riesgo país

El alza de las cotizaciones se produjo por el requerimiento de divisas por parte de importadores; el índice del JP Morgan cayó a 631 puntos

Esteban Lafuente
LA NACION

Luego de unajornada sin actividad 
por el feriado de Navidad, los mer
cados financieros retomaron ayer 
con rebotes en los tipos de cambio 
financieros. Estos movimientos, que 
alcanzaron al dólar MEPy al contado 
con liquidación (CCL), se dan en un 
contexto de inestabilidad en Brasil 
y mayor demanda de divisas tras el 
cobro del aguinaldoy la proximidad 
de las vacaciones.  Además, el riesgo 
país cerró a 631 puntos básicos, el ni
vel más bajo desde fines de 2018.

A su vez, en la jornada se concre
tó una fuerte venta de reservas por 
parte del BCRA, que se desprendió de 
US$599 millones para abastecer los 
pedidos del sector importador, tras el 
fin del impuesto PAIS (ver aparte).

Los movimientos se dieron en un 
mercado de mayor presión compra
dora por parte de empresas que so
licitaron divisas luego de que expiró 
la alícuota del 7,5% que alcanzaba a 
bienes y servicios importados. “En 

los meses previos veíamos diferi- 
mientos de pagosy ahora que se con
cretó el fin del impuesto, empiezan 
a pagar. Y parte de esa demanda que 
no habías tenido estos meses apare
ce ahora”, explica el economista Ga
briel Caamaño, titular de Outlier.

“Son ventas ahora que tienen 
que ver con parte de las compras 
del BCRA en octubre y noviembre. 
Y no cambia el hecho de que el saldo 
te da positivo. Veremos cuántos días 
dura el movimiento y qué tan fuerte 
fue el diferimiento de esos pagos”, 
agregó el analista sobre el repunte 
de la demanda de importadores.

En la penúltima rueda de la se
mana, el dólar MEP -que se obtiene 
mediante la compraventa de activos 
financieros como bonos o acciones- 
escaló 1% y operó en promedio a 
$1172. Así, acumula un alza de $96 
en lo que va de diciembre.

El dólar contado con liquidación 
(CCL) -que a través de una operación 
similar permite la compra de dóla- 
resy su giro a cuentas en el exterior- 
también operó en alza y se ubicó en 

$1185, lo cual reflejó una suba en el 
día del 1%. En lo que va del mes, esta 
cotización se encareció $77.

En el segmento informal, para 
las cuevas y los arbolitos de la City 
porteña el dólar blue cotizó a $1210. 
Es una suba de $10 (0,8%) con res
pecto al cierre previo. De este modo, 
lleva escalados $90 en lo que va de 
diciembre (8%),yllegaa su valor no
minal más alto en dos meses.

Este movimiento al alza de los 
dólares financieros, que implicó 
una suba en la brecha cambiaría 
-la diferencia entre el minorista y 
el MEP se ubica en torno al 11%—, 
estuvo acompañado de ventas del 
BCRA. El lunes, la entidad tuvo un 
saldo negativo de US$179 millones 
(aunque el acumulado en las últi
mas cinco ruedas fue positivo en 
US$346 millones), que se suma al 
saldo negativo de US$599 de ayer.

Se trata de una de las variables 
claves para el corto plazo. El stock 
de reservas brutas del BCRA está 
en tomo a US$32.419 millones, pero 
su tenencia neta -sin considerar los 

encajes de los depósitos en dólares, 
el swap con China y otros factores- 
es negativa en torno a US$10.489 
millones.

“Si no se restan los depósitos del 
Gobierno, se estiman negativas en 
US$4666millones, pero en este caso 
hay que tener en cuenta que ni bien 
arranque enero de2025caerán unos 
US$3000millones por el pago de Bo- 
nares y Globales”, advirtieron en la 
consultora Outlier, sobre vencimien
tos que acontecerán en las próximas 
semanas.

El principal factor de inestabilidad 
en este contexto viene de Brasil, con 
presióndevaluatoriasobreelrealque 
llevó al Banco Central deese paisa in
tervenir en las últimas semanas con 
más de US$17.000millones, entre su
bastas, intervenciones y swaps. Tras 
el feriado por Navidad, la paridad en 
Brasil es de 6,17 reales por dólar.

En tanto, el Merval subió 1,8% en 
la jomada, al tocar los 2.597.388,50 
puntos (US$2185,12 si se justa por 
CCL). Así, en la Bolsa, las acciones 
muestranmayormentemovimientos 

positivos, luego de un inicio de rueda 
con tendencias mixtas. Las de mejor 
desempeño fueron Telecom (7,3%), 
Cresud (5,4%), Loma Negra (4,3%), 
BYMA (4%) y Banco Macro (3,4%).

Respecto de los papeles que coti
zan en Nueva York (ADR), mostra
ron números positivos en el caso de 
Telecom, que subió 5,9%, Cresud 
(4,4%), Loma Negra (3,3%) e IRSA 
(1,1%); mientras otras cayeron, como 
es el caso de Edenor (-2,5%), Super
viene (-0,8%) y Despegar (-0,7%).

Los bonos mostraron una ten
dencia alcista. “En línea general 
los bonos están en sus precios máxi
mos, cotizando por ejemplo el AL30 
a US$73,99; el AL35 a US$68,57y el 
AE38D a US$71,99. Las proyeccio
nes podrían mantenerse siempre 
y cuando las condiciones que el 
Gobierno debe afrontar se cum
plan. Por caso, el GL20D subió 2% 
y el AL30D, 1,2%”, indicaron desde 
Rava. Así, el riesgo país llegó a 631 
puntos, es decir, 18 puntos menos 
que su último cierre, el valor más 
bajo desde fines de 2018. •
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Viene de tapa
En especial para una adminis
tración que hizo de la austeridad 
fiscal una de las anclas del plan 
económico.

En el exterior, ya pocos ponen 
en duda la vocación fiscalista del 
presidente Javier Milei. De allí, el 
foco empieza a volcarse con ma
yor fuerza hacia la política. Con 
el año electoral, parece difícil que 
hasta las cuestiones económicas 
más pequeñas no pasen por el 
tamiz proselitista. Así quedó en 
evidencia en la visita que hizo a 
la Argentina la semana pasada 
Andrew Rys, director adjunto de 
la Oficina de Asuntos Internacio
nales del Tesoro de los Estados 
Unidos. Probablemente se tra
te de la última de algún enviado 
del gobierno norteamericano en 
2024, un año que estuvo cargado 
de gestos de acercamiento.

Con más o menos palabras, en 
las reuniones que Rys -de bají- 
simo perfil- tuvo con referentes 
del círculo rojo local se repitió 
una pregunta de rigor: cuán sus- 
tentable es políticamente el plan 
hacia adelante. Se trata de una 
pregunta que no solo se hace el 
gobierno norteamericano, sino 
que también sobrevuela en este 
momento en varias oficinas ex
tranjeras. Y es que poco a poco el 
Gobierno empieza a mostrar sus 
cartas políticas de cara a la elec
ción que viene. La reunión de ayer 
con los representantes del radica
lismo es un ejemplo de un gobier
no que se siente fuerte y evalúa, 
más que alianzas, directamente 
incorporaciones.

Todo un mensaje para Pro, de 
Mauricio Macri, que en estos días 
también terminó de comprobar 
que en aquellas áreas en las que en 
algún momento se había hablado 
de colaboración con la gestión de 
La Libertad Avanza el diálogo se 
cortó por completo. Es el caso de 
energía, donde pese a que desde 
agosto, y durante meses, hubo re
uniones semanales entre los refe
rentes de la Secretaría de Energía 
y miembros del equipo de la Fun
dación Pensar, la semana pasada 
se tomó la decisión de suspender 
el diálogo. “Ambos sabían que fi
nalmente no se iba a poder avan
zar en nada. La falta de interés del 
oficialismo se hizo demasiado evi
dente”, confiaron fuentes al tanto 
de las conversaciones.

El Gobierno pareciera tener po
cos incentivos de negociar ahora 
con Pro: según la última encuesta 
de Casa Tres, consultora de Mora 
Jozami, el 78% de los que votaron 
al partido fundado por Mauricio 
Macri valoraban en diciembre 
positivamente la gestión de Milei; 
en noviembre, el número era del 
74%. Pareciera que no hace falta 
mucho para convencerlos de sal
tar el charco.

“Tiene sentido que en Estados 
Unidos y en las otras embajadas 
extranjeras se estén preguntan
do por la sustentabilidad política 
-dice, por su parte, un consultor 
de diálogo frecuente con el círcu
lo rojo-. Si se piensa que el pro
grama que va a tener la Argentina 
con el Fondo Monetario Interna
cional es de acceso excepcional y 
uno de los cuatro requisitos para 
esos programas es el ownership, 
entonces el respaldo del Congreso 
es un tema que resulta relevante”, 
explica.

Las negociaciones con los buró-

DESDE ADENTROAño nuevo, batallas nuevas: lo que viene en 2025
Florencia Donouan

-PARA LA NACION-

E1 ministro de Economía, Luis Caputo

cratas del FMI parecieran haber 
adquirido otra dinámica a partir 
de la victoria de Donald Trump, el 
mes pasado. Y ya con el respaldo 
del Grupo de los Siete -Estados 
Unidos, Japón, Canadá, Gran Bre
taña, Alemania, Francia e Italia-, 
todo indica que los técnicos del 
FMI decidieron dar de baja algu
nas de las barreras que le habían 
impuesto al equipo económico 
para seguir avanzando. “El Fondo 
es cada vez más político-confirma 
desde Washington un economista 
que conoce de cerca los pasillos del 
organismo-. Después de la expe
riencia con Valdés [por Rodrigo, el 
responsable del Departamento Oc
cidental del FMI], que fue corrido 
del caso argentino por pedido del 
gobierno de Milei, el staff tiene ce
ro incentivo de crearse un proble
ma”. Para Gita Gopinath, número 
dos del FMI, la carrera al puesto 
más alto del organismo también 
está atada a un buen vínculo con 
Estados Unidos. Otra razón para 
no pelearse con un aliado del pre
sidente electo Donald Trump. Un 
dato de color: los responsables de 
las negociaciones con la Argenti
na ahora hablan del ministro Luis 
Caputo -inicialmente, de pésima 
reputación en el FMI por su expe
riencia durante el macrismo- por 
su sobrenombre: Toto. En el FMI 
también parecen “verla”.

Emisión de bonos
En el Gobierno están confiados 

en que en los primeros meses del 
próximo año podrán avanzar con 
la baja de la tasa de devaluación 
-crawling peg, en la jerga finan
ciera- para terminar de planchar 
la inflación. También creen que a 
partir de los primeros días de ene
ro el Banco Central, que estuvo 
vendiendo gran cantidad de dóla
res esta semana para abastecer la 
demanda del mercado -solo ayer, 
fueron US$599 millones-volverá 
a tener una posición compradora. 
Sobre todo, se espera que en las pri
meras semanas de enero se retome 
el ritmo de emisiones de bonos en 

moneda extranjera por parte del 
sector corporativo, lo que colabo
raría para abastecer al mercado, 
dado que muchas empresas luego 
venden esas divisas para hacerse 
de pesos. También estaría opera
tivo en enero el bimonetarismo de 
precios: se espera que para enton
ces los comercios puedan mostrar 
los tickets de sus productos tanto 
en pesos como en dólares,  y que las

EnEE.UU.yenel 
círculo rojo se 
preguntan si el plan 
es sustentadle 
políticamente

El Gobierno confía en 
que pronto podrá 
aminorar el ritmo de 
devaluación

La pelea de 2024 
entre bancos y 
fintechs vendrá 
recargada en 2025

emisoras de tarjetas tengan habi
litada la posibilidad de usar las 
tarjetas de débito contra cuentas 
en moneda extranjera. Una buena 
forma también de que los dólares 
del blanqueo se vuelquen rápida
mente al consumo. Según informó 
ayer la Agencia de Recaudación y 
Control Aduanero (ARCA), se ex
teriorizaron en la primera etapa 
del blanqueo US$32.151 millones, 
de los cuales US$22.165 millones 
fueron en efectivo y están deposi
tados en cuentas bancarias espe
ciales (las CERA).

Para los bancos se avecina un 
verano movido. La pelea de 2024 
entre bancos y fintechs vendrá 
recargada en 2025. Las tres cá
maras bancarias -ABA, Adeba y 
Abappra-ya están elaborando un 

documento conjunto sobre la falta 
de regulación de las fintechs y la 
desigualdad que hay con el sistema 
bancario. “No solo está el tema de 
los medios de pago, ahora avanzan 
con los préstamos y ya aparecie
ron algunos desafíos en wealth ma- 
nagement [por la banca privada]”, 
adelantan en el sistema. “Todo sin 
regulación, con mínimas medidas 
de ciberseguridad y de protección 
de datos”, se quejan.

También para la industria far
macéutica el año que comienza 
será agitado. El Gobierno acaba 
de identificar que referentes de la 
industria “con nombre y apellido” 
llamaron a responsables de far
macias para que dejaran de ven
der medicamentos de venta libre 
vía Mercado Libre. En el portal del 
gigante del comercio electrónico, 
centenares de publicaciones de 
medicamentos se dieron de baja 
o se pausaron de una semana a la 
otra. “Acá hay temas penales, hay 
gente que violó la ley [por el decre
to 70, que habilitó la distribución 
de remedios Online]”, dicen cerca 
del ministro de Desregulación, 
Federico Sturzenegger. “El Colo
so”, como lo llama Milei, ya hizo la 
denuncia ante la Comisión Nacio
nal de Defensa de la Competencia. 
Pero su avanzada sobre la indus
tria farmacéutica no terminaría 
ahí. En el ministerio que conduce 
admiten que tarde o temprano ha
brá que poner sobre la mesa una 
discusión sobre una nueva ley 
de patentes, eterno fantasma del 
sector. “El tema es importante no 
solo por los medicamentos. Hoy 
un investigador del Conicet no 
puede patentar en la Argentina. 
Una ley de patentes sería lo más 
importante que se pueda hacer en 
ciencia y tecnología. Es un tema 
que se tiene que abordar. En se
millas, esto hizo que una empresa 
como Don Mario se fuera a desa
rrollar su tecnología a Brasil”, ex
plicaron.

Todo indica que 2025 será un 
año tanto o más movido que el que 
se cierra. ¡Feliz año nuevo! •

Se demora 
la concesión 
de la principal 
ruta del 
Mercosur
INDEFINICIÓN. La 
licitación tenía que 
anunciarse este mes

Ignacio Grimaldi
LA NACION

En octubre, el Gobierno anunció 
que preveía la privatización de la 
concesión de las rutas con peajes, 
que dejan miles de millones todos 
los meses. Muchas constructoras 
comenzaron a frotarse las manos.

La Dirección Nacional de Viali
dad (DNV) publicó su cronograma 
de lanzamiento de licitaciones. La 
primera llegaría este mes, pero el 
tránsito del asunto quedó trabado 
en el Ministerio de Economía, en
vuelto en un clima de indefinición.

Por un lado, Vialidad hizo todo 
lo posible para que las licitaciones 
avancen, pero señalan que falta la 
decisión final para que el decreto 
salga de las oficinas del ministe
rio comandado por Luis Caputo. 
En simultáneo, fuentes del sector 
privado interesadas en este nego
cio describieron que, después de 
reuniones por este tema, observa
ron diferencias de criterios entre la 
DNV y la Casa Rosada.

Según había estipulado Vialidad, 
la primera licitación iba a ofrecer la 
concesión de las rutas nacionales 12 
y 14, que atraviesan las provincias de 
Buenos Aires, Santa Fe, Entre Ríos 
y Corrientes, y facilitan el comercio 
con Brasil, Uruguay y Paraguay.

“La convocatoria para esta etapa 
se lanzará en diciembre de2024, pre
viendo la adjudicacióny toma de po
sesión en abril de2025”, se explicó en 
un comunicado oficial. Dichos pla
zos no son arbitrarios. Responden 
a la actual concesión en manos del 
consorcio de empresas que compo
nen a Caminos Río Uruguay (Crusa), 
cuyo contrato finaliza en el cuarto 
mes del año que viene. Esta licitación 
forma parte de la primera etapa del 
plan de privatización  de las rutas con 
peaje, en su mayoría explotadas por 
la compañía pública Corredores Via
les. De hecho, la segunda parte del 
cronograma estipula que en julio 
debería haber nuevos adjudicados 
para estos otros tramos.

Cada vez falta menos para que la 
principal ruta del Mercosur quede 
huérfana de concesionariay sin res
ponsables privados por su manteni
miento. Hasta el momento, la fecha 
límite es 30 de abril.

Por lo tanto, la demora en la pu
blicación de esta primera licitación 
y posterior adjudicación representa 
un problema no solo para el Gobier
no y para quienes quieran quedarse 
con el negocio, sino también para 
los 44.230 vehículos que transitan 
esas rutas diariamente.

Estos contratos movilizan cifras 
importantes de dinero. Solo para po
ner un ejemplo: los viejos conocidos 
contratistas del Estado Luis Losi, JCR 
y Rovella Carranza le presentaron 
una propuesta a Economía, tal cual 
informaron en un comunicado. En él, 
hablaron de un “estado de deterioro 
(de las rutas) que no permite que sea 
una plataforma eficiente para el desa- 
rrolloy el crecimiento  déla regióny el 
país”. Entonces, para quedarse  con la 
concesión de la principal ruta de in
tercambio comercial entre la Argen- 
tinay Brasil, estimaron una inversión 
en costos de operación de alrededor 
de US$650 millones y otros US$300 
millones para mantenimiento, du
rante 15 años de concesión.

La falta de definición sobre esta 
licitación deja en veremos ofertas 
económicas como esta. •
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El Banco Central anunció 
que buscará ir hacia un tipo 
de cambio flexible en 2025
definición. Fue al difundir sus planes y objetivos para el año que viene; además, ratificó que fomentará la competencia de monedas

Se sumaron US$9000 millones al blanqueo en el período de prórroga 
resultados. En la primera etapa del plan se 
declararon tenencias por US$32.151 millones

Javier Blanco
LA NACION

El Banco Central (BCRA) anunció 
que en 2025 “continuará abocado 
a su misión fundamental de seguir 
consolidando la baja de la infla
ción” a medida que continúe forta
leciéndose la demanda de dinero. 
Además, la entidad presidida por 
Santiago Bausili sostuvo que segui
rá adecuando el marco normativo 
para posibilitar la denominada 
competencia de monedas.

“Se avanzará en seguir adecuan
do la normativa para posibilitar la 
realización de transacciones co
merciales en cualquier moneda 
que elijan las partes, de forma de 
facilitar la libre competencia de 
monedas”, proclamó la entidad 
en uno de los párrafos iniciales del 
documento en que describe sus ob- 
jetivosy planes para 2025, tal como 
lo obliga su Carta Orgánica para es
ta altura del año.

La entidad confirma que busca
rá ir a un esquema de mayor flexi
bilidad del tipo de cambio, “una vez 
que las expectativas de inflación se 
encuentren bien ancladas y que el 
superávit fiscal cumpla con plena 
potencia su rol de ancla fundamen
tal de la economía”. Y señala que 
seguirá eliminando restricciones 
cambiarías o al movimiento de ca
pitales para tratar de desembocar, 
tras un proceso de normalización 
ordenado, “en la unificación defini
tiva del mercado de cambios”.

Ese paso, reitera, lo dará una vez 
saneado su balance y recompues
ta la tenencia de reservas interna
cionales netas. “Se podrá avanzar 
en un nuevo programa con el FMI 
o en un acuerdo con inversores 
privados para permitir una solu
ción definitiva más pronta para el 
problema heredado de los stocks”, 
afirman las autoridades.

En ese tránsito, y en la medida en 
que la inflación siga desacelerándo
se, la entidad admite que antes de 
todo eso “podrá ajustar el desliza
miento del tipo de cambio”, en alu
sión al anticipo que ya dio el presi
dente Javier Milei sobre su decisión

Santiago Bausili

de pasar a un crawlingpegdél 1% por 
mes, en lugar del 2% actual.

La entidad proyecta que el año 
próximo seguirá reactivándose el 
crédito bancario al sector privado, 
que creció este año más de dos pun
tos porcentuales en relación con el 
tamaño de la economía, entre otras 
cosas, gracias al regreso de los prés
tamos hipotecarios, que “acumu
laron un incremento en términos 
reales de aproximadamente 80% 
en los últimos 6 meses”.

Descuenta que ese escenario se 
dará gracias a un contexto de “me
nor inflación y expansión de la ac
tividad económica, déla mano de la 
gradual maduración del esquema 
vigente de incentivos a la inversión 
(RIGI) y la paulatina eliminación de 
trabas y regulaciones distorsivas”.

Además indicó que “continuará 
manteniendo actualizada la nor
mativa micro y macroprudencial 
a la realidad del sistema financiero 
local, incluyendo la adaptación lo
cal de las mejores prácticas globa
les, en particular de las recomenda
ciones establecidas en el Marco de 
Basilea IV”. Todo ello para diseñar 
un esquema normativo local que 
“tome en cuenta las pautas inter
nacionales y las características lo
cales, tales como los modelos de ne

gocio de las entidades financieras o 
la materialidad de los riesgos”.

Pero lo más innovador estará re
lacionado con los medios de pago.

Pagos y tarjetas bimonetarias
En este caso, el BCRA promete 

continuar “con el impulso de nue
vos mecanismos de pago, perfec
cionando además los existentes, de 
manera de mejorar la competencia 
entre los actores del mercado, las 
opciones de pagos electrónicosy su 
seguridad, redundando en una me
jor experiencia de los usuarios”.

De hecho, proyecta concretar 
la implementación gradual y por 
etapas de los pagos del transporte 
con códigos QR, algo que evitará 
los problemas que muchos ciu
dadanos enfrentan al viajar por el 
país, al tener que adquirir distintas 
tarjetas para usar servicios públi
cos de movilidad urbana.

“El objetivo es construir un siste
ma estándar y simple para todos los 
actores del sistema a nivel nacional 
(billeteras y medios de transporte), 
para que el VCT [viaje con transfe
rencia] pueda ser utilizado en to
dos los medios de transporte. Una 
vez implementadas, los usuarios 
de las billeteras digitales interope
rables inscriptas ante el BCRA que 
deseen ofrecer el servicio de pago 
en transporte iniciados con códi
gos QR, podrán pagar exhibiendo 
en sus aplicaciones códigos QR”, 
anuncia el documento.

Seguidamente, el informe deta
lla que “inicialmente se avanzará 
en la posibilidad de pagar con dine
ro en cuenta (VCT) y, en etapas pos
teriores, en los pagos con tarjeta a 
través de ese código”, detalló.

En este marco, el BCRA sostiene 
que mantendrá el acompañamien
to para la implementación de las di
ferentes políticas impulsadas por el 
gobierno nacional que impacten en 
el sistema nacional de pagos. Alude 
a iniciativas tales como las propinas 
digitales, el impulso de los pagos 
locales en moneda extranjera o la 
proyectada aparición de tarjetas de 
débito relacionadas con las cuen
tas del blanqueo (CERA). •

Carlos Manzoni
LA NACION

La prórroga de la primera eta
pa del Régimen de Regulariza- 
ción de Activos -conocido como 
“blanqueo”-, que extendió el plazo 
desde el 31 de octubre hasta el 8 de 
noviembre, arrojó buenos resulta
dos para el Gobierno. En ese breve 
período se sumaron casi US$9000 
millones más a los US$23.321 mi
llones que se habían exteriorizado 
antes de la extensión.

De esta forma, según informó 
la Agencia de Recaudación y Con
trol Aduanero (ARCA), el resul
tado final de la primera etapa del 
blanqueo ascendió a una exterio- 
rización de activos por US$32.151 
millones, de los cuales US$22.165 
millones corresponden a dinero 
en efectivo depositado en cuentas 
bancarias especiales (CERA) o en 
cuentas comitentes especiales de 
agentesdeliquidaciónycompensa- 
ción(ALyC),mientrasque US$9986 
millones corresponden a otros bie
nes, como inmuebles, vehículos o 
participaciones societarias.

El tributarista Gabriel Hermida, 
socio de Estudio Auren Argentina, 
señaló dos razones por las cuales se 
regularizaron US$9000 millones 
solo en la prórroga. “El punto más 
importantes es que ARCA comu
nicó a una serie de personas que 
no habían ingresado en un primer 
momento que, por el acuerdo de 
intercambio de información con 
Estados Unidos, sabía que tenían 
dinero no declarado en el exterior.

El segundo motivo, aunque de me
nor peso, está vinculado conlos/ree 
lancers que prestan servicios en el 
exterior y que “dejaban su dinero 
afuera porque no se animaban a in
gresarlo al sistema en el país, pero 
que ahora, con la brecha casi nula, 
decidieron regularizarlo”.

Moratoria
Además, la ARCA indicó que, 

como parte de los beneficios de la 
moratoria contemplada en la ley 
27.743 de medidas fiscales palia
tivas y relevantes, se suscribieron 
cerca de 341.000 planes de pago, 
por $2.374.000 millones. “De ese 
total, se cancelaron $290.000 mi
llones mediante pagos al contado, 
mientras que ingresaron otros 
$2.084.508 millones a través de 
planes de facilidades.

En este sentido, el organismo re
caudador agregó: “Cabe destacar 
que el régimen incluyó distintas 
etapas con beneficios de condo
nación de intereses resarcitorios 
y punitorios, que variaron según la 
forma de pago elegida y la fecha de 
adhesión. En total, se condonaron 
más de $879.000 millones”.

Esta primera etapa del blanqueo 
fue la única que permitió la regula- 
rización de dinero en efectivo. El 9 
de noviembre empezó a correr la 
segunda etapa, que durará hasta 
el 7 de febrero de 2025y que impo
ne una alícuota del 10% para quien 
blanquee capitales. Luego, entre 
el 8 de febrero y el 7 de mayo será 
la fase final y entonces la alícuota 
será del 15%. •

Los dueños de Havanna apuestan por Vaca Muerta
compra. Inverlat Investments adquirió la filial local de Compressco, empresa de alquiler de compresores de gas para pozos petroleros

Laura Ponasso
LA NACION

En un contexto marcado por las 
grandes inversiones en torno a 
Vaca Muerta, Inverlat Investments 
apuntala su posición en la industria 
energética. A través de su subsidia
ria Aspro Servicios Petroleros, el 
grupo dueño de Havanna anunció 
la adquisición de la filial local de 
Compressco, dedicada al alquiler 
de compresores de gas para pozos 
petroleros.

La inversión se da en medio del 
crecimiento exponencial de la pro
ducción petrolera en Vaca Muerta, 
que trae consigo un problema vincu
lado al gas asociado que las empre
sas no saben dónde colocar. Se tra
ta de una falla del mercado, ya que 
construir ungasoducto para evacuar 
ese gas es más caro que comerciali

zarlo. En este déficit de soluciones, 
que genera un impacto en el medio 
ambiente por el aumento del venteo 
de gas, Inverlat propone licuar esos 
sobrantes para darles un uso econó
mico y disminuir la quema.

Por lo tanto, mediante esta ope
ración, Aspro Servicios Petroleros 
apunta a ampliar su oferta de servi
cios, mejorar su eficiencia operati
va y fortalecer su presencia en una 
de las reservas no convencionales 
más importantes del mundo. Des
de hace más de 40 años, la firma es
tá enfocada en lafabricacióny en la 
comercialización de compresores 
y equipos para el sector de oil &gas: 
a través de su red de representan
tes, hoy está presente en 45 países 
con más de 6000 compresores.

“Esta operación representa 
un paso clave en nuestra visión 
de crecimiento en Vaca Muerta, 

donde seguimos apostando por 
el desarrollo energético de la Ar
gentina. Con la integración de 
Compressco Argentina, fortale
cemos nuestras capacidades para 
brindar soluciones innovadoras a 
nuestros clientes y acompañar el 
desarrollo de una de las reservas 
más importantes del mundo”, se-

Compressco está 
presente en 45 países 
con más de 6000 
compresores

En el país hay83.000 
pozos petroleros 
perforados; 26.300 
están en producción 

ñaló Pablo Orlandi, CEO de Aspro.
De acuerdo a lo comunicado 

desde la compañía, ambas firmas 
se fusionarán en el corto plazo baj o 
la marca Aspro. Asimismo, antici
paron que el liderazgo de la com
pañía integrada quedará en manos 
de Orlandi.

Actualmente, Compressco tiene 
su base operativa en Cutral Có, una 
de las localidades que funciona de 
base para la industria, ubicada a 
menos de 100 kilómetros de Afie
lo, en Neuquén. Trabaja estrecha
mente con YPF y las principales 
empresas del sector, y emplea a 80 
colaboradores. A inicios de este 
año, la compañía había sido ad
quirida a nivel global por Kodak 
Gas Services, creando lo que defi
nieron como “la flota de compre
sores por contrato más grande de 
la industria”.

Durante este año, la cuenca neu- 
quina dejóen evidencia su potencial. 
EnlaArgentinahay83.000pozos pe
troleros perforados, de los cuales so
lo 26.300están en producción (31%). 
De este total, 23.000 son convencio
nales y producen el 44% de la oferta 
total de petróleo del país, mientras 
que solamente hay3300 no conven
cionales de Vaca Muerta que gene
ran el 56% de la producción restante 
(403.000 barriles diarios).

Para el año próximo, se prevé la 
entrada en funcionamiento pleno 
dos obras claves de oleoductos y ga
soductos, que permitirán aumentar 
significativamente las exportaciones 
de petróleoy reducir las importacio
nes de gas. Y, como consecuencia, se 
espera que el superávit de la balanza 
comercial de energía se duplique y 
genere un ingreso de divisas neto de 
US$8000 millones. •
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La CNV denunció a una firma de insumos del agro
Un indicador que mide la presión 
impositiva del Estado en sus distin
tos niveles sobre la renta generada 
por una hectárea agrícola aumentó 
2,8 puntos y alcanzó el 64,3%. Así lo 
informó la Fundación Agropecua
ria para el Desarrollo de Argentina 
(FADA), que llegó a esa conclusión 
al comparar al resultado del estu
dio con el relevamiento de sep
tiembre de este año.

Entre las causas del incremento 
de la presión fiscal se encuentra la 
caída de los precios internaciona
les de los granos. Ese hecho se da 
al tiempo que el nivel de las reten
ciones agrícolas se mantiene sin 
modificaciones y a la vez que va
rios municipiosy provincias suben 
sus gravámenes. En relación con 
diciembre de 2023, el indicador de 
FADA es 5,4 puntos más elevado.

“Los precios comenzaron a caer, 
principalmente en los primeros 
meses de 2024, para encontrarse 
hoy por debajo del promedio de los 
últimos cinco años”, explica un do
cumento de FADA.

Según la entidad, la baja de los 
precios “aun con mayores niveles 
de producción, tras la recupera
ción de lo que fue la sequía, hace 
reducir el valor bruto de la produc
ción”. En este marco, detalló: “Con 
precios debilitados, sumado a la 
pérdida de efecto del dólar expor
tador, genera una presión mayor 
en la participación del Estado en la 
renta agrícola, con un menor valor 
de la producción”.

Según el relevamiento, en com
paración con septiembre pasado, 
la principal caída de precios de los 
granos se dio en el caso del trigo, 
con un 15,6% en cuanto a su valor 
disponible en dólares. “En soja, la 
caída es de 6,2%, mientras que el 
precio del maíz mejoró un 3,2%. 
Al comparar las cifras de diciem
bre de 2023 con las de diciembre 
de 2024, se observa que los precios 
de los granos en dólares muestran 
una caída del 10% en la soja, 4,4% 
en maíz y 9,3% en trigo”, destacó.

Un dato para tener en cuenta es 
que, según los productores, si no 
tuvieran que afrontar las reten
ciones, la carga del Estado sobre la 
renta generada por una hectárea

La baja de los precios globales afectó a los productores archivo

agrícola se ubicaría en el 36%.
Nicolle Pisani Claro, economista 

jefe de la entidad, lo explica así: “Si 
desaparecieran los DEX [derechos 
exportación] la participación del 
Estado sería del 36%. Un escenario 
que no solo sería positivo para el 
productor, sino que permitiría que 
se generen nuevos puestos de tra- 
bajoy mayores inversiones. Esto, a 
su vez, implicaría un mayor movi
miento en diferentes regiones del 
país y un crecimiento en diversas 
áreas de la sociedad, sería positivo 
para todos los argentinos”.

Hoy, el 94,7% de lo que se le paga 
al Estado corresponde a impuestos 
nacionales, 4,7% a cargas provin- 
cialesy el resto, a las de jurisdicción 
municipal. “De esos impuestos na
cionales, el 67,5% no se copartici
pa a las provincias; son principal
mente los derechos de exportación 
o DEX”, indicó. Agregó: “Mientras 
que el promedio ponderado de 
los cultivos a nivel nacional es de 
64,3%, la participación del Estado 
en soja es del 68,5%, la del maíz, de 
56,6%, la del trigo, de 69,5% y la del 
girasol, de 59,1%”.

En otro tramo de su documento 
FADA volvió a apuntar contra las re
tenciones. “Los derechos de expor
tación tienen efectos negativos so
bre la inversión, la produccióny, con 
ello, sobre la generación de empleo. 
Si los DEX se reducen, se propicia a 
invertir para producir más, generar 
mayor empleo privado, más activi

dad económica y exportaciones”. 
Añadió: “Eliminar los DEX signi
fica aprovechar el potencial de las 
cadenas agroindustriales”.

La entidad precisó que mientras 
el índice FADA nacional se ubicó 
en el 64,3%, “Córdoba registra un 
64,1%; Buenos Aires, 61,4%; Santa 
Fe, 60,5%: La Pampa, 62,3%; Entre 
Ríos, 65%, y San Luis, 59,1%”.

Sobre el hecho de que en algún 
lugar pueda estar por arriba, la 
economista Natalia Ariño señaló: 
“El hecho de que el índice sea más 
alto en alguna provincia no impli
ca necesariamente que sea donde 
más impuestos se abonan, sino que 
se conjugan muchos factores: una 
renta mayor o menor, la superficie 
sembrada, los rendimientos y los 
costos en cada provincia hacen que 
la participación del Estado sea ma
yor o menor”.

Respecto de los impuestos pro
vinciales, la entidad señaló que 
presentan “divergencias”. Y anali
zó: “Por ejemplo, Buenos Aires tie
ne impuestos provinciales como el 
inmobiliario rural, Ingresos Brutos 
y el impuesto a los sellos. Por su la
do, los partidos cobran sus propias 
tasas. Los impuestos provincialesy 
municipales son, en promedio, de 
$26.708 por hectárea. Entre Ríos 
solo tiene impuestos provinciales 
como el inmobiliario rural, Ingre
sos Brutos e impuesto a los sellos, 
sin cargas locales, y se alcanza un 
monto de $14.040”. •

Luego de que la Comisión Nacional 
de Valores (CNV) la denunciara pe
nalmente por la presunta comisión 
del delito de engaño a inversores, 
Surcos, una de las principales co- 
mercializadoras de origen nacional 
en insumos para el agro, informó en 
una carta que ejercerá su derecho de 
defensa. En tanto, la compañía dio a 
conocer que se ha decretado en su 
contra “una medida cautelar de in
hibición general de bienes y el em
bargo por US$5.547.816, con más la 
suma de US$2.000.000 estimada en 
forma provisoria para afrontar pago 
de intereses”. La firma defaulteó mi
llonarios pagarés hace unas semanas 
y eso desató la crisis. Según había 
trascendido, cayó en esa situación 
tras mermas en las ventas que resta
ron facturación. Esto, en el marco de 
la retracción general del mercado.

En un escrito dirigido a la CNV, 
al Mercado Abierto Electrónico SA 
y a Bolsas y Mercados Argentinos 
SA, la compañía recordó que “la 
sociedad ha instado un proceso de 
negociación con sus inversores con 
el objetivo de la revisión de su perfil 
financiero”. En este contexto, seña
ló que “ha celebrado una reunión 
con los mismos en el marco de la 
presentación de lineamientos ge
nerales de una propuesta de rees
tructuración integral orientado a 
los acreedores financieros”.

“La sociedad se encuentra traba
jando en una propuesta a entablar a 
sus inversores, lo cual refleja nues
tro compromiso con la estabilidad 
de la compañía”, indicó Sebastián 
Calvo, presidente y responsable de 
relaciones con el mercado.

La carta surgió tras la denuncia 
penal realizada por la CNV, el orga
nismo autárquico que se encarga 
de controlar, regular, autorizar y 
fiscalizar el mercado de capitales 
en la Argentina, en donde señaló 
que días antes de que los directivos 
manifestaran “la imposibilidad de 
afrontar el pago de un pagaré con 
vencimiento el 28 de noviembre 
del corriente año y la baja de cali
ficación impuesta por Fix SCR SA a 
dicha sociedad, previamente la em
presa había efectuado la emisión de 
obligaciones negociables serie XIV, 
clases A, By C; sin difundir informa
ción que permitiera conocer sobre 
su real situación financiera”.

“En consecuencia, se procedió 

a formar el expediente de referen
cia, determinándose que existían 
fundamentos razonables para for
mular una denuncia penal, en los 
términos del artículo 177 del Códi
go Procesal Penal de la Nación y del 
artículo 20 de la ley 26.831 respecto 
de Surcos, por la presunta comisión 
del delito tipificado en el artículo 
309, apartado 1, inciso b del Código 
Penal”, se apoya la denuncia.

En detalle, el inciso b del apartado 
1 del artículo 309 del Código Penal 
dice que “quien ofreciere valores 
negociables o instrumentos finan
cieros, disimulando u ocultando 
hechos o circunstancias verdade
ras o afirmando o haciendo entre
ver hechos o circunstancias falsas, 
será reprimido con prisión de dos 
a seis años, cuando el representan
te, administrador o fiscalizador de 
una sociedad comercial de las que 
tienen obligación de establecer ór
ganos de fiscalización privada in
formare a los socios o accionistas 
ocultando o falseando hechos im
portantes para apreciar la situación 
económica de la empresa o que en 
los balances, memorias u otros do
cumentos de contabilidad consig
nare datos falsos o incompletos”.

Atribuciones
Además, el artículo 20 de la ley 

26.831 de mercados de capitales pro
tege los intereses de los accionistas 
minoritarios y de los tenedores de 
títulos de deuda. En esa línea, la CNV 
puede solicitar informesy  documen
tos, realizar investigaciones e inspec
ciones en las personas humanasyju- 
rídicas sometidas a su fiscalización, 
citar a declarar, tomar declaración 
informativa y testimonial, instruir 
sumarios e imponer sanciones en 
los términos de la presente ley; re
querir al juez competente el auxilio 
de la fuerza pública, como también el 
allanamiento de lugares privados con 
el fin de obtener los antecedentes e in
formaciones necesarios para el cum
plimiento de sus labores de fiscaliza
ción e investigación; iniciar acciones 
judiciales y reclamar judicialmente 
el cumplimiento de sus decisiones y; 
denunciar delitos o constituirse en 
parte querellante, entre otros.

Surcos había presentado una 
propuesta de refinanciación volun
taria, pero solo se aceptó un 30% de 
los compromisos pendientes. •
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Legales

Edictos
Judiciales

Edicto
El Juzgado Nacional de Primera 
Instanciaen lo Comercial N9 23, 
Secretaría No 46, sito en la calle 
Marcelo T. de AlvearNo 1840, 
P.B. CABA, comunica que en au
tos PRESIDENT PETROLEUM 
S A s/ CONCURSOPREVENTI- 
VO. exp. N923674/2024, con fe
cha 16/12/2024se declaró la 
apertura delconcurso preventi
vo presentado el 25/11/2024 por 
PRESIDENT PETROLEUM
S A, CUIT30-71191343-9,  con 
domicilio en Leandro N. Alem

1 Edictos Judiciales |■ Edictos Judiciales |

592, piso 6o, CABA Sindicato- 08/08/2025. Vencimientoperío-
ra" Auzmendi-Peña", con domí- do exclusividad: 23/03/2026.
cilio en la calle Florida 274, piso Audiencia informativa: el día
4o "45”. (telOll-3099-1870). Pía- 16/03/2026 alas 10:00 hs. (art. 45
zo para verificar ante sindicatu
ra (LCQ 32) hasta el 21 de abril- 
de 2025 en formato digital al co
rreo electrónico: sindi catura-

LCQ) en el Juzgado. Publíquese 
por 5 días. Buenos Aires,23 de 
diciembre de 2024. Gastón J. De 
Mario. Secretario Interino.

auzmendipalma@gmail. como, 
en su caso, mediante la solici- Edicto
tud de tumo para la recepción Por 1 día el Juzgado Nacional de
deinsinuaciones verificatorias Primera Instancia en lo Comer-
en formato papel al menciona- cial N9 7 a cargo del Dr. Fernán-
do correo electrónicoo teléfono do D Alessandro, Secretaría N9
011-3099-1870, y pago de aran- 13 a cargo del Dr. Rodrigo Piñei-
cel verificatorio al ro, hace saber que en autos:"
CBU0070136130004032229641. LALIN, Héctor Daniel s/CON-
La modalidad del proceso de CURSO PREVENTIVO", Expte.
verificación es mixta, fuefijada N9 60514/1998, con fecha
en el punto 4) de la providencia 13/12/2024 se resolvió:" 1. En los
del 16/12/2024, y podrá conocer- términos dispuestos por la
se enhttp://scw.pjn.gov.ar con LCQ.:59, párrafo sexto, declára-
el número de expediente y su se cumplido el acuerdo homo-
jurisdicción. El plazopara for- logado en autos, celebrado por
mular impugnaciones y obser- el concursado HECTOR DA-
vaciones vencerá el día 6 de NIEL LALIN DNI 5.268.989 con
mayo de 2025(art. 34 LCQ). In- sus acreedores quirografarios
forme individual (LCQ 35): 2. Hacer conocer el presente
26/06/2025. Informe general mediante edictos a publicarse
(LCQ39): 05/09/2025 Resolu- por un día en el Boletín Oficial y
ción verificatoria (LCQ 36): en el diario La Nación, ii) Firme,

Edictos Judiciales

procédase al levantamiento de 
¡a totalidad de las medidas de
cretadas en autos, a cuyo fin se 
librarán los despachos del caso, 
conforme ley 22.172 de corres

H Edictos Judiciales

ponder. Femando G D ALES- 
SANDRO. Juez" Publíquese por 
un día Diciembre 20 de 2024 
Rodrigo F. Piñeiro Secretario.
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áCONSEJO DE LA MAGISTRATURA , J®"'ANIVERSARIO DE LA REFORMA 
\Tjf PODER JUDICIAL DE LA NACION DE LA CONSTITUCIÓN NACIONAL

COMISIÓN DE SELECCIÓN DE
MAGISTRADOS Y ESCUELA JUDICIAL

La Comisión de Selección de Magistrados del Consejo 
de la Magistratura del Poder Judicial de la Nación, llama 
a concursos públicos para cubrir las siguientes 
vacantes de jueces/zas:

1) Concurso N° 518, destinado a cubrir un cargo de 
vocal en la Cámara Federal de Apelaciones de Posadas, 
provincia de Misiones.

2) Concurso N° 521, destinado a cubrir el cargo de 
juez/a en el Juzgado Federal de Primera Instancia N° 1 
de Santa Fe, provincia del mismo nombre.

El resto de la información estará disponible en las 
publicaciones del Boletín oficial de los días 23, 26 y 27 de 
diciembre de 2024, en las páginas web del Consejo de la 
Magistratura de la Nación (www.consejomagistratura.gov.ar) 
y del Poder Judicial de la Nación (www.pjn.gov.ar).

María Fernanda Vázquez 
Presidenta

MERCEDES-BENZ PLAN DE AHORRO INFORMA 
Publicación según Resolución General 8/2015 Art. 23.3.2.1.

CIRCULO CERRADOS. A. DE AHORRO PARA FINES 
DETERMINADOS informa a los suscriptores que:

A partir del día 1ero. de Enero de 2025, Mercedes-Benz 
Camiones y Buses Argentina S.A.U., reemplazan los 
siguientes Modelos Discontinuados e informan los 
Modelos Continuadores:

MODELO 
DISCONTINUADO

MODELO 
CONTINUADOR

Accelo 815/39 CE 
Manual

Accelo 916/39 CE

Accelo 1016/39 CE 
Automatizado

Accelo 1116/39 CE 
Caja Automatizada

Atego 1721/48 CS Atego 1721/48 CS 
Caja Automatizada

Atego 1729/42 CDTE 
c/Caja Automatizada

Atego 1732/42 CDTE 
c/Caja Automatizada

Por cualquier consulta o aclaración respecto del presente, 
los suscriptores pueden contactarse con Círculo Cerrado S. A., 
al Centro de Atención al Cliente llamando al 0800 888 2262, 

de 08:00 a 20:00 horas, o escribiendo al siguiente correo electrónico: 
plandeahorro@mercedes-benz.com.ar

http://www.lanacion.com.ar
http://scw.pjn.gov.ar
http://www.consejomagistratura.gov.ar
http://www.pjn.gov.ar
mailto:plandeahorro@mercedes-benz.com.ar
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CAMPAÑA NACIONAL

Fuegos “amigables”
Con el propósito de promover el uso responsable de fuegos artificiales, 
por quinto año seguido la Cámara Argentina de Empresas de Fuegos Ar
tificiales (Caefa) realiza su campaña nacional para que se utilice pirotec
nia legal de bajo impacto sonoro y lumínico. Para mayor información, se 
puede consultar el sitio oficial de la entidad: https://www.caefa.org.ar/.

El Gobierno modificó qué 
información brindarán 
los octógonos negros de 
advertencia sobre el exceso 
de grasas, sodio, azúcares o calorías 
en los alimentos al oficializar ayer la 

existencia de un manual de aplica
ción de la ley de etiquetado frontal. 
Más allá de las opiniones cruzadas 
entre consumidores sobre la utili
dad de esos sellos, el nuevo texto 
publicado en el Boletín Oficial va en 
línea con exigencias de la industria 
alimentaria en los últimos años.

El “principal avance” con la rede
finición de ese manual -no se modi
ficó la ley27.642 de promoción de la 
alimentación saludable ni el decreto 
reglamentario, sino una disposición 
de la Anmat- es “que se destaque el 
nutriente en exceso que se esté agre
gando” a un producto durante su ela
boración, según argumentaron las 
autoridades del Instituto Nacional 
de Alimentos (INAL), que depende 
de la Administración Nacional de 
Medicamentos, Alimentos y Tec
nología Médica (Anmat).

En tanto, en la Fundación 
Interamericana del Corazón (FIC) 
Argentina, entidad que respaldó el 
uso de octógonos negros, opinaron 
que entre las principales modifica
ciones que introduce la disposición 
es que, “ahora, se evalúa únicamen
te el exceso de los nutrientes críticos 
agregados, sin considerar los intrín
secos”. Victoria Tiscomia, magíster 
en Nutrición e investigadora de FIC 
Argentina, advirtió que una de las 
consecuencias asociadas “es que la 
percepción del consumidor se pue
de ver alterada respecto de la calidad 
nutricional del producto, ya que en 
muchos casos van a tener menos se
llos de los que deberían tener”.

A tres años de la sanción de la ley 
y el vencimiento en mayo pasado 
del plazo concedido a la industria 
para su adecuación en el rotulado, 
en el INAL explicaron a la nación 
que hicieron una revisión de su im- 
plementación e identificaron erro
res y diferencias entre empresas. 
También eliminaron el uso del ges
tor online de prórrogas y excepcio
nes (en el primer semestre del año 
caducó el plazo de adecuación) y la 
presentación de declaracionesjura- 
das de nutrientes críticos a cargo de 
las empresas para simplificar trá
mites. Se mantiene la calculadora 
de sellos de la Anmat para que los 
elaboradores chequeen si sus pro
ductos están alcanzados por esas 
advertencias. Esa herramienta On
line computa el contenido de azú
cares (totales y añadidos), grasas 
(totales y saturadas) y sodio, cafeí
na y edulcorante y las calorías para 
100 gramos a partir del tamaño de 
porción declarado.

“Si un alimento solo tiene agre
gado de azúcares, se debe verificar 
únicamente si excede los criterios 
establecidos para azúcar añadido; si 
un alimento solo tiene agregado de 
sodio, se debe verificar únicamente 
si excede los criterios establecidos 
para sodio en la composición final”, 
ampliaron desde la Anmat. Pusie
ron como ejemplo una mermelada 
de naranja, que ya contiene el azúcar 
de esa fruta: lo que se pasará a infor
mar con un octógono es si se añadió 
más azúcar en su elaboración.

“Con el resultado, y de acuerdo con 
el árbol de decisiones para identifi
car si un producto debe declarar el 
rotulado nutricional frontal, será el

El Ministerio de Salud implemento modificaciones en la forma en la que se calculan los excesos nutricionales para los sellos octogonales; dispares opiniones sobre la nueva disposición 
Calorías, azúcares y 
grasas. Cambios a la ley de etiquetado frontal de alimentos
Texto Fabiola Czubaj 

Desde mayo último, el etiquetado frontal es obligatorio archivo

sello a incluir en el envase. No cam
bian los valores de corte y se mantie
ne el perfil de nutrientes definido por 
la Organización Panamericana de la 
Salud (OPS)”, afirmaron en el INAL.

Ese árbol, que fue simplificado, 
es un diagrama con preguntas por 
sí o por no que confirma o descarta 
la inclusión de los octógonos en los 
envases. “Con la implementación 
anterior, parecía que todos los pro
ductos en el mercado habían agrega
do nutrientes críticos. Con esta mo
dificación, se incentiva a las empre

sas y elaboradores a reformular sus 
productos para que tengan menos 
exceso [de sodio, grasas y azúcar] 
y a la población a utilizar los octó
gonos para comparar dentro de los 
mismos grupos de alimentos y cuál 
es el exceso para poder elegir mejor”, 
agregaron en el INAL.

En el caso de los alimentos ultra- 
procesados -ricos en grasas, sodio 
y azúcar, lo que los hace altamente 
atractivos para el paladar- “van a 
seguir teniendo la misma cantidad 
de octógonos a menos que [las em

presas] los reformulen”, aclararon 
ante la consulta, como ocurrió con 
algunos quesos blandos y panes.

Sin embargo, desde FIC Argen
tina recordaron que “las metas de 
ingesta de nutrientes críticos de la 
Organización Mundial de la Salud 
(OMS) no distinguen entre intrín
secos y agregados”, como lo hace 
el manual del INAL. “Hay un límite 
de ingesta de nutrientes críticos que 
no se deberían superar y eso es lo 
que establecen las metas de OMS, 
que es en lo que se basa el sistema de 

perfil de nutrientes de la OPS -sos
tuvo Tiscomia- Cualquier modifi
cación de los criterios establecidos 
debe ser explicitada de acuerdo con 
la evidencia científica que la avala y 
su impacto en la salud pública. Da
do que la ley ha sido ampliamente 
discutida en distintos espacios [por 
los poderes Ejecutivoy Legislativo], 
consideramos importante que las 
modificaciones que se hagan sean 
con criterios claros y especialistas 
de diversos espacios que puedan 
aportar evidencia”.

Por el momento, en el INAL pre
vén que serán “pocos” los casos en 
los que se verán grandes cambios (ci
taron, por ejemplo, las aceitunas o 
los fiambres) y que “van a serlos me
nos” los productos sin octógonos.

Andrea Graciano, coordinadora 
de la Cátedra Libre de Soberanía 
Alimentaria (Calisa) de la Escuela 
de Nutrición de la UB A, también ad
virtió sobre los riesgos de este cam
bio. “La ventaja que tuvimos en la 
Argentina es que pudimos apren
der de la experiencia de otros países 
y lograr que las regulaciones que
den incorporadas en la ley, como el 
sistema de perfil de nutrientes de 
la OPS, que no puede modificarse 
a menos que se derogue la norma 
sancionada por el Congreso. Pero, 
con este cambio -enfatizó-, se bus
ca debilitarla de alguna manera, ya 
que se modifica su implementación: 
se mantienen los puntos de corte de 
OPS, pero solo obligan a informar 
sobre los nutrientes críticos añadi
dos y no sobre las características de 
todo el producto, como hasta ahora. 
Con esto, habrá más productos con 
menos sellos y, como sociedad, se 
vulnera nuestro derecho a la infor
mación” para tomar decisiones de 
compra.

En el INAL defendieron que, an
tes, todos los alimentos tenían se
llos, pero que eso no permitía reco
nocer cuál era, por ejemplo, la dife
rencia entre comer un alfajor y una 
porción de queso. “Ahora -dijeron-, 
se ajustó la implementación y la di
ferencia, aunque pequeña, permi
tirá ver cuáles son los excesos en la 
industrialización y que la población 
pueda discernir mejor qué comprar 
y qué no comprar dentro de un mis
mo grupo de alimentos. Pretende
mos que haya una mayor reformu
lación de los alimentos”. Más allá de 
los sellos, a quienes tengan que con
trolar la cantidad de sodio o azúcar 
que ingieren aconsejaron guiar la 
compra por la tabla nutricional y 
los ingredientes “para calcular su 
aporte”, además de consultar al mé
dico según la edad.

Graciano destacó otra ventaja 
“no menor” del sistema de perfil de 
nutrientes y la ley que cambió con 
la derogación ayer de la disposición 
6924/22 de la Anmat sobre la publi
cidad, promoción y patrocinio de 
productos con uno o más sellos. “Se 
modificó la regulación de su uso y 
es fundamental tener presente que 
muchas de estas acciones están es
pecíficamente dirigidas a chicos 
y adolescentes para aumentar las 
ventas y el consumo de ultrapro- 
cesados -alertó-. Ahora, se limita 
esa protección hasta los 16 años y 
quedan fuera situaciones que habi
tualmente usa el marketing, como 
la presencia de chicos en una esce
na familiar/grupal o de elementos 
infantiles y animales en un decora
do, entre otras más”. •

http://www.lanacion.com/sociedad
Facebook.com/lanacion
mailto:sociedad@lanacion.com.ar
https://www.caefa.org.ar/
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Un rayo habría iniciado 
dos focos de fuego en el 
Parque Nahuel Huapi
en vilo. Más de 91 combatientes trabajaban ayer para sofocar los incendios de bosque nativo; en Villa Pehuenia, un siniestro similar devoró dos camionetas, consumió árboles y afectó un galpón

El incendio afecta unas seis hectáreas de bosque nativo

En Villa Pehuenia, el fuego afectó dos camionetas, un galpón y algunos árboles

Paz García Pastormerlo
PARA LA NACION

SAN CARLOS DE BARILOCHE- 
Dos focos de incendio se mantenían 
ayer activos en la zona sur del Par
que Nacional Nahuel Huapi: se tra
ta de un área de bosque húmedo de 
difícil acceso ubicada en la Reserva 
Estricta, en cercanías del lago Los 
Manzanos, a unos cinco kilómetros 
del lago Martin y a 65 kilómetros de 
esta ciudad.

“Teniendo en cuenta que se re
gistró una considerable cantidad 
de rayos caídos producto de la tor
menta eléctrica del 16 de diciembre, 
lo más probable es que estos focos 
sean producto de la misma”, indi
caron ayer desde la intendencia del 
parque nacional.

Los focos, distantes unos 300 
metros entre sí, están alejados de 
zonas habitadas y áreas de uso pú
blico. El incendio se desató en un 
sector con abundante vegetación 
y de muy difícil acceso: solamen
te se puede llegar a ciertos puntos 
específicos con los helicópteros 
del Servicio Nacional de Manejo 
del Fuego (SNMF).

Anteayer se conformó el Comité 
de Emergencias del parque junto a 
la Dirección de Lucha Contra Incen
dios Forestales y Emergencias (Dli- 
fe) de la Administración de Parques 
Nacionales (APN), la participación 
de Protección Civil de Bariloche, 
el Servicio de Prevención y Lucha 
contra Incendios Forestales (Splif) 
Bariloche y El Bolsón para avanzar 
en el plan operativo. Asimismo, se 
desplegaron medios aéreos del Ser
vicio Nacional de Manejo del Fuego 
(SNMF).

Durante la tarde de anteayer, dos 
aviones hidrantes realizaron lanza
mientos de agua y un helicóptero 
sobrevoló la zona para analizar el 
despliegue de los brigadistas y los 
puntos de trabajo para la jornada 
de ayer. En ese sentido, se solicitó 
que locales y turistas circularan con 
extrema precaución en la zona de 
Pampa del Toro, en la ruta 40 sur, 
donde se llevaban adelante diversas 
operaciones aéreas para sofocar los 
fuegos forestales.

Ayer, el operativo comenzó a las 5 
de la mañana. Desde la intendencia 
del área protegida informaron que 
mientras el clima permita operar 
a los medios aéreos y garantice la 
seguridad de los combatientes, se 
hará un ataque directo sobre las 
llamas.

Ayer por la tarde, los brigadistas 
realizaban la apertura de una sen
da hacia el foco principal del fuego, 
que tiene una superficie afectada 
de aproximadamente 200 metros 
por 300 metros, lo que significa 
unas seis hectáreas. Los brigadis
tas trabajaban con motosierras, 
herramientas manuales y equipos 
de agua.

Asimismo, estaba previsto que se

estableciera un campamento base 
para 43 brigadistas y se estaba ins
talando la repetidora portátil para 
tener comunicación entre el per
sonal que combate el incendio y la 
radioestación del parque.

Al cierre de esta edición eran 74 
los agentes de la Administración 
de Parques Nacionales (APN) des
plegados para doblegar esos focos 
de fuego forestal: 26 brigadistas, 
cinco del personal de logística 
del Departamento de Incendios, 
Comunicaciones y Emergencias 
(ICE); ocho guardaparques, un 
asistente médico, un miembro de 
Gestión del Riesgo de APN central, 
cuatro de Infraestructura, ocho 
que corresponden a personal de la 
intendencia, 20 agentes de la Dlife 
y un chofer para el traslado de los 
brigadistas.

También participaban 17 briga
distas del Splif de Río Negro (siete 
pertenecientes a la central de El 
Bolsón y 10 de la central Bariloche) 
y personal de la Gendarmería Na
cional que se ocupaba de brindar 
la seguridad en el helipunto sobre 
Pampa del Toro y personal de Pro
tección Civil Bariloche.

En tanto, se utilizaban diez me
dios terrestres y lacustres, entre 
camionetas, embarcaciones, mó
viles de infraestructura y vehículos 
de guardaparques.

Hasta anoche, además, estaban 
operativos cuatro medios aéreos: 
dos helicópteros (un Bell 412 y un 
Bell 407) y dos aviones hidrantes 
AT-802 del Servicio Nacional de 
Manejo del Fuego.

En diciembre de 2021, un incen
dio forestal se había iniciado en el 
lago Martin por la caída de un ra
yo y luego se propagó hacia el lago 
Steffen, ubicado a 13 kilómetros de 
Bariloche, y llegó incluso hasta la 
ruta nacional 40, en la zona cono
cida como Cañadón de la Mosca. 
Aquel siniestro forestal consumió 
más de 5000 hectáreas de bosque 
nativo.

En Villa Pehuenia
Por otra parte, anteayer se había 

desatado un incendio en Villa Pe
huenia, en la provincia de Neuquén, 
ubicada más de 380 kilómetros al 
norte de Bariloche. Si bien hasta 
ayer se desconocía el origen del si
niestro, el fuego había afectado dos 
camionetas, un galpón y algunos 
árboles.

En Villa Pehuenia el foco se ge
neró anteayer, alrededor de las 16, 
en cercanías del Hotel Península de 
Coihues. Tres dotaciones de bombe
ros debieron intervenir para lograr 
impedir que las llamas se propaga
ran hacia las viviendas circundan
tes a ese establecimiento.

Los vecinos de ese sector neuqui- 
no reportaron haber oído dos fuer
tes detonaciones provenientes de 
los vehículos que quedaron consu
midos totalmente por el fuego. •Calle cortada en Palermo por la rotura de un caño de agua

siniestro. Aunque ya se reparó el daño registrado en Navidad, no se podrá circular por Santos Dumont durante una semana

Camila Súnico Ainchil
LA NACION

En la madrugada de ayer, AySA fi
nalizó la reparación de una cañería 
principal de 500 milímetros de diá
metro en Santos Dumonty Cabildo, 
en el barrio porteño de Palermo. El 
servicio de agua fue restablecido, 
aunque las tareas de relleno y repa
vimentación mantendrán la calle 
cerrada al tránsito durante al me
nos una semana.

El incidente comenzó en la ma
ñana de Navidad, cuando la rotura 
en la cañería principal transformó 
Santos Dumont en un río de agua y 
barro. El agua avanzó sin control, 
afectando viviendas, comercios y el 

tránsito. “Era como si la calle se hu
biera convertido en un río. El agua 
no paraba de salir”, recordó ayer 
Lorena Ruiz, vecina afectada.

Desde temprano, el personal de 
AySA trabajó para contener el flujo 
de agua, cerrando válvulas y ejecu- 
tando las excavaciones necesarias 
para reparar el caño. Sin embargo, 
a pesar de los esfuerzos, los efec
tos del incidente se hicieron sentir. 
“Teníamos todo preparado para el 
almuerzo de Navidad, pero tuvimos 
que cambiar de planes. Fue un de
sastre total, el agua llegó hasta la 
puerta de mi casa”, relató Carlos 
Mansilla, vecino de la esquina de 
Santos Dumonty Cabildo.

En la madrugada de ayer, AySA fi

nalizó la reparación, que incluyó el 
reemplazo de seis metros de cañe
ría dañada. “En una primera instan
cia, se realizaron cierres de válvulas 
para limitar el paso del agua en la 
zona afectada. Luego, se llevaron a 
cabo las tareas de desagote del agua 
acumuladay las excavaciones nece
sarias para realizar la reparación, 
que incluyó el recambio de casi seis 
metros de cañería. Debido a los tra
bajos de relleno de la excavación y 
repavimentación, la calle Santos 
Dumont, entre Av. Cabildo y Gene
ral Manuel N. Savio, permanecerá 
restringida al tránsito durante la 
próxima semana”, explicaron des
de la empresa a la nación.

“Estamos agradecidos porque ya 

tenemos agua, pero esto todavía no 
termina. La calle está cerrada, hay 
tierra por todas partes y el tránsito 
es un caos”, expresó Ana Quinteros, 
quien vive en un edificio cercano.

El barro seco, que cubre parte de 
las veredas, era un obstáculo persis
tente. Con escobasy mangueras, los 
vecinos limpiaban lo que había que
dado. “Ayer fue agua, hoy es tierra. 
Es como si no pudiéramos salir del 
problema”, agregó Ricardo Sosa, re
sidente de la misma cuadra.

“Los servicios de agua potable 
y saneamiento son esenciales. Por 
eso trabajamos las 24 horas, los 365 
días del año, para garantizar su co
rrecto funcionamiento y responder 
de manera inmediata a este tipo de 

incidentes”, dijo la empresa en un 
comunicado.

Sin embargo, algunos vecinos 
consideraban que el daño pudo 
haberse evitado con un manteni
miento preventivo más riguroso. 
“No entiendo cómo pueden dejar 
que algo tan grave pase en una fe
cha como esta. Si hubieran hecho 
mantenimiento en lugar de espe
rar a que algo se rompa, nada de 
esto habría pasado. Ahora somos 
nosotros los que tenemos que li
diar con las consecuencias: calles 
cerradas, barro por todas partes y 
días de caos. Tenemos un cráter en 
la calle”, reclamó María Bustaman- 
te, quien vive en un edificio sobre 
Santos Dumont. •
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PUESTA EN VALOR

Reinaugura el Museo Sívori
Después de un plan de renovación edilicia y de puesta en valor, el Museo 
de Artes Plásticas Eduardo Sívori reabre sus puertas mañana con las 
obras seleccionadas y premiadas de la 68a edición del Salón Manuel 
Belgrano. A las 12, en Av. Infanta Isabel 555, Parque Tres de Febrero, 
Palermo. Visitas: lunes, miércoles, jueves y viernes, de 11 a 19; sábados, 
domingos y feriados, de 11 a 20. Entradas: $1000; miércoles gratis.

Con Clara y confusa, la escritora chilena, que reside en la provincia de Buenos Aires, ganó el prestigioso Premio Herralde de Novela, el primer reconocimiento internacional a su obra 
Cynthia Rimsky. “La literatura despliega las contradicciones”
Texto Daniel Gigena

La escritora Cynthia Rimsky 
(Santiago de Chile, 1962) 
-“argenchilena”, si se tiene 
en cuenta que hace más de 
diez años que vive en Azcuénaga, 
provincia de Buenos Aires- cuen

ta que recibió con alegría el primer 
reconocimiento internacional a 
su obra, luego de una seguidilla 
de premios otorgados en Chile por 
sus libros de ficcióny no ficción. Con 
Clara y confusa (Anagrama) ganó 
el 429 Premio Herralde de Novela 
junto con la escritora española Xi- 
ta Rupert, premiada por Los hechos 
deKeyBiscayne.

La literatura de Rimsky, librey en
focada, puede versar sobre el amor, 
la corrupción sindical, el arte con
temporáneo, el libertarismo y las 
fiestas populares. Es lo que ocurre 
en la historia que une los destinos de 
Salvador, el plomero narrador de la 
novela, y Clara, una artista concep
tual ignorada por la crítica.  Para ga
narse el amor de Clara, Salvador in
tentará persuadir a una influyente 
crítica de arte del valor de sus obras. 
La historia se extiende a lo largo de 
cinco años, cinco mesesy cinco días: 
la temporalidad define la estructu
ra. “Leí Nadie nada nunca, de Juan 
José Saer.‘Qué inteligente’, dije, yahí 
lo pensé. Me gusta el número cinco 
y eso ordenó todo. Me dediqué un 
mes a devorar  a Saer y quedé con ese 
espíritu. Pero yo no puedo escribir 
con esa morosidad”.

-¿En qué circunstancias escri
biste la novela?
-Fue bastante rápido, pero la pensé 
mucho; al principio se iba a llamar 
“La sillita argentina”, por las re- 
poseras, que me llaman mucho la 
atención. Cuandoganó Javier Milei 
yo ya había empezadoy estaban to
dos muy deprimidos, incluida mi 
pareja, con mucha angustia del 
futuro, y me dije que no iba a pa
sar así los cuatro años que vienen 
y empecé la novela. Llevaba un año 
buscando el tono y una vez que sa
lió, cuando encontré la voz del plo
mero y los personajes, ya me tiré y 
fueron días enteros riéndome. La 
pasé muy bien.
-¿Y cómo describirías el tono? 
-Encontré que él era demasiado 
crítico: era una forma de justificar 
la mirada que tiene del entorno, 
una mirada excesivamente crítica 
en un momento en que toda crítica 
está anulada desde un lado y desde 
el otro. Pero también quería hacer 
a un tipo muy sensible que pudiera 
conectar con una artista visual y 
con su oficio desde otro lugar; qui
se construir a un plomero sensible 
con una mirada sobre las cosas, 
que fuera observador. Cuando en-

Rimsky vive en el pueblo de Azcuénaga desde 2012 Florencia daniel

contré la ironía, todo eso se juntó. 
-Clara le impone restricciones 
a Salvador. ¿Para escribir son 
importantes las restricciones? 
-No, para nada. Ella le ponía condi
ciones hasta que encontré la pala
bra “restricciones” y pensé que eso 
llevaba el libro a otro nivel. Incluso 
el libro al principio tenía un texto 
sobre las definiciones de restric
ciones, las restricciones en la reli
gión; leí todo eso, lo saqué del texto 
y lo aposé como residuo. Lo de las 
casualidades, que saqué del pensa
miento budista, que tiene un catá
logo de casualidades, también lo 
saqué y quedó como algo residual.
-¿El personaje de la crítica de 
arte está inspirado en la mexi
cana Avelina Lésper?
-¡Todo el mundo las encuentra pa
recidas, pero no es ella! Está inspi
rada en un tipo de crítica chilena, no 
en una persona, sino en una figura, 
que existió durante la dictadura, un 
estilo. Eran ambientes muy restric
tivos, en los que había ciertas per
sonas con algunos contactos; todo 
era como “tú sí, tú no”. Antes los me
dios de comunicación no hablaban 
de arte como ahora, era todo muy 
pequeño, con dos personas que te
nían contactos y adquirían mucho 
poder sobre los artistas. Luego hu
bo una democratización, surgieron 
galerías independientes y todo se 
expandió un poco. La Walas tiene 
algo demodé que la hace risible.
-¿Qué pensás del ambiente de 
la cultura?
-Hay una parte de cierta experien
cia con el mundo de la cultura de la 
provincia que sostiene que la cultu
ra debe ser entretenida o con gente 
muy famosa. Por otro lado, hay un 
discurso que pone en discusión la 
literatura y las artes visuales de éli
te en contraposición con la cultura 
popular; pero hoy uno ve la cultura

Clara y confusa
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popular y son vendedores de bijo- 
uterie, pastelitos, atrapasueños. Es 
un pastiche. Tampoco les dan plata: 
los artistas yiran por los pueblos con 
sus puestos para sacar un poco de 
dinero. Se la alaba pero está aban
donada. Hay un problema con el ar
te y la literatura que solo llegan a las 
elites, pero no creo que se solucione 
con reivindicar  la cultura popular o 
enfrentando una con otra.
-La novela plantea la cuestión 
del íinanciamiento de la cul
tura y del escaso interés que 
genera la obra de la artista.
-Se le exigen al arte una transparen
cia y una comprensión, que sea ex
plícito para que la gente lo entienda, 
yen contraposición ella plantea que 
no, que no hay que ceder ni obligar
se a hacerlo. Y está Salvador como 
espectador ideal, en el sentido de 
que ella le enseña a observar y él 
empieza a sentir, a apreciar ese arte, 
y ahí hay un enganche entre ellos. 
Me interesaba describir esa mirada 
que está mucho sobre la literatura, 
en la que se busca el significado. En 

varias entrevistas me han pregunta
do: “pero ¿qué significa el arte para 
ti o qué significa la novela?”.
-¿Y qué respondés?
-Me voy por las ramas. Está muy 
afincada la idea de la literatura del 
tema en el periodismo, en las edi
toriales, en los concursos; en las re
sidencias artísticas pasa lo mismo. 
Me gusta que con mis novelas nunca 
se pueda decir de qué se tratan. La 
realidad es puro absurdo. Llevé esa 
idea a la novela: no explicar nada, 
sacar cualquier tipo de explicación. 
La literatura no da explicaciones, 
despliega las contradicciones y la 
confusión.
-La corrupción está muy sati
rizada, con las diferentes áreas 
del gremio de los plomeros y si 
conviene o no destapar la olla.
-Y cómo se va descomponiendo. 
Al principio es “la” corrupción y 
después termina como algo fantas
mal. En el fondo nadie quiere saber 
y nadie sabe qué hacer con eso. Por 
eso las condiciones que le pone la 
encargada del gremio a Salvador: 
no ser demasiado crítico y saber de 
qué lado se está. Es feroz eso, por
que cuando destruye el gremio él se 
pregunta qué hice: se llega al indivi
dualismo total, como pasa en Chile, 
donde ya no existen los sindicatos. 
No quería encontrar una respues
ta, pero quería poner estos edificios 
fantasmales, esta cultura argentina 
alucinante donde las cosas pueden 
estar en ruinas pero existen, esa 
resistencia incluso edilicia me pa
rece superinteresante. En Chile eso 
no existe.
-¿Desde cuándo vivís en el país? 
-Desde 2012, en Azcuénaga, que fue 
la inspiración de La vuelta al perro 
y de los pueblos imaginarios de Cla- 
ray confusa. Vivir en la provincia te 
cambia la perspectiva. Estoy escri
biendo una tercera novela con gen
te que va de Capital a la provincia 
a construir un partido. Es el medio 
en el que observas cosas que llaman 
la atención, y mis novelas siempre 
parten de imágenes y de observa
ciones. Uno de los desafíos fue con
tar la fiesta del pastelito, sabía que 
la novela tenía que terminar con esa 
fiesta, pero uno de los problemas 
era cómo contarla, así que decidí no 
mostrarla, que no la pudieras ver.
-¿Tu obra de no ficción fue des
plazada por la de ficción?
-Conviven. Ahora tenía ganas de 
hacer un ensayito, medio ensayo, 
medio relatos. Pero sí, estoy medio 
tomada por la ficción. Casi siempre 
leo poesía cuando escribo, para 
empaparme de esa capacidad de 
síntesis. Siempre hago eso, desde 
mi ignorancia e imposibilidad de 
escribir poesía.»

RÉCORD

El Recoleta reunió 
más público que 

en 2023

Durante 2024, el Centro Cultural 
Recoleta tuvo un 55% más de pú
blico que en 2023, según informa
ron las autoridades de la institu
ción porteña. Se pasó de 450.000 
a700.000visitantes anuales. En la 
renovada programación, a cargo 
del escritor Maximiliano Tomas, 
participaron más de 250 artistas. 
En las diferentes salas dedicadas 
a las artes visuales se inaugura
ron más de veinte muestras. La 
colectiva ¿Cuánto pesa el amor?, 
con obras de Carlos Alonso, An
tonio Bemi, Delia Cancela, Nicola 
Costantino, Sara Fació, León Fe
rrari, Ana Gallardo, Nicolás Gar
cía Uriburu y Edgardo Giménez, 
entre otros, marcó un récord de 
visitantes, con más de170.000es
pectadores. Estará abierto todo el 
verano, excepto el martes 31y ell9 
de enero.»

PUNTA DEL ESTE 

Mariposa de 
la vida, en 

Manantiales

Mañana, a las 18.30, se inaugura 
Mariposa de la vida, la monumen
tal obra del escultor Pablo Atchu- 
garry, creada como un homenaje 
a su hermano Alejandro, exmi
nistro de Economía de Uruguay, 
que falleció en febrero de 2017. 
Instalada sobre la intersección de 
la ruta 10 y la ruta 104, en Manan
tiales, Punta del Este, esta obra se 
presenta como un nuevo icono 
cultural para la región costera 
uruguaya. La ceremonia, gratuita 
y abierta a todo público, contará 
con la presencia del artista, quien 
compartirá reflexiones sobre su 
creación. El Museo de Arte Con
temporáneo Atchugarry (MACA) 
inaugura el 4 de enero las mues
tras Pablo Atchugarry: El color en 
mi vida, John Baldessari: El fin de 
la línea y Anthony Caro: La escul
tura como composición. •

PERFORMANCE 

Un conjuro 
artístico en 

formato maratón

Como parte de las propuestas 
organizadas por el espacio ex
perimental Móvil para celebrar 
sus diez años, la artista Marina 
De Caro realizará un “conjuro 
contra la crueldad que amena
za el mundo contemporáneo”, 
que se extenderá por 24 horas 
ininterrumpidas, para generar 
un campo magnético. Con mú
sica y baile, será protagonizado 
por la artista junto a Eugenia Es- 
tévez, Mercedes Ferrari y la DJ 
Lindsay Welsh. El público podrá 
participar escuchando, bailando 
o caminando junto a ellas. La ci
ta es mañana en Iguazú 451, en 
el barrio de Parque Patricios, de 
15 a 24, con entrada gratis. Lue
go de la medianoche, se podrá 
acceder enviando un mensaje a 
@movilartecontemporaneo. •
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MISIONES

Incautan 3600 kilos de marihuana
Personal de la Prefectura Naval decomisó 3600 kilos de marihuana al 
realizar un procedimiento en la localidad misionera de Puerto Rico. La 
droga, que fue valuada por las autoridades del Ministerio de Seguridad 
de la Nación en más de 9500 millones de pesos, fue encontrada luego de 
interceptar una camioneta y allanar una vivienda.

Imputaron a cinco policías 
por la fuga de 17 presos 
de una alcaidía porteña
investigación. Los uniformados que controlaban a los detenidos en la dependencia situada en el barrio de Liniers fueron acusados del delito de favorecimiento de evasión
La Justicia imputó a cinco oficiales 
de la Policía de la Ciudad por la fu
ga de 17 presos de la Alcaidía 9, de
pendencia situada en el barrio de 
Liniers. Los uniformados fueron 
acusados de los delitos de favore
cimiento de evasión e incumpli
miento de deberes de funcionario 
público. Así lo informaron a la na
ción calificadas fuentes judiciales. 
Si bien no se informó la identidad 
de los cinco imputados, se trata
ría del personal que estaba en la 
dependencia policial en la noche 
del pasado lunes, el momento de 
la fuga.

La decisión fue tomada por la fis
cal Lorena San Marco, a cargo de la 
Fiscalía de Violencia Institucional 
e Integridad Policial de la Ciudad. 
Tras la imputación por parte de la 
Justicia, el Ministerio de Seguridad 
porteño pasó a “situación pasiva” a 
los cinco sospechosos.

La masiva fuga derivó en el des
plazamiento de la cúpula de la 
Policía de la Ciudad. Pocas horas 
después de que se hiciera pública la 
noticia, el jefe de gobierno porteño, 
Jorge Macri, y su ministro de Se
guridad, Waldo Wolff, decidieron 
desplazar al jefe y al subjefe, Pablo 
Kisch y Jorge Azzolina.

Rápidamente, nombraron a sus 
reemplazantes: los comisarios ge
nerales Diego Casaló, jefe, y Carla 
Mangiameli, subjefa.

Anteayer, el fiscal general de la 
Ciudad, Juan Bautista Mahiques, 
había calificado la fuga de “un he
cho de una gravedad institucional 
importante”. Sostuvo que se podía 
estar ante un caso de negligencia o 
connivencia.

Por el momento fueron recap
turados cuatro de los 17 fugados. 
Se trata de Matías Petrarca, de 
25 años; Jorge Nahuel Alet, de 33 
años; Axel Romero, de 21, y Agustín 
Esteban Franco, de 25.

Petrarca es el delincuente que 
tiene la acusación más grave en su 
contra. Está imputado del delito de 
homicidio en grado de tentativa.

Fue atrapado ayer por personal 
de la Policía Federal Argentina 
(PFA) en Villa Lynch, en el partido 
de San Martín.

A partir del análisis de las imá
genes de cámaras de seguridad, 
los detectives policiales pudieron 
reconstruir gran parte de lo que 
hizo desde que se escapó de la Al
caidía 9, situada en Gana al400, en 
Liniers. Primero caminó un par de 
cuadras en dirección al estadio de 
Vélez Sarsfield, donde se subió a 
un taxi para ir hasta la casa de su 
novia, en el partido de San Martín. 
Después de estar en esa vivienda,

La Policía Federal recapturó ayer a uno de los prófugos MINISTERIO DE SEGUIRDAD

Matías Petrarca, detenido Los presos rompieron la pared de un calabozo para fugarse

Petrarca, por medio de una aplica
ción, solicitó un auto y se dirigió a 
la casa de una persona de su con
fianza, también en la zona de San 
Martín.

Mientras estaba prófugo y era 
buscado por personal policial, 
después de Nochebuena, Petrarca 
fue a bailar con sus amigos. “Los 
movimientos del sospechoso se 
pudieron reconstruir a partir del 
análisis de cámaras de seguridad 
y tareas encubiertas que hicieron 
detectives que participan de la 
investigación”, explicó a la nación 
una calificada fuente de la Policía 
Federal Argentina (PFA).

Petrarca, finalmente, fue deteni
do por detectives de Dirección Ge
neral de Delitos contra la Libertad 
Personal y de la División Búsque
das de Prófugos, ambas dependen
cias de la PFA. “A primera hora de 

hoy (por ayer), distintas brigadas 
dependientes de la Superintenden
cia de Investigaciones Federales 
de la PFA implantaron vigilancias 
donde se presumía se encontraba 
el sospechoso y lograron su deten
ción en Güemes al 800, en Villa 
Lynch, en el partido de San Martín”, 
según dijeron fuentes del Ministe
rio de Seguridad de la Nación.

“Otro prófugo de la ciudad, 
¡Adentro! Este peligroso delin
cuente se fugó en Navidad de una 
comisaría de la ciudad. Hoy, gra
cias al trabajo de la Policía Federal, 
está nuevamente donde debe estar: 
tras las rejas. Vamos a buscar a ca
da uno. No hay escondite para los 
delincuentes. Con nosotros, el que 
las hace las paga”, sostuvo la minis
tra de Seguridad en su cuenta de X 
tras la detención de Petrarca.

Todavía 13 delincuentes se en

cuentran prófugos. Uno de ellos 
es Davis Roger Adaro, que tiene 41 
años y estaba a disposición del Tri
bunal Oral en lo Criminaly Correc
cional (TOCC) porteño N9 3 por el 
delito de robo agravado por el uso 
de armas. Otro es Kevin Villalba, de 
30 años, con una causa por robo, 
que estaba detenido a disposición 
del TOCC porteño N9 28.

De los 17 presos que se fugaron 
de la alcaidía de Liniers, seis son 
de nacionalidad chilena: Cristian 
Zavala Ramírez, de 28 años, acu
sado de robo; Nicolás Pávez Uribe, 
de 24, detenido por robo; Rodrigo 
Meléndez Molina, de 21, imputado 
de encubrimiento agravado; Jona- 
than Espinoza Vilches, de 39, acu
sado de encubrimiento agravado; 
Brian Valdebenito, de 26, acusado 
de robo, y Luis Leiva Galván, de 47, 
detenido por robo. •

Dalmasso: el 
fiscal busca 
la manera 
de evitar la 
prescripción 
córdoba. Realizarán 
peritajes psicológicos al 
nuevo sospechoso

Gabriela Origlia
PARA LA NACION

CÓRDOBA - “Hay otros elemen
tos. Se está haciendo una revisión 
profunda de todos los elementos 
probatorios, de todo lo documen
tal; se suma también la declara
ción de él en el plenario y analiza- 
mossiconcurrenestoselementos 
con los hallazgos más novedosos 
o de qué forma pueden ser valo
rados. Ya se ordenaron pruebas 
psicológicas y psiquiátricas que 
están en fase de ejecución”. Esa 
es la hoja de ruta con la que tra
baja el fiscal Pablo Jávega, quien 
gracias a un “mapeo” de los ras
tros genéticos levantados hace 18 
años consiguió identificar a un 
nuevo sospechoso del crimen de 
Nora Dalmasso, cuyo cuerpo fue 
encontrado el 26 de noviembre 
de 2006 en Río Cuarto.

En diálogo con la nación, Jáve
ga explicó cómo sigue la inves
tigación después de que uno de 
los 45 nuevos estudios de ADN 
permitió identificar a Roberto 
Bárzola e imputarlo por abuso 
sexual seguido de muerte. Su 
huella genética coincidió con 
uno de los tres rastros presen
tes en el lazo de la bata con el 
que la mujer fue ahorcada y en 
un vello púbico atrapado en la 
zona inguinal del cuerpo de la 
víctima.

Bárzola designó a dos defenso
res con los que se presentó ante 
la Justicia cuando fue notificado 
de la imputación. Se abstuvo de 
declarar. Por ahora, está libre; sí 
debe atenerse a determinadas 
reglas de conducta como fijar y 
mantener un domicilio  y avisar si 
va a viajar. No tiene restricciones 
migratorias.

Plazos judiciales
Por el momento la causa está 

prescripta; para que se reabra 
se debe determinar si tiene otra 
causa en proceso por algún deli
to. Es lo que establece el artículo 
67 del Código Penal, en el que se 
detallan las causales de suspen
sión e interrupción de los plazos 
de prescripción; “solamente” se 
dan por la comisión de otro delito 
-cualquiera que sea la competen
cia- que debe ser posterior al que 
se intenta analizar y cuyo proce
so debe estar vigente.

Sobre ese punto, Jávega indi
có a la nación que la prueba in
formativa “no se ha agotado”. 
Precisó que se realizó un análisis 
preliminar de la Base Nacional de 
Reincidencia, y lo mismo con la 
de la Policía de Córdobay que, “en 
atención a la magnitud del hecho, 
se están requiriendo anteceden
tes a otras provincias”. •
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Sepelios y 
Participaciones

+

AGEITOS, María Luisa, Dra. 
- Fundación Hospital de Pedia
tría Prof. Dr. Juan P. Garrahan 
y su consejo de administra
ción participan el fallecimien
to de la prestigiosa pediatra, 
docente y precursora en la ca
pacitación profesional, Dra. 
María Luisa Ageitos, quien fue 
coordinadora de relaciones 
institucionales de nuestro 
hospital y primera presidente 
de la S.AP. Acompañan a sus 
familiares y amigos en este 
triste momento.

t
BEMBERG SAINZ de VICU
ÑA, María Inés, q.e.p.d., falle
ció el 25-12-2024. - El directo
rio de Agropecuaria San Si
món S.A y su personal despi
den con mucho pesar a la se
ñora Inés y acompañan a la fa
milia, rogando una oración en 
su memoria.

t
BEMBERG SAINZ de VICU
ÑA, María Inés, q.e.p.d., falle
ció el 25-12-2024. - El directo
rio de Gecsar SA. y su perso
nal lamentan su fallecimiento 
y acompañan a su familia, ro
gando una oración en su me
moria.

CHEHTMAN, Eduardo, 24- 
12-2024. - Armando Syriani y 
Adriana Orofino (as.) despi
den con gran pesar a su amigo 
Eduardo y acompañan a Gra
ciela y sus hijos con cariño.

$
CHEHTMAN, Eduardo, Z.L., 
falleció el 24-12-2024. - El Ro
tary Club de Buenos Aires par
ticipa con profundo pesar el 
fallecimiento de su apreciado 
consocio y distinguido amigo. 
Ruega una oración en su me
moria.

AGEITOS, María Luisa, 
q.e.p.d. - La comisión directiva 
de la Sociedad Argentina de 
Pediatría participa con pro
fundo pesar el fallecimiento 
de la Dra. María Luisa Ageitos, 
ex presidente de su sociedad. 
Fue miembro honorario de la 
SA.P. ocupando distintos car
gos en la comisión directiva de 
la entidad matriz, siendo ele
gida presidente en el periodo 
1990-1993. Fue una incansable 
trabajadora que veló por los 
derechos de los niños y de los 
profesionales durante toda su 
carrera profesional, ejemplo 
de bondad, de humildad y res
peto por sus colegas. En este 
momento de tristeza, recorda
mos con afecto a quien fuera 
un colaboradora incondicio
nal de la S.AP. Expresamos 
nuestras más sinceras condo
lencias a sus familiares y ami
gos.

t
BEMBERG SAINZ de VICU
ÑA, María Inés, q.e.p.d., falle
ció el 25-12-2024. - Guillermo 
Díaz Alberdi y Clara Balcarce 
Álzaga sienten profundamen
te la pérdida de Inés, acompa
ñan con un gran abrazo a sus 
hijos en este triste momento y 
ruegan una oración en su me
moria.

t
BEMBERG SAINZ de VICU
ÑA, María Inés, q.e.p.d., falle
ció el 25-12-2024. - Rodrigo 
Rueda y María Victoria Lalor e 
hijos acompañan a su amigo 
Alvaro Sáinz de Vicuña y a sus 
hermanos y ruegan una ora
ción en su memoria.

CHEHTMAN, Eduardo. - Jor
ge y Ángeles Landaburu (a.) y 
familia despiden con dolor al 
querido amigo Eduardo y 
abrazan con cariño a Graciela, 
hijos y nietos en este triste mo
mento.

$
CHEHTMAN, Eduardo, falle
ció el 24-12-2024. - El directo
rio y la comisión directiva del 
Olivos Golf Club, socios y em
pleados despiden con mucho 
cariño al Sr. Eduardo Cheht- 
man y acompañan a su familia 
en este difícil momento.

CHEHTMAN, Eduardo. - Ma
riana y Jorge Curi participan 
con profundo dolor el falleci
miento de Eduardo y abrazan 
con cariño a Graciela e hijos.

+

ALONSO, Eduardo César. - 
Rogelio Ricart, su esposa Mé
nica Curth, sus hijos Josefina e 
Ignacio y sus nietos Iñaki, Ru
fino e Isabel despiden con pro
funda tristeza a Eduardo y 
acompañan a Susana, Merce
des y Agustín en este doloroso 
momento.

t
BEMBERG SAINZ de VICU
ÑA, María Inés, q.e.p.d., falle
ció el 25-12-2024. - Diego Síllit- 
ti y familia despiden a Inés, 
acompañan a la familia y rue
gan una oración en su memo
ria.

CHEHTMAN, Eduardo, 
q.e.p.d„ falleció el 24-12-2024. 
- Familia Saccani participa 
con dolor su fallecimiento y 
acompaña a su familia en este 
doloroso momento.

ARRIETA, Julio César, falle
ció el 26-12-2024. - Su esposa, 
María Ester Rodríguez Fran
cos, sus hijos Magdalena y 
Juan Ignacio y sus nietos Ca
mila, Francisco, Julia y Valen
tín lo despiden con mucho 
amor. Sus restos son velados 
hoy, de 10 a 13:30hs, en O'Hig- 
gins2842.

t
BEMBERG SAINZ de VICU
ÑA, María Inés, q.e.p.d., falle
ció el 25-12-2024. - Martín Ola- 
viaga y familia despiden con 
mucho cariño a Inés y acom
pañan con oraciones a hijos y 
nietos.

$
CHEHTMAN, Eduardo, falle
ció el 24-12-2024. - Los socios 
de Brons & Salas participan 
con pesar su fallecimiento y 
acompañan a su familia en es
te momento de tristeza.

CHEHTMAN, Eduardo. - Ri
cardo Solomonoff y Patricia 
Santamarina (as.) despiden al 
querido amigo y acompañan a 
Graciela y familia en este dolo
roso momento.

CHEHTMAN, Eduardo. - Da
niel Brik y señora lamentan su 
pérdida y acompañan a su fa
milia en este triste momento.

+
BEMBERG de SÁINZ de VI
CUÑA, Inés, q.e.p.d. - Carlos 
Miguens y Antonia Robirosa 
de Miguens y sus hijos acom
pañan con muchísimo cariño 
a Kiko y a toda la familia Sáinz 
de Vicuña en este momento de 
dolor y ruegan una oración en 
memoria de Inés.

$
CHEHTMAN, Eduardo, Z.L. - 
Francisco Díaz, Marcelo Ro
dríguez Chatruc y Federico 
Díaz despiden con profundo 
dolor al Dr. Eduardo Cheht- 
man y acompañan a su familia 
en tal doloroso momento.

&
CHEHTMAN, Eduardo. - 
Elias y Yiya Hurtado Hoyo des
piden al querido Eduardo, 
acompañando con dolor a 
Graciela y sus hijos.

& 
CHEHTMAN, Eduardo, Z.L., 
falleció el 24-12-2024. - Sus 
amigos del Rotary Club de 
Buenos Aires: Zsolt Agárdy, 
Ricardo Aguirre, Ubaldo 
Aguirre, Héctor Alegría, Gui
llermo Ambrogi, Luis Bameu- 
le, Adalberto Barbosa, Carlos 
Bastanchuri, Eduardo Becher, 
Enrique Behrend, Josué Ber- 
man, Marcos Bertin, Luis Bet- 
naza, Alberto Bieule, Miguel 
Blanco, Enrique Braun Estru- 
gamou, Martín Cabrales, Al
fredo Campos, Rodolfo Gañese 
Méndez, Esteban Carcavallo, 
Federico Carenzo, Eduardo 
Cartasso Naveyra, Miguel Car- 
tasso Naveyra, Juan Manuel 
Casas, Francisco Castex, 
Eduardo Cazap, Oscar Cecchi, 
Hernán Celorrio, Daniel Char
les, Guillermo Combal, Eduar
do Conesa, Gustavo Criscuolo, 
Sergio Crivelli, Luis Curutchet, 
Julián de Diego, Félix Devoto, 
Nicolás Dubourg, Federico Ei- 
jo, Daniel Féraud, Norberto 
Frigerio, Adelmo JJ Gabbi, 
Horacio García Igarza, Juan 
Gear, Guillermo González Ro
sas, Jorge González Zuelga- 
ray, Enzo Grillo, Carlos Haeh- 
nel, Guillermo Hang, Elias 
Hurtado Hoyo, Diego Ibarbia, 
Juan Insua, Juan José Iriba- 
rren, Roland Koller, Héctor 
Laurence, Jorge Lerman, Juan 
Carlos Li Rosi, Juan E. Llama
zares, Daniel Llambías, Javier 
Lorente, Juan Pablo Maglier, 
Edgardo Manzitti, Alberto G. 
Maquieira, Alejandro Marol- 
da, Miguel Maxwell, Eduardo 
Moore, Julio Naveyra, Juan 
Javier Negri, Carlos Nojek, 
Juan Manuel Olima Espel, Er
nesto Orlando, Juan Carlos Ot- 
tolenghi, Luis Ovsejevich, 
Raúl Palacio, Jorge Patané, 
Luciano Pauls, Marcos Pejac- 
sevich, Gustavo Piantoni, Ro
berto Planas, Alfredo Rodrí
guez, Fernando Romero Ca
rranza, Héctor Rossi Cami- 
lión, José Sanchis Muñoz, 
Eduardo A. Santamarina, Gui
llermo Saracco, José Siaba Se- 
rrate, Juan V. Sola, Carlos Spe- 
roni, Ignacio Sztutwojner, Ma
riano de la Torre, León Tur- 
janski, Emilio Varela Antonio 
Vilches, Aldo Vizcaíno y Ste- 
ven Wainer participan con 
profundo pesar el fallecimien
to de su apreciado consocio y 
ruegan una oración en su me
moria.

DI CAPUA, Víctor Rodolfo.
Los integrantes del consejo di
rectivo del Colegio de Escriba
nos de la Ciudad de Buenos Ai
res, periodo 2007 - 2009, des
piden con cariño a quien fuera 
su presidente y acompañan a 
su familia, rogando una ora
ción en su memoria.

t
DI CAPUA, Víctor Rodolfo, 
Esc., q.e.p.d., falleció el 25-12- 
2024. - El Colegio de Escriba
nos de la Ciudad de Buenos Ai
res participa el fallecimiento 
de quien fuera presidente de la 
institución 2007/2009, acom
paña a su familia en este dolo
roso momento y ruega una 
oración en su memoria.

+

FACIO de ANTEQUERA, Su
sana. - Josefina Quesada de 
Astigueta la despide con ora
ciones. +
FERRARI CAPURRO, Mario 
Alberto, q.e.p.d. - Con gran 
tristeza, despido a Mario Al
berto Ferrari Capurro, compa
ñero de vida, risas y aventuras, 
quien partió el 25-12-2024. 
Marito: gracias por compartir 
tu vida conmigo, vas a estar 
por siempre en mi corazón. El 
entierro se realizará en el ce
menterio de la Recoleta, hoy, a 
las 12.30. Su esposa, Mónica 
Mercedes Cocimano.

+

FERRARI CAPURRO, Mario 
Alberto, q.e.p.d. - Despedi
mos con mucho cariño a 
quien siempre nos acompañó 
con su ingenio y perspicacia. 
Tu presencia marcó nuestras 
vidas, y te vamos a extrañar 
muchísimo. Julia e Ignacio 
Fernández Cruz.

FERREIRO de CAZAU, Elsa. - 
La Paloma y San Miguel y El 
Viejo Desafío despiden con 
afecto a Doña Elsa.

+
BEMBERG de SAÍNZ de VI
CUÑA, Inés. - Jacques Louis 
de Montalembert y sus hijos 
María y Diego, Sebastian y 
Malena lamentan profunda
mente el fallecimiento de su 
tía Inés y ruegan oraciones en 
su memoria.

+

BEMBERG de SAÍNZ de VI
CUÑA, Inés. - Jorge Fasolo y 
sus hijos Victorie y Miguel, 
Matías y Sophie, Carla, Agusti
na, Pablo, Santiago y Carolina 
y nietos despiden con tristeza 
a su tía Inés y ruegan oracio
nes en su memoria.

CHEHTMAN, Eduardo, falle
ció el 24-12-2024. - Graciela 
querida, amiga, consocia y 
presidente de ADARBA, Aso
ciación Damas Rotary de Bue
nos Aires. Tus amigas de 
ADARBA te acompañamos 
con un fuerte abrazo y todo 
nuestro amor en este momen
to tan triste para vos y tu fami
lia. Eduardo era muy querido 
por nosotras y lo extrañare
mos. Finalmente descansa en 
paz.

CHEHTMAN, Eduardo. - Jor
ge y Angeles Landaburu (a.) y 
Flia. despiden con dolor al 
querido amigo Eduardo y 
abrazan con cariño a Graciela 
hijos y nietos, en este triste 
momento.

CHEHTMAN, Eduardo, falle
ció el 24-12-2024. - La Asocia
ción Argentina de Derecho del 
Trabajo y de la Seguridad So
cial expresa su profundo pe
sar por el fallecimiento del es
poso de Graciela A. González, 
expresidenta de la entidad, 
acompaña a su familia y ruega 
una oración en su memoria.

CHEHTMAN, Eduardo. - Le
ón C. Arslanian y su esposa 
Isabel Poerio saludan con 
gran pesar a Graciela y a sus 
hijos en tan doloroso trance y 
evocan con cariño y respeto a 
Eduardo.

&
FROST, Beatriz, Z.L., falleció 
el 25-12-2024. - Jorge Adrián 
Barisonzi, Coral, Dante y Enzo 
despiden a Beatriz con pro
funda tristeza y acompañan a 
Agustina y su familia en este 
difícil momento.

&
CHEHTMAN, Eduardo, Z.L., 
falleció el 24-12-2024. - Julio 
Petra, su esposa Sofía y sus hi
jos Emiliana, Augusto y Jeró
nimo, despedimos con pro
fundo pesar a Eduardo y 
acompañamos a su familia en 
este difícil momento.

+

COTTINI, María Angélica. - 
Sus hijos Marcelo Lafage y 
María del Carmen Belachur, 
Claudia Lafage, Roberto Do- 
mecq y Silvína Cozzi. Sus nie
tos María y Alejandro Ramí
rez, Agustina y Horacio López 
Manzitti, Lucia Lafage y Sean 
Strong (a.), Victoria Matías y 
Belén Domecq. Sus bisnietos 
Clarita, Ines, Francisca, Felipe 
y Sofía participan su falleci
miento. La despedimos hoy, a 
las 13, en el Jardín de Paz.

+

HEUSER, Tomás, q.e.p.d., fa
lleció el 25-12-2024. - El direc
torio y personal de Orbis Mer- 
tig S.A.I.C. y Orbis Mertig San 
Luis S.A.I.C. participan su fa
llecimiento y acompañan a su 
director, Andrés Heuser y fa
milia en su dolor.

MARTÍNEZ SOBRADO, Plá
cido (Pacho), q.e.p.d., partió a 
la casa del Padre el 22-12-2024. 
- Su hermana Magdalena y sus 
hijos Gonzalo, Celina y Tomás 
Benegas lo despiden con mu
cho amor y acompañan a Mer
cedes y sus hijos. Vuela alto a 
la casa del Padre querido Pa
cho.

MARTÍNEZ SOBRADO, Plá
cido (Pacho). - Te recordare
mos con cariño. María y Al
berto Fano.

+
MENDOZA, Heriberto G. 
(M.R.), q.e.p.d„ falleció el 25- 
12-2024. - Sus hijos María Ali
cia y Ernesto, sus nietos Mar
tín y Mariana, Francisco y An
drea y su bisnieto Valentín con 
profundo dolor invitan a des
pedir sus restos hoy, a las 14, 
en el Cementerio Jardín de 
Paz de Pilar y a elevar una ora
ción en su memoria. - LAZA
RO COSTA, Tel. 4812-8040.

t
MENDOZA, Heriberto G., 
My. (R), q.e.p.d„ falleció el 25- 
12-2024. - La Promoción 18 de 
FAA, 79 de la armada y 82 de 
ejército participan su falleci
miento y que sus restos serán 
sepultados hoy, a las 14, en el 
cementerio Jardín de Paz de 
Pilar.

+

NEMI, Elio Salvador, CR (R), 
q.e.p.d„ falleció el 23-12-2024. - 
Las promociones 91 CMN, 88 
ENM y 27 EAM ruegan una 
oración en memoria de su ca
marada.

+

ROCA de NAÓN, María Tere
sa, q.e.p.d., 23-12-2024. - Su hi
ja Enriqueta, sus nietos Carlos 
Brown, Agustina y Wenceslao 
Garoselli, sus bisnietos Igna
cio y Máximo Garoselli la des
piden con inmenso cariño.

t
ROCA de NAÓN, María Tere
sa, q.e.p.d„ 23-12-2024. - Su hi
ja Margarita y Santiago Kenny 
junto con sus hijas Belén y Mi
lagros la despiden con inmen
so cariño.

t
SERVETTO, Julio, falleció el 
25-12-2024. - Los Picapiedras 
del Club de Regatas Bella Vista 
acompañamos a Julio a las 
puertas del ingoal, donde des
cansan en paz los que batallan 
con fe inquebrantable.

TALLONE, Jorge Néstor Lo
renzo, q.e.p.d. - BMA partici
pa su fallecimiento y acompa
ña a Federico en este triste 
momento y ruega una oración 
su memoria.

t
BEMBERG SAINZ de VICU
ÑA, María Inés, q.e.p.d., falle
ció el 25-12-2024. - El directo
rio junto con el personal de 
Feiba SA. despiden con mu
cha tristeza a la señora Inés y 
acompañan a la familia, ro
gando una oración por su eter
no descanso.

$
CHEHTMAN, Eduardo, Z.L. - 
Noemí Rodríguez de Grinpelc 
lamenta su fallecimiento y 
acompaña con afecto a Gra
ciela e hijos en este momento.

$
CHEHTMAN, Eduardo, Dr., 
q.e.p.d. - Consorcio Alvear y 
Ádm. Ledesma acompañan a 
su familia en este momento de 
profundo dolor y agradecen 
toda su colaboración brindada 
al consorcio.

CHEHTMAN, Eduardo. - José 
Miguel Gómez Bello despide a 
su querido amigo Eduardo y 
abraza a Graciela y familia en 
este difícil momento.

CHEHTMAN, Eduardo. - Ana 
Otermín de Domínguez, sus 
hijos Macarena y Jorge (a.) 
despiden a Eduardo con dolor 
y acompañan a Graciela y fa
milia con cariño en este triste 
momento.

+
COTTINI de DOMENECQ, 
María Angélica, q.e.p.d„ fa
lleció el 26-12-2024. - Ferdi- 
nand Porák participa del falle
cimiento y acompaña a Rober
to Domenecq, Silvina, su ahi
jada Victoria, Matías, Belén y 
familia en su dolor, recordán
dola con inmenso cariño. Ro
gamos una oración por su des
canso eterno.

+

HEUSER, Tomás, q.e.p.d., fa
lleció el 25-12-2024. - Regina 
Mertig, Dafne Mertig Feld- 
mann, Helga Mertig de Gótz y 
sus respectivas familias, parti
cipan su fallecimiento, acom
pañan a Andrés y familia en su 
dolor y ruegan una oración en 
su memoria.

t
URQUIZA ANCHORENA de 
PALAZÓN, Julia. - Stefania y 
Rodolfo Lagos Mármol re
cuerdan con mucho cariño a 
Julia y abrazan a Segundo, So
fía, Luz, Mechy, Alfredo y toda 
su familia.

CHEHTMAN, Eduardo. - Sa
rita Tawil y su hijo Guido des
piden a Eduardo con gran pe
na y acompañan a Graciela 
con profundo cariño.

+

de URQUIZA ANCHORENA 
de PALAZÓN, Julia Elena, 
q.e.p.d. - La despiden con 
amor sus hermanos Alfredo y 
Matilde, Mercedes (a.) y Alfre
do (h.) y Vanesa y nietos, abra
zando a sus queridos hijos y 
familias.

+
HUARTE, Rodolfo. - Feman
do Baca Castex, Rafael Quesa
da Ocampo y Gaspar Quesada 
Del Giudice lo despedimos 
con gran dolor. Querido ami
go, los Bob’s extrañaremos 
nuestros encuentros, tu ale
gría y tu infinita bondad.

t
VEDOYA, Wenceslao, 25-12- 
2024. - Estás en paz. Te vamos 
a recordar siempre con tu ale
gría. Beatriz Vedoya, hijos y 
nietos.

Recordatorios

t
LAVISTA LLANOS, Héctor, 
q.e.p.d„ 25-12-2024. - Guiller
mo Nottebohm, Diego Moore 
y Marcelo Figueroa despiden 
con dolor a su amigo Héctor y 
acompañan a su familia.

BTESH, Marcos, 27-8-31; 27- 
12-2015. - A 9 años de su falle
cimiento, su esposa Mery lo 
extraña y recuerda con amor. 
Sus hijos Martín, Freddy, Ma
tías y Carla lo recuerdan con 
alegría en forma permanente.
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Un matrimonio fue 
asesinado durante un robo 
cometido por adolescentes 
conurbano. Un joven de 14 años y una chica de 17 años que había trabajado para las víctimas fueron arrestados en la escena del crimen

El doble crimen se registró en un comercio, en Merlo

Desesperado, subió a la terrazay lla
mó al número de emergencias 911. 
Con 14 años fue testigo del ataque a 
puñaladas de su madre, WangXiao- 
ling, de 41 años, y su padre, Zheng Jie, 
de43. El adolescente, con desespera
ción, pedía ayuda porque conocía a 
la asesina: una joven de 17 años que 
hacía pocos días había empezado a 
trabajaren el local de comidas de sus 
padres.

Xiaoling murió casi en el acto. Jie 
falleció poco después en un hospi
tal. La sospechosa fue detenida en 
el primer piso del inmueble. No fue 

la única aprehendida. Personal de la 
policía bonaerense también capturó 
a su supuesto cómplice, un adoles
cente de 14 años, su sobrino.

Así lo informaron a lanaqon fuen
tes policiales y judiciales. El doble 
crimen ocurrió en las últimas horas 
en Maipú al500, en Merlo, donde las 
víctimas tenían su local gastronómi
co en la planta baja y su casa en la 
planta alta.

“La sospechosa detenida hacía 
pocos días que había empezado a 
trabajar en el comercio de las vícti- 
masy todo indica que irrumpió en la 

casa con intenciones de robo, acom
pañada por su sobrino de 14 años”, 
explicaron las fuentes consultadas.

Cuando personal de la comisaría 
1# de Merlo llegó a la escena del ata
que se encontró con Xiaoling en la te
rraza, llegó muerta al hospital donde 
fue trasladada de urgencia por una 
ambulancia.

Su marido estaba con múltiples 
heridas en el pasillo de ingreso a la 
casa. Murió después de ser interve
nido quirúrgicamente.

“Se determinó que la sospechosa 
había planeado robarles dinero a 

sus jefes, pero ante la resistencia de 
la pareja todo derivó en un ataque 
con dos cuchillos”, dijeron fuentes 
policiales.

En la casa de las víctimas se se
cuestraron dos cuchillos con man
chas hemáticas que se sospecha fue
ron utilizados en el ataque.

Interviene en el caso una Fiscalía 
del Fuero Penal Juvenil del Departa
mento Judicial de Morón.

“Los dos sospechosos  fueron atra
pados en el primer piso de la casa de 
las víctimas”, agregaron las fuentes 
consultadas.

El menor de 14 es inimputable 
por su edad, por lo que la Justicia 
deberá determinar si se procede a 
dictar una medida de seguridad en 
su contra para mantener a ese chico 
en un zona especial de un instituto 
de menores o si se decide entregarlo 
a sus padres.

En tanto que la sospechosa de 17 
años tendrá, en caso de ser encon
trada culpable del doble homicidio, 
una pena no mayor a los 12 años, ya 
que en esos casos la condena sólo 
puede alcanzar la mitad del máximo 
pena por el delito de homicidio con 
agravantes que le correspondería a 
un mayor.

Casos que se repiten
No fue casualidad que un menor 

no punible apareciera involucrado 
en un homicidio. Durante este año 
resultaron cada vez más habituales 
los hechos de sangre que tuvieron 
como acusados a niños adolescen
tes inimputables.

Por ejemplo, hace una semana, la 
Cámara de Apelaciones y Garantías 
de San Isidro confirmó la medida de 
seguridad para “Piraña”, el ladrón, 
de 12 años, acusado de integrar una 
organización que protagonizó vio
lentos robos en la mencionadajuris- 
dicción. La banda de la que formaba 
parte el menor delincuente tortura

ba a sus víctimas. Con la resolución 
dictada por dicho tribunal, “Piraña” 
no volverá a su casa con su familia y 
seguirá alojado en un centro de de
tención de menores.

Así lo resolvieron los jueces Luis 
Cayuela y Juan Eduardo Stepaniuc, 
de la Sala II de la Cámara de Apela
ción y Garantías en lo Penal N°2 de 
San Isidro.

Piraña, según informaron a la 
nación fuentes judiciales, se habría 
encargado de hacer la inteligencia 
previa al robo. Simuló ser un repar
tidor de comida a domicilio para co
nocer los movimientos de la casa de 
la víctima.

“Su apodo se lo pusieron por la 
forma en que se colgaba de las vícti
mas, todas personas mayores, para 
golpearlas”, sostuvo un detective que 
conoce todos los secretos de la Ban
da del Millón.

Un hermano de Piraña, T. S. (cuya 
identidad no se publica porque es 
menor de edad), está detenido desde 
marzo pasado por su presunta par
ticipación en el homicidio de Jorge 
Enrique De Marco, un vecino de Las 
Lomas de San Isidro asesinado a gol
pes durante un robo.

La lista de menores asesinos, pero 
inimputables es larga. “Martincito” 
tenía 15 años cuando asesinó a Lara 
Fernández para robarle el celular 
en Ingeniero Budge; mientras que 
el sicario que mató al playero Bruno 
Busanich, en Rosario, tenía 14 años; 
la misma edad que uno de los inte
grantes de la banda de adolescentes 
que mató a golpes a Ezequiel Alta- 
mira para robarle el celular, Parque 
Leloir.

Todavía sigue pendiente el deba
te en el Congreso sobre el proyecto 
de ley elaborado por la ministra de 
Seguridad, Patricia Bullrich, y el mi
nistro de Justicia, Mariano Cúneo Li- 
barona, para bajar a 13 años la edad 
de punibilidad de los menores. •Mortal pelea entre vecinos por el volumen de la música

la matanza. “Se me disparó”, dijo Rafael Moreno, el policía retirado que mató al colectivero Sergio Díaz en la madrugada de Navidad

Gabriel Di Nicola
LA NACION

“Se me disparó”. Así, Rafael More
no, el policía federal retirado de 74 
años aprehendido después de haber 
matado de un balazo a un vecino 
con el que discutió por el volumen 
de la música en la madrugada de 
Navidad, explicó la secuencia que 
terminó con la vida de Sergio Díaz, 
un colectivero de 40 años.

Así lo informaron a la nación cali
ficadas fuentes judiciales. Moreno 
fue indagado por el fiscal de La Ma
tanza Matías Folino, funcionario 
a cargo de la investigación, por el 
delito de homicidio agravado por 
el uso de arma de fuego. El repre
sentante del Ministerio Público le 
solicitó al juez de Garantías Agustín 
Pablo Gossn convertir en detención 
la aprehensión del sospechoso.

El crimen ocurrió anteayer a las 
6, en Acevedo al 4100, Lomas del 
Mirador, en La Matanza. “No sé por 
qué agarré el arma”, fue una de las 
primeras cosas que le dijo Moreno 
al fiscal Folino.

Moreno explicó que, antes de la 
discusión que terminó con la muer
te de Díaz, se había cruzado desde 
su casa hasta el kiosco donde el co
lectivero y un grupo de amigos es
cuchaban música para pedirles que 
bajaron el volumen.

“Primero me crucé yo, después 
mi mujer. Le pedimos a la señora 
del kiosco que les dijeran que baja
ran el volumen, pero nos dijo que 
no podía hacer nada”, palabras más, 
palabras menos, sostuvo Moreno 
en su declaración indagatoria, se
gún pudo reconstruir la nación de 
fuentes con acceso al expediente.

Sobre el momento del balazo,

El momento del mortal disparo a quemarropa imagen de video Policías resguardaron a la esposa del homicida NICOLÁS SUÁREZ

Moreno afirmó: “Se me disparó”, 
agregaron las fuentes consulta
das.

El policía retirado dijo que fue 
hasta su casa y agarró un revólver 
calibre 38 y que se volvió a cruzar 
donde estaban Díaz y sus amigos. 
Discutieron. La secuencia del en
tredicho y el momento del disparo 
mortal quedaron registrados por 
una cámara deseguridady también 
fueron filmados desde el teléfono 
celular de un amigo de la víctima.

En la grabación hecha por el tes
tigo se escucha que Díaz, antes del 
disparo, lo increpa a Moreno y le 
dice: “¿Quién carajo sos para sacar 

un fierro?”. Después se escucha la 
detonación del tiro.

La filmación mostró el enfren
tamiento cara a cara entre esos ve
cinos, momentos en que Moreno 
mantenía en forma permanente el 
revólver apoyado en el abdomen del 
colectivero, que no retrocedía en la 
discusión pese a ser amenazado con 
un arma de fuego.

Personal de la policía bonaeren
se llegó a la escena del crimen poco 
después del disparo, a partir del lla
mado recibido al número de emer
gencia 911.

Cuando el personal de la comi
saría de Lomas del Mirador se des

plegó en el lugar de los hechos, los 
uniformados se entrevistaron con 
Karina, una joven de 29, que decla
ró que poco antes estaban con sus 
amigos festejando la Navidad cuan
do se cruzó Moreno y les reclamó 
que bajaran el volumen de la músi
ca y que después comenzó con las 
amenazas. “Vamos a terminar mal”, 
espetó el policía retirado, según la 
declaración de la testigo, y que, des
pués, le disparó a Díaz en la zona del 
abdomen.

La víctima fue trasladada por 
sus amigos a “un centro asisten- 
cial”, donde finalmente falleció. El 
personal policial detuvo a Moreno 

y le secuestró el revólver calibre 38 
Special marca Taurus con el que ha
bría disparado.

Durante la tarde de ayer se vi
vieron momentos de gran tensión 
frente a la casa del policía retirado, 
ya que amigos de la víctima inten
taron ingresar en la vivienda donde 
se encontraba la esposa de More
no. “Él fue [por su pareja] y les ha
bló bien; después uno de ellos salió 
con un arma y se hizo el loco”, había 
contado la mujer, identificada como 
Liliana. Unidades antitumultos de 
la policía bonaerense evitaron que 
los vecinos atacasen a la esposa de 
Moreno al dejar su casa. •
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país. ¿Hay un “vamos por todo” libertario que reemplaza, y en algún sentido reivindica, el abortado intento cristinista de 2012/13?; ¿puede existir un proyecto hegemónico que prescinda del aparato del Estado?Tendencias autoritarias de Milei: ¿están en riesgo la democracia y la república?
Sergio Berensztein

—PARA LA NACION—

Hace apenas un año, 
muchos dudaban de 
si Javier Milei iba a 
ser capaz de sobrevi
vir a su primer man
dato como presiden

te. Para sorpresa de la mayoría, el 
Presidente tuvo el meritorio logro 
de llenar el enorme vacío de poder 
que había en la Argentina y hoy el 
péndulo se ubica en el otro extre
mo: la preocupación que atraviesa a 
buena parte del arco políticoy a mu
chos observadores  es si la Argentina 
corre el riesgo de sufrir los embates 
autoritarios de un nuevo proyecto 
hegemónico. Esto implicaría un 
dramático y súbito vuelco del popu
lismo estatista, intervencionista y 
gastomaníaco a un Estado mínimo, 
darwinismo social y predominio de 
la lógica de mercado. Detrás de es
te giro copernicano, apalancado en 
los recursos del hiperpresidencia- 
lismo y en un consenso social que, 
aunque no mayoritario, constituye 
una sólida primera minoría que se 
torna más relevante en el contexto 
de la creciente fragmentación de las 
alicaídas fuerzas opositoras, se es
condería un modelo que pondría en 
tensión los fundamentos republica
nos, particularmente los equilibrios 
entre los tres poderes del Estado y 
los mecanismos de frenos y con
trapesos. Esto implicaría pasar, en 
doce meses, del temor por la gober- 
nabilidad democrática y la estabili
dad política a una amenaza efecti
va a los valores centrales de nuestro 
ordenamiento institucional.

¿Están nuevamente en riesgo la 
democracia y la república en nues
tro país? ¿Hay un “vamos por todo” 
libertario que reemplaza, y en algún 
sentido reivindica, el abortado in
tento cristinista de 2012/13? ¿Puede 
existir un proyecto hegemónico que 
prescinda del aparato del Estado y 
que, aun más importante, pretenda 
revertirlo a su tamaño “histórico” 
en torno de los 25 puntos del PBI? 
Hipótesis: los legítimos y necesarios 
anticuerpos “liberales” de nuestra 
sociedad se dispararon frente al dis
curso duro, a menudo groseroy con 
evidentes condimentos de intole- 
ranciay autoritarismo que caracte
riza al credo libertario. Detrás de la 
exagerada virulencia narrativa del 
Presidente se acovacha, muy lejos 
de la pretendida consistencia, una 
confesión de fragilidad que gracias 
a la confusión y a las miserias rei
nantes en el sistema político -que 
no son nuevas y se expresan a diario 
en un devenir singular y caótico- no 
se convierten en un problema más 
grave. Ni el país estaba totalmente a 
la deriva en diciembre pasado ni se 
encuentra tan firme y consolidado 
ahora. La Argentina sigue siendo la 
Argentina.

El “plan de estabilización sin 
plan” dio frutos en cuanto a la des
inflación y a la recuperación de los 
activos financieros; se espera un 
2025 con un crecimiento significa
tivo en la medida en que alcancen 
las divisas y el Gobierno avance con 
su agenda transformacional ambi
ciosa e imprecisa. En una entrevista 
reciente, el mandatario insistió con 
que quedan pendientes 3200 “refor
mas estructurales” y que viene una 
etapa de motosierra recargada. Más 
aún, una eventual victoria electoral 
de mitad de mandato sería interpre
tada como un respaldo plebiscitario 
para un gobierno que pretende im
pulsar una reforma constitucional: 
convocaría a comicios para elegir 
constituyentes en 2026. Una trifec- 
ta de elecciones exitosas, incluida 
la soñada reelección de 2027, con
solidaría el poder de Javier Milei. 
Cerca del Presidente afirman que 
su aspiración de máxima sería go
bernar durante una década, ya que 
pretende retornar a los sexenios sin 
reelección definidos en la “fórmula

Con el correr de 
las 
especulaciones, 
apareció la teoría 
de que Javier y 
Karina Milei 
podrían reeditar 
la estrategia de 
alternancia 
“pingüino- 
pingüina"

alberdiana” establecida por su ad
mirada carta magna de 1853.

Con el correr de las especulacio
nes, apareció la teoría de que Javier 
y Karina Milei podrían reeditar la 
estrategia de alternancia “pingüino- 
pingüina” que en su momento ha
bían diseñado Néstor y Cristina Kir- 
chner. La suposición de que Karina 
podría presentarse el año próximo 

como candidata choca contra una 
realidad: hoy por hoy, su papel en el 
Poder Ejecutivo es fundamental y 
es muy difícil imaginarse la gestión 
cotidiana del Presidente sin ella a su 
lado. Sin embargo, la secretaria ge
neral de la Presidencia acaba de ter
minar una frenética serie de viajes 
y presentaciones públicas, incluida 
una en la ciudad de Buenos Aires, 
donde envió claras señales de que 
piensa disputar el distrito que im
pulsó a Mauricio Macri (y antes a 
Carlos Ruckauf, Carlos Grosso, Cha
cho Álvarez, Fernando de la Rúa y 
Graciela Fernández Meijide) como 
líder político nacional. Otras figu
ras, como Lilita Carrió, Horacio Ro
dríguez Larreta, Martín Lousteau, 
Ricardo López Murphy y Leandro 
Santoro, pretenden mantener su 
presencia desde la visibilidad que 
permite la capital de nuestro país, a 
pesar de la creciente fragmentación 
de la oferta mediática. El Presidente 
ratificó este mensaje: o Pro acompa
ña a ojos cerrados o corre el riesgo 
de quedar reducido a una fuerza 

testimonial. La decisión del jefe de 
gobierno porteño de adelantar los 
comicios para julio e intentar sus
pender las PASO profundizó el ya 
expreso enfrentamiento entre las 
familias Macri y Milei.

Los temores respecto de este 
nuevo proyecto hegemónico se 
asientan sobre múltiples aristas. 
Una es la pretendida “batalla cul
tural” de larga duración contraria a 
los valores “progresistas” y “globa- 
listas” que Milei pretende entablar 
a escala planetaria. Esto implica un 
ataque a la lógica y los valores del 
sistema de las Naciones Unidas, 
que el Presidente califica con los 
peores adjetivos. En esto tiene una 
fuerte coincidencia con el presi
dente electo Donald Trump. Hay 
que reconocer que las máximas 
autoridades de la ONU alimen
tan a diario el rechazo o al menos 
la confusión de buena parte de la 
opinión pública con decisiones 
contradictorias y antojadizas, so
bre todo en materia de derechos 
humanos, y con una agenda de 
debate abstracta, dominada por 
la lógica burocrática y ajena a las 
principales demandas de la ciuda
danía. En el nivel doméstico esto 
se traduce en constantes ataques 
a quienes piensan diferente, en 
especial periodistas y economis
tas que cuestionan (por motivos 
diferentes) la consistencia de sus 
políticas económicas. Más aún, en 
algunos sectores extremos de LLA 
hay un tufillo facistoide con rei
vindicaciones anacrónicas como 
“Dios, patria y familia”. Una rareza 
considerando que ni el Presidente 
ni su hermana son exponentes de 
un modelo familiar “tradicional”. 
No se escuchaba una narrativa tan 
ultramontana desde la época del 
Proceso o incluso desde los años 
de Onganía.

Las típicas descalificaciones 
groseras y los ataques personales, 
predominantes en otras experien
cias de intentos hegemónicos, no 
constituyen condiciones suficien
tes para calificar de esa forma al 
actual gobierno. Los adláteres del 
“cambio cultural” deberían recor
dar su decepción cuando naufra
gó el gobierno de Cambiemos. Las 
ideas, los valores y las “formas de 
vida” cambian mucho más lenta 
y contradictoriamente de lo que 
pretenden o querrían quienes las 
impulsan. Y todas las revoluciones 
sufren momentos de reversión, par
cial o total. Si Putin gobierna como 
un zar y Erdogan añora la vocación 
imperial de Turquía es porque las 
continuidades, para bien o para 
mal, son tanto o más importantes 
que los cambios, al margen de aque
llo a lo que aspiren los especialistas 
en marketing electoral. •
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Cuadernos: un juicio que volverá 
a mostrar la trama de corrupción

Entre los acusados hay alrededor de 160 exfuncionarios, empresarios, 
familiares, testaferros y prestanombres; es hora de que paguen los delincuentes

D
espués de seis años de espera, 
el caso de los cuadernos de las 
coimas marcará un antes y un 
después en noviembre del año próxi

mo, cuando finalmente se inicien las 
audiencias para determinar quiénes 
son inocentes y quienes culpables de 
haber defraudado al Estado. Se trata, 
ni más ni menos, que del juicio de co
rrupción más importante de la historia 
argentina, al menos si se los categoriza 
por cantidad de procesados. Alrede
dor de 160 exfuncionarios, empresa
rios, ejecutivos de empresas, testafe
rros, intermediarios y familiares que 
prestaron su nombre para operacio
nes corruptas se sentarán a tratar de 
demostrar su inocencia o a escuchar 
la sentencia que los condene.

En rigor, el caso de los cuadernos 
no es un solo juicio, sino varios ex
pedientes que se dispararon a raíz 
del manuscrito que realizó el chofer 
del ex-Ministerio de Planificación 
Federal Oscar Centeno en el que se 
detallaban centenares de viajes que 
los funcionarios realizaban, varios 
de ellos en busca de dinero que en
tregaban empresarios. La sorpresa 
que causó en aquel invierno de 2018, 
cuando se conoció, y la solidez de las 
acusaciones llevaron a decenas de 
empresarios a negociar una parte de 
la verdad con la Justicia, a cambio de 
una mejora en la calificación de los 
delitos que confesaban.

Fueron casi 40 los que optaron por 
usar esta tangente procesal, pero, en 
rigor, hubo otros tantos que si bien 
no se adhirieron al instituto procesal 
también reconocieron haber lleva
do dinero a funcionarios o a oficinas 
apuntadas por ellos y donde funcio
naban verdaderos centros de acopio 
de dinero espurio.

Como se dijo, no es un solo caso, 
sino varios. El caso cuadernos, el 
más grande de todos, dio origen a 
otros. En uno llamado “Camarita”, 
se investiga la cartelización y el re
parto de las obras viales. Gran parte 
de los empresarios implicados fue
ron involucrados por los archivos 
que aportó el financista del matri
monio Kirchner Ernesto Clarens. 
El hombre contó cómo le llegaba la 
información desde Vialidad con los 
pagos que se realizaban a los cons

tructores. En esas oficinas estaban 
los encargados de reclamar la “co
misión” para que los empresarios, 
obedientes, pasaran a dejarla.

También se sustanció otro juicio 
en el que se investigó cómo los em
presarios que explotaban las conce
siones de trenes devolvían el 5% de lo 
que les pagaban por subsidios y un 
tercero en el que se ventilan hechos 
similares, solo que el vertical donde 
se recaudaban era con los dueños de 
las concesiones viales.

No solo alumbraron otros expe
dientes desde la causa cuadernos. En 
la etapa de instrucción del juicio hay 
relatos de corrupción a cielo abierto. 
Por caso, el contador del matrimonio 
de Néstor y Cristina Kirchner relató 
cómo el secretario presidencial Da
niel Muñoz, hoy fallecido, justificaba 
el dinero que recaudaba de centena
res de empresarios prebendarios. 
“Acá nadie robó nada. Esto es la co
misión que se le cobra a la patria por 
hacer las cosas bien”, le dijo el exse
cretario privado de los Kirchner a 
Víctor Manzanares cuando ambos 
transitaban los agitados días donde 
el dinero viajaba en valijas de Buenos 
Aires a Santa Cruz.

Para la Justicia no solo se trató de 
un expediente que ventiló un hecho 
de corrupción, sino que se describió

Será el tiempo de 
los hechos, de los 
testimonios y de las 
pruebas. La 
Argentina merece 
que, después de 
semejantes 
confesiones, de ver 
cómo se rompió la 
omertá del “club de 
la obra pública” se 
celebre el debate 
oral y público. No es 
sana una sociedad 
dondetodos son 
sospechosos

un sistema de recaudación que par
tía desde el vértice mismo del podery 
que funcionó, con algunas interrup
ciones, en los tres primeros gobier
nos kirchneristas, desde 2003 hasta 
2015. Fue el propio Carlos Wagner, el 
ex poderoso presidente de la Cámara 
Argentina de la Construcción -para 
muchos, la Cámara Argentina de la 
Corrupción-, el que le puso voz a una 
de las confesiones más crudas. Dijo 
dónde, cuándo y cómo se repartían 
las obras. Entregó una nómina de 
sus colegas con los que se juntaban 
para cartelizarse y hasta llegó a reco
nocer que tenía una persona dedicada 
a preparar las remesas de dinero que 
debía entregar. Como si faltara algún 
detalle, nombró los lugares adonde 
llevaba el dinero: el popular café La 
Puerto Rico, a 50 metros del ministe
rio; un hotel ubicado cerca de la Plaza 
de Mayo, sobre la calle Bolívar, o sus 
oficinas, en la calle San José. El Ale
mán, como le decían sus colegas, due
ño de Esuco, fue uno de los arrepen
tidos que aceptaron contar una parte 
de la verdad para salir de la cárcel.

Después de seis años de espera, de 
centenares de cursos que ofrecieron 
las defensas y de un férreo trabajo de 
la valiente fiscal Fabiana León, quien 
tendrá a su cargo la acusación, la Jus
ticia decidió que los expedientes más 
importantes del caso cuadernos se 
empiecen a ventilar en las audien
cias de un juicio oral y público que 
se citó para noviembre de 2025. Se
rá el momento de regresar a los he
chos, a los recorridos, los dólares y 
los bolsos, en el que cada cual deberá 
demostrar su inocencia, después de 
que aquella investigación que inició 
la nación en enero de 2018 se convir
tiera en un debate procesal generado 
por la multiplicidad de recursos que 
interpusieron las defensas.

Será la hora de los hechos, de los 
testimonios y de las pruebas. Por
que la Argentina se merece que des
pués de semejantes confesiones, de 
ver cómo se rompió el silencio de 
omertá del “club de la obra pública”, 
al menos, se lleve adelante un deba
te oral y público para conocer a los 
culpables y, también, a los inocentes. 
No es sana una sociedad donde todos 
son sospechosos.
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Mediocridad
Un prepotente diplomático 
ruso se negó a cumplir con 
la prueba de alcoholemia, 
que dos agentes de la Poli
cía de la Ciudad de Buenos 
Aires le exigieron. Ante la 
negativa de cumplir con lo 
requerido, los agentes lo re
tuvieron unas horas, lo que 
se transformó en un con
flicto absurdo y disparatado 
suscitado por la vergonzosa 
conducta del diplomático 
ruso. Pero lo desopilante es 
que una congresal, con el fin 
de tener 15 minutos de fa
ma, inició una acción penal 
contra aquellos agentes que 
solo cumplían con su deber. 
¿Tan mal estamos para que 
una mediocre congresista 
solicite un castigo contra los 
que procedieron correcta
mente? ¿Qué hemos hecho 
para tener legisladores de 
tan poca monta? ¿Hasta 
cuándo tendremos que so
portar tamaña injuria?
Julio C. Borda
DNI 11.478.116

sentantes de instituciones o 
comisiones como las de ríos, 
de la Plata (RE -en esas pa
tentes-), Uruguay (RF), Para
ná (RG), o de Yacyretá (RK), o 
fundaciones políticas como 
Adenauer (XB), Seidel (XC), 
Naumann (XD), Ebert (XE), 
entre muchas otras.
Carlos Schwartz 
DNI 6.057.099

Disputas políticas
Al señor presidente de la Na
ción y señora vicepresiden
ta: ¿por qué no abandonan 
las disputas de conventillo y 
solo se dedican a gobernar? 
Así como se están dando las 
cosas, destruyen la buena 
imagen que han formado de 
la gestión que realizan. Co
mo dijo Ortega, “a las cosas”. 
Juan Lasheras Shine
DNI 4.528.290
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Los rehenes de Maduro
CARACAS - La práctica de la “toma 
de rehenes desde el poder”, una con
ducta ignominiosa ejecutada por regí
menes condenables como el de Rusia 
o el de Corea del Norte, es la que pare
ce inspirar al régimen venezolano en 
su deriva hacia un sistema totalitario 
en donde no hay respeto alguno por la 
integridad y dignidad humanas.
El intercambio de rehenes en conflic
tos armados y durante la Guerra Fría 
fue y ha sido una práctica normal en

tre las partes en el conflicto. Lo que es 
novedoso es que un gobierno conver
tido por su ilegitimidad en un grupo 
delictivo transnacional aprese rehe
nes, los procese, los castiguey los pre
sente como moneda de cambio.
Así lo hizo la tiranía con la negocia
ción y entrega de varios presos políti
cos, incluso varios ciudadanos estado
unidenses, a cambio de los delincuen
tes sobrinos de Cilia Flores y también 
con la entrega por compromisos polí

ticos, que no respetaron después, del 
“empresario” colombiano y ministro 
del régimen Alex Saab, procesados 
y sentenciados por tribunales, enga
ñando descaradamente al gobierno de 
Estados Unidos. Ahora lo hace con los 
asilados políticos en la embajada de 
Argentina en Caracas, a los que acu
san inj ustamente de terroristas, y con 
un gendarme argentino que venía al 
país a visitar a su esposa y a su hija.
La comunidad internacional tiene 
la responsabilidad de proteger a las 
poblaciones. Es el momento de deter
minar que la protección de la perso
na, de sus derechos y de su vida está 
por encima de todos los principios, 
incluso el de soberanía y del de la no 
injerencia en los asuntos internos de 
los Estados.

Ofensa diplomática 
Total locura el conflicto y las 
derivaciones que ha ocasio
nado el intento de controlar 
el alcohol en sangre de algu
na o algunas personas que 
conducían automóviles vin
culados al cuerpo diplomá
tico de Rusia. Y sorprenden 
las declaraciones y actitudes 
adoptadas por la embajada 
de ese país. Es de elemental 
sentido común entender 
que ese control se hace en 
beneficio de todos los habi
tantes, ya que la posibilidad 
de que un conductor alco
holizado genere un daño a 
terceros se acrecienta en la 
medida en que más alcohol 
circula por su torrente san
guíneo. Un embajador, sea 
de Rusia o de cualquier país 
del mundo, conduciendo en 
estado de ebriedad, puede 
causar el mismo daño que 
cualquier otra persona, 
cualquiera que sea su ocu
pación. De tal manera que 
no hay lugar para absurdas 
ofensas diplomáticas por 
haber detenido para contro
lar un automóvil que porta 
una patente especial. Es 
muy fácil entender que esos 
controles son para beneficio 
y cuidado de todos, inclu
yendo embajadores que 
puedan cruzar una calle co
mo cualquier ser humano. 
Gustavo Oscar Colla
DNI 7.773.099

Patentes celestes
Un controversial incidente 
entre diplomáticos rusos y 
los controles de tránsito de 
la ciudad de Buenos Aires 
requerirá el dictamen de ex
pertos, pero a los ciudadanos 
que vemos circular muchos 
autos con chapas patentes 
celestes nos gustaría saber 
el motivo de que, además de 
los representantes de países 
extranjeros, también gocen 
de esa inmunidad y significa
tivos privilegios los conduc
tores de vehículos de repre

“Cara chica”
Pese a lo expresado en la no
ta del 24 de diciembre en la 
nación, donde dicen que “se 
prorrogó” el vencimiento 
que era a fin de año para que 
los bancos reciban dólares 
que no eran impecables, y 
al que habían adherido al
gunos bancos, entre ellos el 
Nación y el Santander, les 
comento que personalmen
te intenté hacer pagos o de
pósitos en ambos bancos de 
dólares con pequeñísimas 
marcas de sellos o manchas 
muy pequeñas, tanto en la 
sucursal de C. Pellegrini y 
Paraguay del Banco Nación 
como en la sucursal de Jun
cal al 700 del Santander, 
y se negaron a aceptarlos. 
Dijeron que eso era para el 
depósito de los blanqueos 
o para algunos bancos que 
expresamente habían acep
tado, y ambos negaron ha
berlo hecho. Por lo tanto, el 
único medio disponible era 
el canje en casas de cambio, 
que cobraban hasta el 4% 
por la tarea.
Carlos J. Belaustegui 
DNI 4.309.661

Fuga de presos 
Diecisiete detenidos se 
fugaron de una comisaría

En la Red
FACEBOOK 

El Gobierno definió 
el salario mínimo, 

vital y móvil

“Ese tendría que 
ser el sueldo de los 

políticos” 
Martín Eduardo Mazzo

“Al que no le guste 
que consiga laburo en 

el sector privado” 
RaúlBrahim

“Eso es limosna 
para los que 

hemos trabajado 
honradamente toda 

la vida” 
Anto Pardo
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de Liniers por un boquete 
que hicieron en la pared, 
de ladrillo hueco. Vimos en 
la televisión cómo cami
naron tranquilamente por 
las calles del barrio, con
fundiéndose con las demás 
personas. El problema de 
las comisarías desborda
das de detenidos, la falta 
de cárceles, los procesos 
interminables de los reos y 
la obligatoriedad de que la 
policía deba custodiarlos en 
lugares impropios persiste 
desde hace años. Pasan los 
gobiernos sin dar una solu
ción a esto y, como siempre, 
los ciudadanos somos los 
rehenes de la inoperancia 
general de la política.
Adriana de la Canal
DNI 6.522.747

Imposible transitar 
Es evidente que se cometie
ron errores. Sin embargo, 
lo crucial es corregirlos. 
En este caso, no se trata 
de buscar culpables, sino 
de resolver un problema 
evidente: la instalación de 
una base de distribución 
de delivery en una de las 
esquinas más transitadas 
y concurridas de la ciudad 
de Buenos Aires, el cruce 
de las avenidas Las Heras 
y Pueyrredón. Aunque el 
permiso para esta instala
ción probablemente haya 
cumplido con los requisi
tos legales, los resultados 
han sido desastrosos. La 
esquina está saturada de 
motos, bicicletas y otros 
vehículos que ocupan la 
vereda a toda hora. Esto 
afecta gravemente el paso 
peatonal, algo particular
mente preocupante dada 
la proximidad de la boca 
del subte de la línea H, la 
Facultad de Ingeniería y la 
Plaza Emilio Mitre, que es 
frecuentada por niños. Los 
conductores de delivery, 
apurados por realizar en
tregas, se ven obligados a 
maniobrar en un entorno 
de tránsito automotor in
tenso, lo que pone en peli
gro no solo su seguridad, 
sino también la de peato
nes, que, al no poder tran
sitar por la vereda, deben 
bajar a la calzada. Aunque 
es innegable que la ciudad 
necesita servicios de deli
very, también requiere una 
planificación racional en la 
ubicación de estos centros 
de distribución. La autori
zación de emprendimien
tos no puede pasar por 
alto su impacto negativo. 
Es imprescindible que las 
autoridades competentes 
actúen de inmediato. Los 
vecinos y quienes transitan 
por la zona agradecerán 
una solución que restaure 
el orden y garantice la segu
ridad de todos.
Ricardo A. Titto 
ricardoatitto@gmail.com

PRESIDENTENombrar jueces de la Corte “en comisión”
Christian Alberto Cao

-PARA LA NACION-

E
1 Presidente tendría “en estu
dio” la designación de jueces 
de la Corte Suprema de Jus
ticia de la Nación -eventualmente 

acompañada por nombramientos 
de magistrados de instancias infe
riores- sin contar, por el momento, 
con el acuerdo del Senado que la 
Constitución nacional exige. ¿Pue
de hacerlo? Y en el caso de que sí, 
¿cuáles son las limitaciones que la 
Constitución prevé?

En el diseño constitucional ar
gentino, el presidente de la Repú
blica designa a los jueces de la Corte 
Suprema de Justicia, con acuerdo 
del Senado por dos tercios de sus 
miembros presentes en sesión pú
blica convocada a tal efecto. Si se tra
ta de jueces de tribunales inferiores, 
esto será previa confección de terna 
vinculante por el Consejo de la Ma
gistratura de la Nación.

Explicada esta regla general, ex
cepcionalmente y siempre que una 
urgencia lo requiriera, el art. 99 inc. 
19 de la Constitución nacional habi
lita al presidente a llenar las vacan
tes de los empleos que requieran el 
acuerdo del Senado, y que ocurran 
durante su receso, por medio de 
nombramientos “en comí sión” que 
expirarán al fin de la próxima Legis
latura. Esta cláusula no es nueva. 
Data de1860, una época en la que, en 
un año calendario, el Congreso se
sionaba ordinariamente solo 5 me
ses, y 7 meses no lo hacía. Los tiem
pos de traslados en carruaje y lo ex
tenso del receso senatorial justifica
ban semejante poder del Ejecutivo.

Hoy esta cláusula persiste y fue 
usada por muchos presidentes. 
Entonces, la respuesta a la pregun
ta inicial es afirmativa: sí, puede 
hacerlo, pero con limitaciones. Mu
chas y muy estrictas limitaciones.

Los textos destinados a esta 
sección no deben exceder los 
1000 caracteres con espacios. 
Debe constar el nombre del 
remitente, firma, domicilio, 
teléfono y número de 
documento. Por razones de 
espacio y de estilo, la nación 
podrá seleccionar el material 
y editarlo. Los mensajes 
deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar 
o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente López (B1638BEA)

E
n el cuento “La soledad”, Mar
co Denevi narra la historia de 
un hombre que se encierra en 
su casa durante muchos años, dis

puesto a convertirse en el primer 
orador de la ciudad. Ensaya cada 
palabra unay otra vez,y, durante to
do ese tiempo, se niega a hablar con 
nadie por miedo a que le corrompan 
el estilo. Cuando, finalmente, sale a 
la calle y se decide a dar su discurso 
perfecto, la gente no lo entiende, se 
preguntaenquéidiomahablayseva.

El relato ilustra lo que pasa cuan
do, en cualquier ámbito, nos cen
tramos en usar un lenguaje técnico 
y nos olvidamos de las personas 
receptoras de nuestros mensajes. 
Si un médico quiere explicarle una 
operación a un paciente, buscará las 
palabras adecuadas para que lo en
tienda, igual que un arquitecto que 
presenta un proyecto a alguien que 
no sabe de arquitectura. Como en 
otras disciplinas, la Justicia utiliza 
un lenguaje formal para comunicar 
sus decisiones, una forma de hablar 
que se aprende en la Facultad de De- 
rechoy en el ejercicio de la abogacía. 
Sus documentos están plagados de 
largos párrafos con formalidades, 
arcaísmos e información irrelevante 
que dificultan la comprensión y exi

Veámoslas, independientemente 
de toda evaluación sobre la incon
veniencia del uso del mecanismo 
excepcional en lo que hace al for
talecimiento de las instituciones de 
gobierno. La cobertura de cargos 
-jueces- en comisión tiene las si
guientes limitaciones:
• Es una decisión del presidente; 
significa que él asumirá las conse
cuencias políticas de tal acto.
• Solo podrá hacerlo durante el re
ceso del Senado. Desde 1994, del le 
de diciembre al 28 de febrero del año 
siguiente. La prórroga de sesiones 
parlamentarias -por el presidente o 
el propio Congreso- o convocatoria 
a extraordinarias lo imposibilita.
• La vacancia a cubrir debe ocurrir 
durante el receso del Senado. Si hu

HABLAR CLARO

El desafío de la Justicia
Juan Bautista Mahiques

-PARA LA NACION-

gen la traducción de un abogado.
El gran desafío es tener en cuenta 

a la principal destinataria de nues
tras comunicaciones, la ciudadanía, 
y respetar su derecho a entender. Es
to es lo que busca el “lenguaje claro”, 
un movimiento internacional que 
apunta a simplificar los mensajes 
jurídicos. Según la Federación In
ternacional de Lenguaje Qaro, una 
comunicación está en lenguaje claro 
si la lengua, la estructura y el diseño 
son tan claros que el público al que 
está destinada puede encontrar fá
cilmente lo que necesita, compren
de lo que encuentra y usa esa infor
mación.

Los beneficios de la comunica
ción clara son evidentes: reducción 
de malentendidos, ahorro de tiem
po y recursos, y fomento de la con
fianza en las instituciones. En esa 
línea, la Corte Suprema de Justicia 
de la Nación aprobó una Guía de 
Lenguaje Claro, que recoge las con
tribuciones hechas por los Poderes 
Judiciales de las provincias y de la 
Ciudad Autónoma de Buenos Aires 
para mejorar la redacción de las 
sentencias. También se incorporó 
a la Red Panhispánica de Lenguaje 
Claro, creada en2022con el objetivo 
de implementar iniciativas que pro

biera alguna duda sobre el sentido 
que debe darse a esta interpreta
ción, la lectura del Diario de Sesio
nes de la Asamblea Constituyente 
de 1860 la clarifica.
• Ese cargo o empleo cubierto pro
visoriamente o “en comisión” que
da sometido a posterior acuerdo 
senatorial. Sin demora, el Senado 
debe tratar el pliego sobre el juez 
designado “en comisión” y prestar 
acuerdo o no.
• Elcargoes-temporariamente-cu- 
bierto y ejercido por el funcionario 
designado “en comisión”, por lo que 
no podrá designara otro distinto pa
ra el mismo asiento porque, técni
camente, agota su oportunidad. En 
otras palabras, el presidente no pue
de retroceder en el camino elegido.

muevan, difundan y faciliten el uso 
del lenguaje claro.

En la ciudad de Buenos Aires, el 
Ministerio Público Fiscal desarro
lla una iniciativa pionera en la Jus
ticia argentina, en tanto incorpora el 
lenguaje claro como política institu
cional. Su Plan Integral de Lengua
je Claro contempla la capacitación 
obligatoria de todo el personal, la 
participación en una mesa de tra
bajo de la Justicia local sobre len
guaje claro -convocada por el Con
sejo de la Magistratura y en la que 
intervienen el Tribunal Superior de 
Justicia, el Ministerio Público de la 
Defensa y la Asesoría General Tute
lar-, y la elaboración y publicación 
de recomendaciones sobre la temá
tica. En dos años, se capacitó a más 
del 60% de la jurisdicción, tanto del 
Fuero Penal, Contravencional y de 
Faltas como del Fuero Contencio
so Administrativo Tributario y de 
Relaciones de Consumo de CABA. 
La capacitación se hizo en talleres 
de más de dos meses de duración, 
en los que se reformularon cerca de 
130 documentos (oficios, notifica
ciones, decretos de determinación 
de los hechos, archivos, dictámenes, 
informes técnicos, requerimientos a 
juicio, etc.). Los documentos refor

Tampoco podría removerlo una vez 
designado.
• Este nombramiento “en comi
sión” dura: hasta que el Senado de 
la Nación otorgue el acuerdo que la 
Constitución exige, consolidando 
el nombramiento; de ahí en más 
el funcionario sí ocupará el cargo 
por el plazo que fija la Constitución 
nacional y “mientras dure su buena 
conducta”; hasta que el Senado de 
la Nación rechace el acuerdo, y ya 
no se mantendría ni siquiera “en co
misión”; hasta el fin de “la próxima 
legislatura”, circunstancia que ope
raría el 30 de noviembre de 2025, la 
Constitución nacional fijó un plazo 
fatal para la duración de la designa
ción “en comisión”, una vez agota
das las instancias de acuerdos polí
ticos entre presidente y Senado.

g) Es una situación transitoriay el 
uso de la herramienta excepcional 
debe estar justificado por motivos 
de urgencia. Recordemos que la 
Corte Suprema de Justicia cuenta 
con conjueces para alcanzar las 
mayorías y dictar sentencias para 
los casos en que se necesite.

¿Cuáles son la urgencia y emer
gencia válidas que justifican la de
signación de jueces de la Corte Su
prema de Justicia “en comisión”, que 
no pueda ser cubierta por conjueces 
suplentes, y a la vez descuente el mes 
de enero de feria judicial? Es casi im
posible imaginarlas. Por eso, el “es
tudio” por el Presidente del uso de 
esta herramienta debería centrarse 
en reunir todos los requisitos enu
merados, yparticularmente respon
der a este último interrogante. Re
cae en su exclusiva responsabilidad 
y debería hacerlo a conciencia. •

Abogado (UBA) y doctor en Derecho 
(Universidad de Madrid) 

mulados en lenguaje claro son so
metidos a una instancia de revisión 
por parte de los vecinos de la ciudad 
para corroborar su grado de com
prensión y evaluar posibles mejo
ras. Este año, también, el ministerio 
integró la Asociación Internacional 
de Lenguaje Claro (Plain), firmó un 
convenio de colaboración con el Ob
servatorio de Lenguaje Claro de la 
Facultad de Derecho de la Universi
dad de Buenos Aires y acordó con el 
Consejo de la Magistratura de CABA 
la capacitación a personal del Poder 
Judicial porteño. Además, para2025 
se proyecta la creación de un Área 
de Escritura y Edición en Lenguaje 
Claro que asesore a nivel interno 
en la redacción y reformulación de 
textosy documentos.Estas acciones 
apuntan a mejorar el vínculo entre 
la ciudadanía y sus instituciones y 
representan un potencial muy im
portante para solucionar los con
flictos y bajar los índices delictivos. 
Estamos convencidos de que cuan
do las personas entienden lo que la 
Justicia tiene para decirles, aumenta 
el respeto hacia las normas y dismi
nuye el delito.»

Fiscal general del Ministerio Público
Fiscal de la CABA

mailto:ricardoatitto@gmail.com
mailto:cartas@lanacion.com.ar
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MANUSCRITO“La escuché a usted y me hizo casi feliz”
Cecilia Scalisi

E
n septiembre de 2013 asistí 
como periodista de la nación 
al reencuentro de Martha Ar- 
gerich con Daniel Barenboim en la 

Filarmónica de Berlín. Era la apertu
ra de la temporada: Martha al piano 
y Barenboim al frente de su famosa 
Staatskapelle para interpretar jun
tos -dos argentinos célebres, reuni
dos en un mismo escenario a dos 
décadas de su última presentación 
a dúo-, el concierto N91 de Beetho- 
ven en la mítica sala berlinesa.

El encuentro motivó una tapa en 
La Revista con la primicia de su tan 
esperado regreso a la Argentina y el 
mismo concierto beethoveniano, su 

favorito opus 15, abriendo una serie 
de programas a dúo: un hito para 
las memorias de la ciudad. En aque
lla entrevista, Martha habló de sus 
nostalgias, los recuerdos argentinos 
y las historias que había compartido 
con Barenboim a lo largo de su in
fancia. “Nos acordábamos de cosas 
personales, de cuando éramos chi
cos -me contó en esa tarde del oto
ño alemán con la mirada fija en la 
lluvia que corría por la ventana- Mi 
mamá lo adoraba. Siempre me decía 
‘¿Por qué no sos como él, Martha? 
¡Vos también tendrías que dirigir!’. 
Nos acordamos mucho de nues
tras madres. La mía siempre estuvo 

conmigo y por eso la extraño tanto, 
porque como todas las mamás, era 
quien más me criticaba, pero quien 
más me sostenía. Fue la persona 
que más me sostuvo a lo largo de la 
vida”. Y por supuesto, hablar de la 
niñez en Buenos Aires era hablar 
de Scaramuzza y su célebre conser
vatorio de Lavalle casi Ayacucho, la 
más acabada representación del pia
no, una casa sagrada, el centro del 
universo para varias generaciones 
de músicos, maestro de “Marthita”, 
Bruno Gelber, el “Muni” y Enrique 
Barenboim, padre de Daniel. “Me 
siento su hija musical -contaba 
ella-. Además, Scaramuzza era de 
Géminis como yo”, recordó con un 
énfasis tan intensoy agradecido que, 
traspasados los límites de la nota, los 
relatos dieron origen a un libro (En la 
Edad de las Promesas. La infancia de 
los prodigios). “Una vez fuimos a vi
sitarlo después de tocar un concierto 
de Mozart en Radio El Mundo. Bajó 
las escaleras de su casa, nos miró se
rio y con la voz seca y adusta, respi
rando entrecortado con su aparatito 
para el asma, me dijo: ‘¡Argerich, hoy 
tuve un día espantoso! Después en

cendí la radio y la escuché a usted. 
Eso me hizo casi’ feliz. Yo viví poco 
en Buenos Aires, pero en una época 
extraordinaria. Había gente intere
sante que creaba un clima especial 
en la Argentina. No sé qué pasó des
pués... Algo cambió. Iban las gran
des figuras del mundo: Rubinstein, 
Backhaus, Gieseking, Arrau. ¡Los vi 
tocar a todos ellos! Ahora no sé cómo 
es. Antes había más emoción y en
canto. Y con el maestro Scaramuz
za teníamos la conciencia de estar 
viviendo esa época”.

Martha habló de las 
historias que había 
compartido con 
Barenboim a lo largo 
de su infancia

Hace dos meses, el 26 de octubre 
de 2024, Barenboim y Argerich vol
vieron a encontrarse renovando el 
espíritu de juventud contenido en la 
música beethoveniana, interpretan
do juntos el mismo concierto en la 

misma sala, la Filarmónica de Ber
lín, repitiendo en los mismos com
pases la escena en que se inicia ese 
libro escrito hace una década que, 
como autora, me dejó unida a la his
toria de los prodigios argentinos.

Mientras tanto aquí, en época de 
balances y proyecciones, por prime
ra vez después de tantas temporadas 
prestigiando la programación con 
su rutilante presencia -la más exi- 
tosay querida del melómano argen
tino-, el Teatro Colón, que acaba de 
proclamar el inicio de una nueva era, 
ha dejado de imprimir las páginas 
que llevan su nombre, las de su pro
pio festival. Sabíamos que no sería 
parte del próximo ciclo. Aun así, la 
ausencia de Martha Argerich, tras 
varios años ofreciendo su arte excel
so en lo mejor del invierno porteño, 
ha resentido el calendario del Colón. 
Lo ha dejado sin algo del prestigio, la 
leyenda, el brillo y la genialidad ori- 
ginalísima que solo la pianista -la 
mejor del mundo- podía brindarle 
a la agenda de los conciertos. Sin esa 
gloria a la altura del gran coliseo, sin 
“la emocióny el encanto” del pasado 
que ella misma añoraba. •

ES Rituales CATALEJO
La obsesión por KeynesEdición fotográfica Jesica Rizzo | Texto Diana Fernández Irusta

CHENNAI, INDIA

N
o es solo un puñado de flores lo que se despliega en primer plano: 
es la voluntad del ritual, el ejercicio -siempre obstinado- de una 
memoria incapaz de hacer retornar a los que se fueron, pero nece
saria para cualquier tipo de reparación. En diciembre de 2004, las 

paradisíacas playas de Tailandia, las costas de Indonesia, Malasia, Sri 
Lanka e India se convirtieron en un infierno hecho de eso mismo que

por lo común es fuente de vida: agua; las aguas más bellas -quizás- 
del planeta. Un terremoto submarino extraordinariamente fuerte e 
inusitadamente largo convulsionó al océano índico y provocó una 
serie de tsunamis devastadores. Unas 220.000 muertes, infinidad de 
personas desaparecidas, enclaves turísticos arrasados, poblados des
trozados. Una herida profunda que estas flores arrojadas en la playa 
Pattinapakkam Chennai, India, intentan mitigar. •

Luis Cortina

John Maynard Keynes “se dedicaba 
a hacer inversiones y era chotísimo 
(sic), al punto de que quebró. Se que
da sin plata”. La mala educación y la 
falta de modales de Javier Milei no re
quieren ya de explicaciones. Ni cuan
do tiene razón ni cuando dice medias 
verdades o falsedades. Por eso elige 
con precisión el escenario donde va 
a dar “cátedra” (porque no son entre
vistas). Aquella conclusión fue parte 
de una larguísima charla en el canal 
Neura, el lunes pasado, en la que, una 
vez más, denostó al economista  britá
nico que cambió buena parte del en
foque de la política económica tras la 
crisis mundial de los años 30.

Efectivamente, Keynes actuaba 
como inversor en mercados finan
cieros y en sus primeros años tuvo 
resultados muy magros. Por eso 
mismo, a mediados de los años 20, 
resolvió invertir en activos de largo 
plazo no especulativos, básicamen
te acciones de empresas británicas 
y estadounidenses.

Fue presidente de la National Mu
tual Life Insurance entre 1921y1938, 
y administrador del fondo de inver
sión del King’s College de la Univer
sidad de Cambridge de 1924 a 1945. 
El patrimonio del fondo creció diez 
veces tras su gestión, en un período 
atravesado por la crisis de1929y los 
preparativos para la Segunda Gue
rra Mundial.»
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Un año de Riquelnie Con el ídolo como presidente, Boca suma millones, pero tiene una deuda deportiva ► I*.

El objetivo del equipo es lograr que la Argentina se clasifique en la categoría 49er para los Juegos Olímpicos; el barco es veloz y exige fuerza y coordinación Ricardo pristupluk

Un semillero sobre el aguaLa vela es el segundo deporte que más medallas olímpicas logró para la Argentina: 11, detrás del boxeo, con 24; cómo es un día de práctica y qué obstáculos deben superar los regatistas; Santiago Lange, la inspiración
Sebastián Torok
LA NACION

La mañana no podría ser mejor: so
leada, radiante, con una temperatu
ra que no supera los 25 grados y un 
amigable viento de ocho nudos. Las 
aguas del extremo norte del Río de 
la Plata, a un puñado de kilómetros 
de la salida del Club Náutico San 
Isidro, invitan a navegar recreativa
mente durante horas, disfrutando 
del encanto de la brisa.

Sin embargo, a la distancia, a 
otra escala, furiosos, se advierten 

dos 49er, veloces veleros olímpicos 
para dos personas. En uno batallan 
Klaus Lange como timonel [uno de 
los cuatro hijos de la leyenda, San
tiago Lange] y Calixto Varela como 
tripulante; en el otro, Tadeo Funes 
[dos títulos mundiales en 29er] y 
Hernán Paulucci.

“¡Tres, dos, uno, tooop!”, grita 
Klaus, que lleva la voz cantante del 
grupo. Ambos timoneles activan 
el cronómetro al mismo tiempo y 
empiezan a maniobrar la embar
cación, coordinados, haciendo cir
cuitos en forma de ocho. El obj etivo 

de esa porción del entrenamiento 
es virar una boya a la distancia. El 
camino de cada 49er hasta la señal 
es independiente; lo importante es 
cumplir con el propósito. Lo hacen 
una y otra vez, por una dirección y 
por otra, una y otra vez, con poco 
descanso para hidratarse. Los cua
tro regatistas realizan un enorme 
esfuerzo físico durante casi dos ho
ras, se empujan al límite, sostenidos 
por trapecios que se sujetan a los ar- 
neses en la cintura, llevando el cuer
po colgado por fuera del barco, cual 
si fueran acróbatas circenses.

La demanda también es emo
cional, ya que todo el tiempo están 
tomando decisiones y una mala 
lectura del viento puede ocasionar 
problemas, incluso el vuelco de la 
embarcación. El timonel es el en
cargado de dirigir el rumbo, resol
viendo tácticamente para maximi- 
zar la velocidad [los 49er pueden 
alcanzar los 45km/h, que sobre el 
barco y con viento a favor parece el 
triple]; el tripulante se enfoca en tri- 
mar las velas [tres, en este caso: ma
yor, foque y spinnaker] para adap
tarse a las condiciones cambiantes 

del viento y optimizar la velocidad 
del barco.

El fuerte entrenamiento que la 
nación logró escoltar, a pocos me
tros, desde un gomón, es lo que su
cede casi a diario en ese sector del 
Río de la Plata. La producción de 
navegantes en la Argentina es, his
tóricamente, muy rica. El contagio 
y el conocimiento transmitido por 
los grandes referentes es una de las 
razones. De hecho, con once, la ve
la es el deporte que más medallas 
olímpicas le dio al país después del 
boxeo (24). Continúa en la página 2
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YACHTING » UNA ILUSIÓN EN MARCHA

Viene de tapa
Mateo Majdalani y Eugenia Bosco, 
ganadores de la presea plateada en 
la clase Nacra 17 en París 2024, son 
los últimos eslabones de una larga 
cadena: desde Carlos Espinóla en 
clase Mistral, a las gestas de Juan 
de la Fuente en la clase 470, en du
pla con Javier Conte o con Lucas 
Calabrese, también Serena Ama
to en clase Europa y, más atrás, los 
héroes de plata de la clase 6 Metros 
en Londres 1948 y de la clase Dra
gón en Roma 1960, sumados a los 
dorados Santiago Lange y Cecilia 
Carranza, en Río 2016.

Otra de las explicaciones sobre 
la valiosa estructura de navegación 
nacional es el clima benigno-inclu- 
so en invierno, algo con lo que no 
cuentan en el hemisferio norte-, 
que ayuda a que haya veleros, de 
competencia y de paseo, en un ma
pa muy federal. De Tigre a Quilmes, 
de la ribera norte del Río de la Plata 
y siguiendo por el Paraná, también 
en San Pedro y Rosario.

“El río, lo primero que tiene, es 
que es de color marrón. Parece gra
cioso, pero lo llamamos ‘el barro’. 
Cuando viene gente de afuera lo 
mira y es como que no quiere tocar 
el agua. Para ser bueno en el barro 
tenés que ser muy bueno. Al no ser 
agua salada, cuesta más, el bote va 
más agarrado, parece todo el tiem
po trabado. Es como en el tenis, las 
distintas superficies. Nos reímos 
porque en la jerga decimos ‘vamos 
a llevarlo al barro’. En la cancha del 
Bayern Múnich nunca pica mal la 
pelota, pero no todos pueden jugar 
en el potrero del Diego”, dice, con 
una sonrisa, Klaus, que se inició en 
la navegación a los 5 años y, en 2016, 
junto con su hermano Yago, obtu
vieron el séptimo puesto en 49er 
en los Juegos Olímpicos de Río, lo
grando un diploma.

Hoy, a los 29 años, Klaus tiene 
una obsesión como entrenador de 
la categoría 49er para equipos na
cionales: ayudar a los jóvenes rega- 
tistas a perfeccionarse, foguearse y 
obtener una plaza para Los Ángeles 
2028. Pasional, dice que siente una 
obligación moral por lo que el de
porte le entregó a él. Es el motor de 
un sueño olímpico motivante, pero 
complejo. La vela ostenta un fructí
fero semillero, pero lo más espino
so es lograr el salto internacional y 
equipararse con las potencias. Los 
altos costos [un barco de este tipo 
puede costar US$30.000], la ca
rencia de infraestructura local y la 
distancia geográfica con los centros 
náuticos más importantes de Euro
pa y Estados Unidos son obstáculos 
con los que se topan a diario. Los 
atletas en cuestión estudian, hacen 
mucho a pulmón, tienen algo de 
apoyo privado, pero necesitan más. 
¿Con qué cuentan? Con la sabiduría 
de los que ya la vivieron.

“Quiero devolverles a los chicos 
todo lo aprendido. Veo el talento 
que hay y, también, la falta de es
tructura a nivel federativo. He vis
to chicos muy talentosos que al año 
se quedan afuera de una categoría 
olímpica. No quiero que eso pase. 
Estoy en un momento de mi vida, 
al ser padre y tener una familia, en 
el que quiero encabezar este pro
yecto. Estamos empezando una 
relación con chicos que ya fueron 
campeones mundiales juveniles y 
tienen un potencial enorme para 
ser medallistas olímpicos. Quiero 
ser un puente entre lo amateur y el 
alto rendimiento”, apunta Klaus. 
Además de los regatistas ya men
cionados, el equipo lo conforman 
Máximo Videlay Agustín Frey [am
bos con tres títulos mundiales en la 
categoría 29er], el preparador físico 
Jorge González Guedes, Diego Hi- 
laire (director estratégico) y Juan

Según Klaus Lange, la categoría 49er. es "la más compleja de los Juegos Olímpicos" r. pristupluk

Una generación que 
se forma a través de 
los grandes espejos Los jóvenes regatistas se nutren de los referentes en busca de la clasificación para Los Ángeles 2028; esfuerzo, dedicación y costos
Badino (asesor estratégico). Tam
bién tienen, naturalmente, el em
puje de Santiago Langey de Majda
lani, un año mayor que Klaus y gran 
compañero de ruta en optimist, la 
categoría infantil de vela (además 
de buenos amigosy confidentes en
tre ellos y las familias).

La categoría 49er, diseñada en 
los ‘90 por el neozelandés Julián 
Bethwaite, es parte de los Juegos 
Olímpicos desde Sydney 2000 [con 
la designación de skiff masculino; en 
la rama femenina se llama 49erFX] 
y recibe su nombre por la eslora, la 
distancia entre la proay la popa, con 
una longitud de 4.99 metros. “¡Son 
los Fórmula 1 de la náutica!”, lanza, 
entusiasmado, un socio del club.

Una vez en tierra, la experiencia 

de alto rendimiento, de la que es 
parte la nación, continúa con una 
conversación reflexiva, en la que 
cada atleta expone su mirada. “Pun
tualidad, precisión, conciencia, ad
ministración de riesgos, roles cla
ros, fluir, divertirse, coordinación, 
confianza, estudio, empujar límites, 
energía”, son algunos de los concep
tos que se leen. Esta vez, uno de los 
testigos en un espacio de camarade
ría montado en uno de los quinches 
del Náutico San Isidro, es el propio 
Santiago Lange. “A nosotros nos 
enseñaron a navegar marineros, 
lo que era un peligro, porque había 
poca información. No teníamos en
trenador. Nosotros nos enfocamos 
en la aventura. Y la única manera 
de llegar lejos desde la Argentina 

es siendo aventurero, porque vas a 
tener cosas que no están escritas en 
los libros, sobre todo si soñás con ser 
el mejor del mundo”, explica Lange, 
de siete participaciones olímpicas, 
la primera en Seúl 1988.

La categoría que les quita el sue
ño, la 49er, “es la más compleja de los 
Juegos Olímpicos”, sentencia Klaus. 
Y prosigue, pedagógico: “Si mirás el 
porcentaje de atletas que están en 
las categorías más profesionales y 
difíciles, son todos los que vienen 
de 49er, lo que habla del nivel. Es un 
barco de planeo, con muchísima po
tencia. Hay que ser ágil, resistente, 
porque vas todo el tiempo parado 
y en movimiento. A diferencia del 
Nacra 17, que tiene dos cascos que 
se apoyan en el aguay tiene estabili

dad, si a nuestro barco lo tirás al agua 
se tumba, entonces eso lo hace más 
físico para dominar. Hay que tomar 
decisiones todo el tiempo. El casco 
armado pesa cerca de 130 kilos y en
tre los dos tripulantes pueden pesar 
hasta 164 kilos”.

Habrá distintas instancias para 
que los argentinos intenten clasifi
carse para Los Ángeles 2028, don
de la acción se realizará en Belmont 
Shore (Long Beach), en el océano 
Pacífico. Una primera chance será 
en el Mundial de Cagliari 2025, aun
que más compleja, porque allí se ele
girán los mejores ocho países y, por 
el momento, la Argentina no integra 
esa súper elite. “Después hay plazas 
continentales y los chicos van a lu
char por ese lugar regional en los Pa
namericanos de Lima 2027. Vamos 
a entrenar hasta que se consiga esa 
plaza olímpica, es un común acuer
do. Después habrá un selectivo en la 
Argentina para ver qué tripulación 
irá a Los Ángeles. Me genera mucha 
ilusión, porque los primeros en ir a 
los Juegos Olímpicos para la Argen
tina en esta categoría fuimos mi her- 
manoy yo”, dice Klaus, que dice ha
ber llorado frente a la TV cuando su 
papá y Espinóla ganaron el bronce 
en la clase Tomado en Pekín 2008.

¿Instalarse en Europa, como en 
su momento hicieron Majdalani 
y Bosco, es una opción para los jó
venes que compiten en 49er? “Va 
a depender del presupuesto y de la 
cantidad de barcos que logremos 
que haya en la Argentina -expresa 
Klaus- Vivir en Europa te acorta la 
distancia, pero no significa que sea la 
única manera. Captar gente, generar 
competencias locales, tener barcos 
de 49er, gente que navegue ese bar
co... ese es el objetivo. En el país hay 
tres embarcaciones de este tipo, pe
ro mi sueño es que haya cinco o seisy 
generar que los que navegan en 29er 
miren que hay un siguiente pasoy no 
se frustren para el futuro”.

“¿Cómo veo a Klaus? Lo más im
portante es que haga lo que le guste. 
Siempre traté de asegurarme de que 
mis hijos hicieran vela porque les 
gustaba y no por mí; es un desafío 
que tuve como padre. Lo veo muy 
feliz con este proyecto, que es muy 
sano”, se enorgullece el Lange, de 63 
años. Mira a su alrededor, advierte 
la pasión de los jóvenes regatistas 
y añade: “Es lindo lo que se está 
gestando. Solamente va a llegar 
uno, pero la amistad con alguien 
que competiste ferozmente es una 
amistad que llega a otro nivel. Lo 
que están pretendiendo hacer, que 
es llegar a los Juegos Olímpicos, 
que es muchísimo y lograrlo desde 
la Argentina es muchísimo más, es 
un honor. Hoy, pensar que puedan 
ganar una medalla, es difícil; puede 
estar en el plan, pero hay que estar 
seguros y trabajar. El esfuerzo trae 
disfrute. Cuanto más difícil es la co
sa, si finalmente la logras, es más 
grande la felicidad”.

Lo trascendente en el 49er es ser 
“rápido en las maniobras”, aporta 
Lange, que se descalzó no bien lle
gó al club, para estar más cómodo. 
“Pero después hay toda una manipu
lación develas, la dirección de másti
les, la sensibilidad que tienen los chi
cos para llevar el barco rápido. Eso es 
un mundo aparte que lleva una vida 
aprender. Después está el arte de leer 
el viento, que es lo que más me apa
siona. Si bien hoy la tecnología nos 
ayuda muchísimo, leer el viento es 
algo clave”, dice Santiago.

“Me encanta estar acá porque veo 
mis inicios -afirma- Cuando empe
zamos en la Argentina no se podía 
ni soñar con unos Juegos Olímpi
cos. Si bien tenía en casa un escudo 
olímpico de mi viejo en mi cuarto, 
no sabía con certeza lo que era. De 
casualidad fui a los Juegos de Seúl
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‘88, había un selectivo en la Ar
gentina, mi excuñado se lesionó, 
no pudo competir, me llamaron 
para saber si podía reemplazar
lo, competimos, clasificamos, 
no teníamos plata, no teníamos 
nada. Yo tenía un astillero en el 
que trabajaba, como cualquier 
deportista amateur, entrena
ba martes y jueves. Durante la 
preparación en invierno entre
nábamos de noche porque yo 
tenía que trabajar en el día. A 
nuestros primeros Juegos fui
mos con un equipo prestado del 
equipo inglés y con las velas usa
das del equipo estadounidense. 
En esos Juegos tuvimos la suerte 
de ganar una regata, quedamos 
novenos, cerca de un diploma 
olímpico. Todo era una locura. 
No tenía ni idea de dónde estaba 
ni cómo era ese mundo. Ni sentí 
nervios”.

Seúl ’88, según Lange, fue “la 
semilla de lo que están viviendo 
los chicos hoy. Había que conse
guir los recursos, estudiar mu
cho porque no sabíamos nada, 
formar un equipo, dejar cosas 
de lado. Había que aprender. 
Cuando tenía 10 o 12 años y na
vegábamos en un barco de ma
dera, volví a casa llorando por
que había perdido y se me había 
roto el timón. Y mi viejo, que 
era alemán y exigente, me dijo:

“Quiero devolverles a 
los chicos lo aprendido. 
Veo el talento y la falta 
de estructura a nivel 
federativo. Quiero 
ser un puente entre 
lo amateur y el alto 
rendimiento”
KLAUS LANGE 
ENTRENADOR DE 49ER.

“La única manera de 
llegar lejos desde la 
Argentina es siendo 
aventurero. Vas a tener 
cosas que no están 
en los libros”
SANTIAGO LANGE
MEDALLISTA OLÍMPICO

‘Las regatas se ganan en tierra’. 
En ese momento no lo entendí, 
pero después sí. Esa frase puede 
sonar dura hacia un hijo en un 
momento en el que uno está mal, 
pero me marcó toda la carrera. 
Todo pasa antes en el deporte. 
Cuando prendemos la tele y ve
mos un partido de fútbol, todo 
ya pasó, simplemente estamos 
viendo la ejecución actual. En
tonces les digo a los chicos que se 
entrena como se va a competir. 
Hay que planificar. Mi abuela me 
traducía las revistas en francés 
para poder encontrar la puesta 
a punto de los barcos, las tácticas 
de regatas. Hay que leer y leer; el 
estudio lleva a entender por qué 
hacemos las cosas. Es un ajedrez 
en el agua”.

Los jóvenes regatistas que hoy 
trabajan en el río bajo los conse
jos de Klaus se formaron viendo 
a los grandes espejos que posee 
la vela argentina. Pero hoy, con 
Los Ángeles 2028 en la mira, 
el gran desafío de cada uno es 
añadirle su propia impronta y 
energía para seguir escribiendo 
ricos capítulos. Otro gran sueño 
olímpico está en marcha. •

Riquelme hace un año, cuando ganó las elecciones de Boca ante Ibarra-Macri prensa boca

Balance Riquelme: del 
superávit en dólares a 
la deuda con el fútbolHace un año asumió como presidente y los dos bastiones de la campaña no los pudo cumplir: refuerzos en rojo y juveniles sin sostén
Leandro Contento
PARA LA NACION

Juan Román Riquelme cumplió un 
año como presidente de Boca. Asu
mió el 27 de diciembre pasado y el 
balance es claro: el fútbol ha sido 
el talón de Aquiles de una gestión 
económicamente intachable, con 
superávit récord de más de 22 mi
llones de dólares, pero deportiva
mente en declive: cero títulos, dos 
entrenadores y una sufrida clasifi
cación a la Libertadores de 2025.

“Las 10 propuestas del 10” fue el 
título del flyer con que Riquelme 
dio a conocer en plena campaña 
electoral los puntos más salien
tes de su plataforma. De esos diez 
ítems, solo dos apuntaron al fútbol: 
contratación de “refuerzos de nivel 
internacional” y promoción de “pi
bes” a Primera. En líneas generales, 
ninguno de los dos se cumplió.

Las incorporaciones en ese pe
ríodo fueron Cristian Lema, Kevin 
Zenón y Lautaro Blanco para la pri
mera mitad del año; y Gary Medel, 
Milton Giménez, Tomás Belmonte, 
Brian Aguirre, Ignacio Miramón y 
Juan Barinaga para el tramo final 
de la temporada. A excepción de 
Medel, Blanco (17 partidos en El
che) y Miramón (5 encuentros en el 
Lille), ninguno con pasado reciente 
en las mejores cinco ligas de Euro
pa. De los nueve refuerzos, además, 
solo Belmonte cerró el año de titu
lar, aunque correría de atrás si lle
ga otro volante: Gago pidió a Aníbal 
Moreno o Santiago Ascacibar.

En cuanto a los juveniles, fueron 
nueve los jugadores menores de 20 
años que debutaron en2024, de los 
cuales cinco (Lautaro Di Lollo, Iker 
Zufiaurre, Milton Delgado, Ariel 
Molas y Santiago Dalmasso) hicie
ron su estreno entre el primer parti
do de la Copa Sudamericana frente 
a Real Potosí, que Boca afrontó con 
un 11 completamente alternativo, y 
el repechaje frente a Independiente 
del Valle, luego del error adminis
trativo que dejó a los refuerzos ex
cluidos de la lista. Además de ellos, 
también tocaron Primera Mateo 
Mendia, Julián Ceballos, Dylan Go- 
rositoy Joaquín Ruiz. El que más ju
gó fue DiLollo (21 partidos), seguido 
por Milton Delgado (17). Entre Zu
fiaurre, Molas, Gorosito, Dalmasso 
y Ruiz totalizaron 156 minutos.

Salvo casos puntuales, la apues
ta por los chicos resultó práctica
mente accidental. Tras el mercado 
de pases de invierno, el promedio 
de edad del plantel escaló de 24,2 a 
25,7 años, con 11 futbolistas por en
cima de la barrera de los 30: Sergio 
Romero (37), Javier García (37), Fi- 
gal (30), Rojo (34), Lema (34), Fabra 
(33), Adví ncula (34), Pol Fernández 
(32), Juan Ramírez (31), Cavani (37) 
y Benedetto (34). Con esa base, Bo
ca fue semifinalista de la Copa de la 
Liga (cayóanteEstudiantes), perdió 
en semifinales de la Copa Argentina 
con Vélez, fue sexto en el campeo
nato local y quedó afuera en octavos 
de final de la Sudamericana a ma
nos de Cruzeiro de Brasil.

Por fuera del plano futbolístico, 

la principal promesa de campaña 
del 10 tuvo que ver con la compra 
de las dos medias manzanas sobre 
la calle Del Valle Iberlucea con el 
objetivo de levantar una nueva tri
buna. “Después de ganar las elec
ciones voy a intentar golpear la 
puerta de cada uno de los vecinos 
quetenemosy les voy a preguntar si 
están de acuerdo en vender sus ca
sas”, aseguró el 28 de noviembre de 
2023. Sin embargo, y pese a la bue
na voluntad de los frentistas, quie
nes llegaron, incluso, a firmar un 
“compromiso de venta”, Riquelme 
se desdijo a finales de este año: “A 
los vecinos jamás les voy a golpear 
la puerta para que se vayan de sus 
casas. Porque a mí no me gustaría 
que venga nadie a decirme: ‘¿podés 
irte de tu casa?’. Hay familias, hay 
hijos, ellos se sienten felices de abrir 
la puerta y ver la Bombonera”.

Si bien el club realizó obras en di
ferentes puntos del estadio, y logró 
aumentar unos 5.000lugares la ca
pacidad total, la dirigencia no avan
zó en el último tiempo sobre ningún 
proyecto en concreto. “Primero la 
Libertadores, después la Bombone
ra”, le explicaron a la nación desde el 
entorno del presidente.

La primera de las “10 propuestas 
del 10” tenía que ver con el lanza
miento de una aplicación móvil que 
les permitirá a los socios reservar 
sus entradas desde el celular y ce
der su abono a otro socio en caso 
de no poder asistir. Fue lanzada el 12 
de diciembre pasado y los hinchas 
podrán gestionar sus lugares ya 

en 2025. Pero la capacidad seguirá 
siendo un tema.

Se creó un espacio exclusivo pa
ra los vitalicios donde funcionó du
rante décadas el palco presidencial, 
asignándoles 72 asientos de mane
ra rotativa;y  la inauguración del po
lo gastronómico de la platea media. 
Las dos obras se inauguraron el 25 
de mayo de este año, en el 74° ani
versario de la Bombonera.

Siguió la transformación de Boca 
Predio para ser uno de los complejos 
“más importantes del mundo”, con 
la construcción de la sala de prensa, 
tres módulos de dormís, entre otras 
mejoras. En junio, Boca aprobó en 
su presupuesto una partida de casi 
diez millones de dólares para levan
tar allí un hotel de concentración.

Riquelme prometió edificar un 
polideportivo para los deportes 
amateurs frente al ingreso prin
cipal de la Bombonera, pero la al
tura del techo no permite realizar 
ciertos deportes, por lo que la obra 
continúa stand by.

Los últimos dos puntos de la pla
taforma apuntaron a diferenciarse 
del frente opositor, encabezado por 
Mauricio Macri y su delfín, Andrés 
Ibarra: el club en manos de los so
cios (cosa que también garantiza
ban sus contendientes) y la política 
fuera del club. En ese último pun
to, la realidad quedó a en evidencia 
cuando Riquelme presentó un mes 
antes de las elecciones su lista com
pleta de candidatos, con persona
jes como Ricardo de la Fuente (fun
cionario kirchnerista de Florencio 
Varela), Miguel Ángel Dinópulos 
(excoordinador de Deportes del Mi
nisterio de Desarrollo Social de La 
Rioja), Silvia Gotero (extitular del 
Instituto de la Vivienda en tiempos 
de Aníbal Ibarra) y Carlos Montero, 
por entonces Síndico General de la 
Nación y hombre de confianza del 
presidente Alberto Fernández.

Mucho más cerca del plantel que 
de las decisiones del día a día, con el 
secretario Ricardo Rosica y el vocal 
Emiliano Algieri, a cargo del Depar
tamento de Socios, como caras visi
bles de la gestión, Riquelme atrave
só varias tormentas. Entre ellas, la 
conflictiva salida de Valentín Barco, 
el tiray afloja con Nicolás Valentini 
y Ezequiel Fernández; y la actual 
guerra con Cristian Medina.

En julio, Boca también fue noticia 
tras comprobarse el abuso sexual 
de Jorge Martínez, en aquel tiem
po DT del equipo femenino, contra 
una empleada del club, causa en la 
que Jorge Bermúdez, Marcelo Del
gado y Raúl Cascini (integrantes 
del Consejo de Fútbol) quedaron 
implicados por encubrimiento y 
falso testimonio. “A mí me preocu
pa que los que falsificaron la firma 
de los socios para retrasar las elec
ciones vayan presos-dijoRiquelme, 
en relación a una supuesta manio
bra de la oposición-. Ahora estaban 
diciendo que parte del Consejo tie
ne que ir a declarar para no sé qué 
causa, pero de esto no se habla”, fue 
su única apreciación sobre el tema. 
El 9 de diciembre pasado, la denun
ciante fue instada por el club a pre
sentarse en su lugar de trabajo.

Boca fue allanado en octubre por 
una denuncia de venta de entradas 
falsas para los partidos frente a Cru- 
zeiroy Riestra. Un desprendimien
to de la causa por asociación ilícita, 
defraudación al club y reventa de 
entradas que tuvo como sospecho
sos al hermano de Román, Cristian 
Riquelme, y el secretario general 
del club, Ricardo Rosica.

Un 2024 de turbulencias donde 
Riquelme falló, entre otras cosas, en 
lo que más sabe: la conducción y el 
armado de un plantel que deje atrás 
un año de sinsabores signado por 
los tropiezos deportivos. •
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La última carrera de Hamilton con Mercedes fue en Abu Dhabi; lo espera el desafío en Ferrari afp

Hamilton-Mercedes.La historia del ciclo más exitoso en la Fórmula 1El británico se despidió de las Flechas de Plata tras 12 años: seis títulos, récords y triunfos épicos; los duelos con Rosberg y el papel de Lauda
Alberto Cantore
LA NACION

Juntos reescribieron la historia de 
la Fórmula 1. Fueron doce tempo
radas a la par para demostrar que 
el rótulo de la pareja más exitosa 
del Gran Circo no es un sello antoja
dizo. El Gran Premio de Abu Dha
bi, hace poco más de dos semanas, 
significó el último baile de Lewis 
Hamilton con Mercedes, equipo 
con el que compartió 246 grandes 
premios y obtuvo seis títulos indi
viduales. El piloto protagonizó una 
película mágica con la escuadra a 
la que se unió en 2013, tras ense
ñar sus dotes de joven maravilla 
en McLaren, donde en su año de 
estreno se coronó campeón.

Un cambio que provocó asom
bro y hasta descrédito, aunque 
años después se conoció que de
trás de las negociaciones estuvo 
Niki Lauda, un tricampeón del 
mundo, pero también un persona
je resiliente y agudo para conven
cer, aconsejar y moderar los egos 
de pilotos que se convierten en 
máximos rivales bajo un mismo 
techo. Victorias épicas y múltiples 
récords para derrumbar marcas 
que asomaban eternas y llevaban 
la firma de Michael Schumacher, 
el hombre que elevó el listón que 
supo colocar Juan Manuel Fangio 
en la década de1950y engrandecer 
aún más la imagen de Hamilton.

Setenta años atrás, Fangio se 
convirtió en el primer piloto en 
inscribir a Mercedes entre las mar

cas ganadoras y romper con los 
reinados de Alfa Romeo y Ferrari; 
seis décadas más tarde, Hamilton 
volvió a inscribir a las Flechas de 
Plata en el palmarés de la F.l. El bri
tánico siempre elogió al Chueco: 
“El padrino de todos los pilotos. 
Siempre será admirado. Todavía 
no tengo el deseo de igualar a Mi
chael Schumacher, pero alcanzar 
su marca sería un honor”, confe
saba quien en 2018 emparejó con 
la quinta corona al balcarceño y, 
desde entonces, no se detuvo hasta 
igualar al Kaiser.

Rarezas del destino, Lewis llegó 
a Mercedes para tomar la butaca 
que dejó libre Schumacher; en el 
GP de Eifel, en 2020, Mick -hijo 
de Michael- le obsequió un casco 
al británico, que igualó la marca 
de 91 victorias que había impues
to su padre en Shanghái 2006. La 
cuenta de éxitos continuaría hasta 
sumar un total de 105: nadie en la 
historia de la F. 1 ganó tanto.

De esas 105 victorias, 84 tuvo la 
rúbrica de Mercedes como Cons
tructor. Así quebró otro de los va
rios registros de Schumacher, que 
durante poco más de una década 
fue una referencia en las estadísti
cas: el alemán celebró 72 de las 91 
con Ferrari -las restantes con Be- 
netton-, que será el destino de Ha
milton el próximo año. A resguardo 
del Káiser quedó el quinteto de tí
tulos consecutivos con la Scuderia, 
entre 2000y2004, una cadena que 
podría empardar Max Verstappen 
en 2025y las 11 temporadas conse

cutivas con el menos un triunfo, se
rie que Hamilton no pudo empatar 
con la sequía en 2022.

¿Más números? Todos los éxi
tos de Hamilton tuvieron como 
denominador el motor Mercedes, 
desde el primero con McLaren -en 
Montreal2007-, hasta el último, en 
Spa-Francorchamps,  en2024. Es el 
piloto que venció en la mayor can
tidad de circuitos: 31. Silverstone es 
el escenario en el que más veces (9) 
se repitió su nombre entre los ga
nadores y ningún otro piloto ganó 
tanto en un mismo lugar. Junto a 
Ayrton Senna comparte el hilo de 
cinco visitas consecutivas feste
jando en un mismo gran premio: 
Monaco, entre 1989 y 1993, para el 
paulista; España, desde 2017 a 2021, 
para el nacido en Stevenage. De las 
104 pole position -récord en la F. 1-, 
77 fueron con las Flechas de Plata, 
mientras que Schumacher obtu
vo un total de 68, y 58 fueron con 
la Scuderia', Hungría fue el espacio 
más amable para Hamilton de lan
zarse en la vuelta cronometrada: 
ahí se impuso en 9 ocasiones para 
ocupar el primer cajón de la grilla.

Dueños absolutos de dos eras 
en la F. 1, el pulso entre Hamilton 
y Schumacher tiene un sinfín de 
puntos y contrapuntos: con 202 
podios, Lewis encabeza la esta
dística, aunque con Mercedes em
pezó a contar a partir del número 
50. Las 55 vueltas rápidas con las 
Flechas de Plata permiten superar 
apenas por una a Schumacher 
-54 en Ferrari-, aunque en la cifra

global el germano es quien domi
na con 77 récords de vuelta frente 
a los 67 del británico. En Monza, 
en 2020, Hamilton marcó la pole, 
con un tiempo de lml8s887/1000 
para desandar los 5,7km del tra
zado, a una velocidad promedio 
de 264,362km/h. Así inscribió la 
vuelta más rápida de la historia 
del Gran Circo, que era propiedad 
de Kimi Raikkonen (Ferrari, 2018), 
que en el Gran Premio de Italia im
puso en el cronómetro Iml9sll9, a 
254,587km/h.

Los seis títulos de pilotos y los 
ocho que celebró la marca entre 
los Constructores -los primeros 
tres en fórmula con Rosberg y los 
restantes junto a Valtteri Bottas-, 
exponen cómo Hamilton lideró de 
modo individual y también en el 
garaje junto a dos compañeros que 
resultaron diferentes en el trato: el 
alemán lo midió hasta superarlo en 
2016, año en el que aparecieron ris
pideces. El finlandés fue un ladero 
que con su velocidad empujaba a 
Hamilton a exprimir su potencial.

La gigantesca figura de Hamil
ton junto a Mercedes se revela en 
múltiples datos: en 246 grandes 
premios sumó 3949,5 puntos, lo 
que reseña un promedio de 16,05 
unidades por carrera. El reparto de 
la cosecha permitiría al británico 
treparse al podio en cada uno de los 
escenarios que visitó con la factoría 
de Brackley: actualmente, el tercer 
puesto es premiado con 15 puntos.

La épica victoria en Silversto
ne, en 2020, cuando circuló en 
tres ruedas, al destrozarse el neu
mático delantero izquierdo en la 
última vuelta, uno de los triunfos 
más dramáticos y recordados de 
Hamilton en Mercedes. La voz de 
su ingeniero Peter Bono Bonning- 
ton -el hombre que con serenidad 
lanzaba por la radio el Hammer 
time, señal para rematar la faena 
en una clasificación o un gran pre
mio- relatando los segundos que 
lo separaban de Max Verstappen, 
que descontaba a un ritmo frené
tico la diferencia, sumaron heroi
cidad a la tarea para quien ese año 
logró su séptimo y último título 
en la F. 1 y empezó a vislumbrar 
la ferocidad y el apetito de gloria 
de Verstappen, que lo doblegaría 
en un polémico desenlace en Abu 
Dhabi, en 2021, año en el que los 
encontronazos en el asfalto que
daron expuestos con los graves 
accidentes que protagonizaron 
en Silverstone y Monza.

La historia de Hamiltony Merce
des se empezó a escribir a partir de 
la actuación de Lauday el británico 
sintió el impacto de la muerte del 
austríaco, el 20 de mayo de 2019. 
“Mi compañero, me cuesta creer 
que te hayas ido. Echaré de menos 
nuestras conversaciones, nuestras 
risas, los grandes abrazos. Ha sido 
un verdadero honor trabajar a tu 
lado. Ni siquiera habría formado 
parte de este equipo si no fuera por 
ti. Gracias por ser una luz brillan
te en mi vida. Te quiero. Tu amigo 
para siempre, Lewis”, escribió en 
las redes sociales, tras conocerse 
el deceso de quien era presidente 
no ejecutivo, un cargo determinan
te en las entrañas del garaje y que 
ayudaron a Toto Wolff a controlar 
el desborde entre Hamiltony Ros
berg, en 2016. Con la desaparición 
física, Hamilton extrañó el particu
lar saludo de Niki, que se quitaba la 
gorra ante cada victoria, una refe
rencia de que el piloto había cum
plido con su trabajo.

Seis títulos de pilotos y ocho de 
equipos; 246grandes premiosy 84 
victorias; un promedio de 16 pun
tos por carrera... Marcas que aso
man entre Hamilton y Mercedes. 
La leyenda será eterna. •

Inglaterra: 
mal día para 
Dibu y Enzo 
FernándezAston Villa y Chelsea cayeron; Mac Allister festejó con Liverpool
Enzo Fernández, en Chelsea, y 
Emiliano “Dibu” Martínez, en 
Aston Villa, tuvieron un Boxing 
Day olvidable. En la tradicional 
fecha del fútbol inglés que se jue
ga luego de la Navidad, los cam
peones del mundo en Qatar2022 
perdieron. El exjugador de River 
fue capitán en el equipo londi
nense, que cayó contra Fulhan 
por 2-1, luego de ir ganando por 
1-0. El arquero, reciente ganador 
del premio The Best de la FIFA, 
poco pudo hacer para evitar la 
caída de su equipo, como visitan
te, ante Newcastle por 3-0.

“Dibu” Martínez sufrió tres 
goles y pudieron ser más. El ar
gentino, sin embargo, fue de lo 
mejor de su equipo, al que salvó 
en más de una ocasión con ataja
das milagrosas. Pero su desem
peño no alcanzó para que los de 
Birmingham pudieran llevarse 
algo de St. James Park, la cancha 
de Newcastle.

Enzo Fernández fue de mayor 
a menor, como Chelsea. El ar
gentino tomó las riendas y dio 
buenos pases, no siempre bien 
aprovechados por sus compañe
ros. También estuvo cerca del gol 
con un remate desde lejos, bien 
resuelto por el arquero Leño.

El que sí celebró fue Alexis 
Mac Allister, titular en Liver
pool, que venció a Leicester por 
3-1. El mediocampista argentino 
fue reemplazado en la segunda 
parte. Ahora, Liverpool le lleva 
siete puntos de ventajaa Chelsea, 
con un partido menos. •

La guía 
de TV

Fútbol
LA PREMIER LEAGUE
16.30 » Brighton us. Brentford.
ESPN (CV 24/103 HD - DTV1621 
HD).

17 Arsenal us. Ipsu/ich. Disney*.

Básquetbol
LAEUROUGA
16.30 » Barcelona us. Estrella
Roja. Dsports* (613/1613 HD).
1.30 » Bagem Munich us. 
Panathinaikos. Dsports2 
(612/1612 HD).

LA NBA
20 » New York Knicks us.
Orlando Magic. NBA TV (C V111 
-DTV 677/1677 HD).
23 » Dallas Mauericks us.
Phoenix Suns. ESPN (CV 24/103 
HD-DTV 1621 HD).

Rugby
PREMIERSHIP
16.45 » Bristol Bears us. Sale
Sharks. ESPN 3 (CV 104 HD - DTV 
1623 HD).
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espectáculos
STREAMING

Beyoncé fue la 
estrella de la NFL
Beyoncé se convirtió en la verdadera 
protagonista del debut de la NFL en 
Netflix, con una actuación espectacu
lar durante el medio tiempo que dejó 
al público sin aliento.
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Mirtha Legrand y Juana. La intimidad de las “mesazas”, las polémicas y el futuroCómo fue el detrás de escena de las grabaciones de La noche de Mirtha y Almorzando con Juana, antes de la despedida; algunas pistas sobre lo que se viene y perlitas sobre los invitados que estuvieron este año i página2

El camarín que comparten Mirtha y Juana, abuela y nieta, en un ciclo que ya es más que un clásico de la televisión

El teatro independiente convocó a más de un millón de espectadores en 2024
cartelera. En comparación con el registro de 2023, se trata de una baja 
de público del 13 por ciento; hubo un total de 5886 espectáculos activos

Raphael, de 81 años, padece un linfoma cerebral
Alejandro Cruz
LA NACION

En tiempos de fin de año, los ba
lances se imponen. El dedicado 
a la actividad escénica de 2024ya 
fue publicado en la nación la se
mana pasada, pero como siem
pre sucede hay otros indicadores 
que ayudan a repasar la cartelera 
porteña. La página Alternativa 
Teatral es algo así como el Goo- 

gle del teatro. Oficia de motor de 
búsqueda y como mecanismo de 
compra de entradas de la gran 
mayoría de los teatros alterna
tivos y, aún, del Teatro Nacional 
Cervantes. Como es costumbre, 
los responsables de esta pági
na -que la temporada próxima 
cumple sus 25 años de vida- para 
esta época del año dan a conocer 
sus propias métricas sobre los 
5886 espectáculos activos en su 

plataforma, correspondientes a 
la ciudad de Buenos Aires.

Según esa base de datos, la 
conclusión es que durante 2024 
hubo más de un millón de es
pectadores que compraron o 
reservaron sus entradas desde 
dicha página. Lo cual, en com
paración con el registro de 2023, 
implica una disminución del 13 
por ciento.
Continúa en la página 3

SALUD. El cantante Raphael, de 81 
años, padece un linfoma cerebral y 
está siendo tratado, según un parte 
médico del Hospital 12 de Octubre 
en Madrid, España. El 17 del actual 
el artista había sido internado des
pués de grabar un programa espe
cial de Navidad de La revuelta por 
“un episodio cerebrovascular con 
pronóstico reservado”. Recibirá 
el alta en los próximos días.El lu
nes pasado [23 de diciembre], su 
hijo Jacobo Martos aseguró que 
Raphael pasaría Nochebuena y 
Navidad internado en el hospital 

con la idea de que pudiera recibir 
el alta este fin de semana. Según re
portó el medio El Mundo, afirmó 
además que tanto el intérprete es
pañol como su familia están “muy 
tranquilos” y que “lo importante 
es que esté bien y que se vaya a ca
sa perfecto”, sin tener que “volver 
al día siguiente”, dado su historial 
médico, que incluye un trasplante 
de hígado en 2003 por unos pro
blemas debidos en parte a su afi
ción al alcohol, como admitió. En 
los próximos días se conocerá su 
evolución. •

http://www.lanacion.com/espectaculos
Facebook.com/lanacion
mailto:espectaculos@lanacion.com.ar
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La mayoría de los vecinos de 
Villa Ortúzar que pasan por 
el frente del gran edificio de 
la calle Tronador descono
cen que, puertas adentro, existe un 
estudio de televisión donde, cada 

viernes, se graban los programas La 
noche de Mirtha y Almorzando con 
Juana, las apuestas más fuertes de 
los fines de semana de eltrece.

la nación fue testigo privilegiado 
de la dinámica de ese territorio in
franqueable. De esa trinchera des
de donde emergen declaraciones 
explosivas, testimonios significa
tivos; donde la opinión pública sue
le poner su ojo atenta a la agenda 
que marcan las revelaciones que 
surgen frente al pan y el vino bien 
servidos, como un ritual bíblico y 
mediático. Espiar por la mirilla qué 
sucede tras los bastidores de la es
cenografía resulta, por cierto, bien 
interesante. Algo así como escu
driñar la cocina -nunca mejor uti
lizado el término- de un fenómeno 
único de perdurabilidad.

Como una fábrica que va calen
tando motores a medida que trans
curren los minutos, el ritmo se ace
lera en una cuenta regresiva dentro 
de esa usina sin chimeneas donde 
se registra el formato televisivo -tan 
incorporado en el público argenti
no, pero inusual e infrecuente en el 
mundo-, al punto tal de formar parte 
de un récord internacional único.

Desde la media mañana y hasta 
última hora de la tarde, Mirtha Le- 
grandy Juana Viale llevarán adelan
te las grabaciones de las emisiones 
que saldrán al aire durante el inme
diato fin de semana que está por des
puntar. “Pocas veces estuve tan feliz 
y tan contenta haciendo mi trabajo”, 
reconoce Mirtha Legrand a la naqon. 
Juana Viale, a su tumo, manifiesta su 
satisfacción por timonear la proeza 
de continuar la dinastía: “Estoymuy 
agradecida al público que he cauti
vado; a todos los que han quedado 
como espectadores fieles”.

Las “mesazas” desafían los tiem- 
posysiguen tan vigentes comocuan- 
do nacieron aquel 3 de junio de1968, 
por iniciativa de Alejandro Romay y 
bajo el mote de Almorzando con las 
estrellas. Y si esa permanencia es lla
mativa per se, aún más atrayente es 
que una de sus conductoras ejerza 
su rol de manera impecablemente 
lúcida y vital a sus 97 años.

Mirtha y Juana, abuela y nieta 
-otra curiosidad en el universo de 
la mass media del mundo- irán des
granando ante la nación sus pensa
mientos y reflexiones sobre la propia 
tarea, esa simbiosis de fórmula per
fecta entre programa de actualidad, 
cónclave y confesionario público.

La noche de Mirtha y Almorzan
do con Juana son verdaderos ico
nos de ese ecosistema que, aún en 
crisis, sigue siendo caja de reso
nancia inapelable y el engranaje 
que fomenta la masividad por ex
celencia. Ingresar a la intimidad de 
la grabación de estos ciclos permite 
pensar en una televisión abierta vi
va, que lejos está de morir -a pesar 
de algunos detractores- y que sigue 
interpelando al espectador.

“Ambos programas son genera
dores de conversación y agenda, y 
son amplificadores de muchos te
mas. En la televisión actual son un 
lugar donde se le da valor a la pala
bra. Los invitados vienen y hablan, 
tienen un espacio para contar lo que 
haceny sus vivencias”, sostiene Na
cho Viale, uno de los responsables 
de StoryLab, la compañía que pro
duce los formatos. Su socio Diego 
Palacio entiende que “los progra
mas generan temay repercusión en 
la televisión abierta, en el cable y en 
redes; impulsan conversación y esa 
conversación es sinónimo de una 
audiencia en diferentes planos”.

Puesta a punto
Un móvil de exteriores estaciona

do en la calle, que oficia de sala de 
control, y un incesante tráfico de téc
nicos que entran y salen da cuenta 
de los preparativos. Dentro del set,

Mirtha Legrand y Juana.La intimidad de las mesas más vistas de la televisión
Abuela y nieta, que compartieron la pantalla de Eltrece los fines de semana, cada una con su programa, cierran el año; los preparativos y las expectativas para 2025
Texto Pablo Mascareño | Fotos Pilar Camacho

el equipo de producción trabaja 
alineado en diversas tareas, desde 
ultimar los detalles del contenido 
periodístico con Juana Viale, quien 
grabará el programa desde poco an
tes del mediodía y antes que lo haga 
su abuela Mirtha Legrand, hasta los 
responsables de redes y quienes se 
encargan de recibir a los invitados.

En el estacionamiento interno, 
donde se ubicará el vehículo que 
trasladará a Mirtha Legrand desde 
su piso de Palermo, conducido por 
Marcelo, su histórico chofer, ya des
cansa la moto de Nacho Viale. Sal
vo la productora ejecutiva Luz Ga
go y la productora Marita Tedeschi, 
históricas del staff del programa, el 
resto del equipo no supera los cua
renta años. En este sentido, Nacho 
Viale argumenta que “renovamos 
recursos humanos con un equipo 
joven que también a nosotros nos 
permite indagar y bucear en temas 
actuales”.

Juana Viale arriba poco antes de 
comenzar a grabar. “En una hora 
hacemos chapa y pintura y sali
mos”, explica la hija de Marcela 
Tinayre, quien al referirse a Mirtha 
Legrand dirá un natural y lógico 
“la abuela”. Esos sesenta minutos 
de antelación con los que llega al 
estudio Viale, conforman el tiem
po suficiente para la sesión de ma
quillaje y peinado y despojarse de 
su outfit sumamente informal para 
vestirse con el diseño de Gino Boga- 
ni elegido para la ocasión. Aveces, 
la animadora se hace presente pe
daleando su propia bicicleta.

“La gente me ve a mí, pero, detrás 
de cámara hay un equipo gigante. 
Pareciera que todo sucede por os
mosis, pero no es así”, reconoce 
Juana con gratitud hacia la decena 
de colaboradores que conforman 
el equipo de producción. “Estamos 
cerrando un año de almuerzos ma
ravilloso”, dice.

“La temporada2024fue una de las 
más prolíficas de los últimos tiem
pos. Después de 100 programas po
demos concluir que se trata de un 
gran año. Tanto La noche de Mirtha 
como Almorzando con Juana apun
tan a tener en la mesa las personali
dades más importantes y eso lo de
finimos en función de la relevancia 
semanal que cada invitado tiene pa
ra ocupar su lugar en la mesa”, dice 
Diego Palacio.

Cada cual atiende su juego. A me
dida que la mañana avanza, se suma 
más gente al set, pero no hay nervio
sismo ni corridas estresantes, tan 
habituales en el medio. Se percibe 
una sensación de relax y hasta cier
ta atmósfera festiva. Iluminadores 
testean los focos y los camarógra
fos comienzan a “poner a punto” 
las cámaras. Si esta es la dinámica 
lógica en la previa de todo progra
ma televisivo, en este caso, dada la 
idiosincrasia del ciclo, comienza a 

percibirse el aroma sabroso de los 
platos que está preparando la chef 
Jimena Monteverde.

“Pienso los menúes con una se
mana se anticipación, pero, en 
ese trayecto, algo puede variar de 
acuerdo a los invitados”, sostiene 
la cocinera. Diestra en el manejo de 
las cámaras y el timing televisivo, 
Monteverde ejercita una dinámica 
diferente de acuerdo a cada una de 
las conductoras.

“Trabajar con Mirtha o con Juana 
son dos cosas totalmente distintas, 
incluso los invitados son diferen
tes. He logrado muy buena vibra 
con ambas y, más allá de la comida 
rica, está bueno todo lo otro. Ten
go cierta diferencia de relación en
tre una y otra, sobre todo por una 
cuestión generacional”, sostiene 
Monteverde, sin descuidar su mi
rada de las hornallas y dándole 
indicaciones a su propio equipo, 
como si se tuviese que cumplir
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con la comanda de un restaurante.
Acá no corre el concepto “utilería”. 

Todo es real. La cocina está muy bien 
montada, tal como se aprecia cuan
do Juana Viale se acerca a ese sector 
para preparar una “recetaza” junto a 
la chef y alguno de sus invitados.

También los objetos que deco
ran la escenografía son valiosos y, 
rápidamente, instalan al visitante 
en una atmósfera real. Portarretra
tos, jarrones, cuadros, lámparas, 
moquet, arreglos florales. Las imá
genes de Daniel Tinayre y de Mirtha 
con su familia enmarcan el espacio. 
De tan auténtica que resulta la pues
ta en escena, el visitante despreveni
do puede sentir que ingresa a la casa 
de la diva, que no difiere demasiado 
de la ambientación del estudio.

Mirtha y Juana comparten el 
camarín, aunque difícilmente se 
crucen. Cuando la nieta desensilló 
para partir rauda, su abuela general
mente se encuentra desandando el 
camino hacia el set. “Ninguna de las 
dos es difícil, pero, es cierto que am
bas tienen personalidades fuertes, 
con carácter”, explica Nacho Viale, 
quien, dado el parentesco, conoce 
como nadie las “mañas” de las es
trellas del ciclo.

“En diez minutos grabamos”, 
anuncia el director. Los invitados 
de Almorzando con Juana ya fue
ron recibidos por la producción. 
Algunos de ellos llegaron “de civil” 
y recurrieron a los camarines acon
dicionados para que pudieran cam
biarse. Un estar montado detrás de 
la escenografía oficia de “sala de es
pera”. También Jimena Monteverde 
pasó por la sala de vestuario y ma
quillaje. Luce impecabley no pierde 
la sonrisa ni siquiera cuando algún 
integrante de la producción prueba 
el menú sin pedir permiso.

“Juana es vegetariana, así que 
tenemos que pensar un menú pa
ra ella. De todos modos, ahora hay 
una gran movida al respecto, así

O Un clásico
El último programa que se ve
rá mañana, en otro año de las 
"mesazas"

0 Juana se ganó su lugar
Le dio una impronta más in
formal al ciclo.

0 La producción
Nacho Víale siempre atento a 
todos los detalles.

O Detalles
Ambas lucen siempre un cui
dado vestuario.

0 Jimena Monteverde
La chef, en un lugar cada vez 
más importante.

que algunos invitados se suman a 
eso. Muchas de las personalidades 
que visitan los programas me cono
cen del medio, así que me piden qué 
quieren comer. Acá se los malcría, 
tratamos que siempre todos coman 
rico”, argumenta Monteverde.

“¿Llamaron a Juani?”, pregunta 
una productora y otra sale rauda en 
busca de la conductora. Para el equi
po, Juana es “Juani”.

Palabra de Juana
“Hacer el programa lo vivo con 

mucha naturalidad, sin hacerme 
demasiadas preguntas al respecto. 
De pronto, la abuela dejó de hacer 
los almuerzos, porque se quedó sólo 
con la nochey el programa comenzó 
a llamarse Almorzando con Juana, 
pero no analizo si hay una impron
ta propia, lo hago, se transita, es”, 
afirma Viale, quien, este año, tam
bién se lució en Juana, pieza teatral 
dirigida por Chevi Muraday que le 
exigía una gran preparación física 
y la concentración para decir textos 
de plumas como Sor Juana Inés de 
la Cruz, Juana Azurduy y Juana de 
Arco, entre otras.

Viale se hizo cargo de la conduc
ción del programa cuando, debido al 
confinamiento impuesto por la pan
demia de Covid, Legrand, por una 
cuestión etaria, no pudo continuar 
desarrollando su tarea. La convoca
toria de Nacho Viale, casi un ruego, 
dio sus frutos y, en poco tiempo, y 
en una época de un contexto suma
mente difícil, su hermana comenzó 
a empoderarse de su espacio.

“Si bien, durante la semana me 
mandan la data de todos mis invita
dos, también trato de estar informa
da, atenta a lo que pasa en la actuali
dad, porque, en la mesa, seguramen
te se toque ese tema de relevancia del 
que se está hablando”, explica Viale. 
Además, la conductora reconoce 
que “la dinámica de la mesa se da a 
partir de la energía de cada invita

do. Están los que se animan a hablar 
más, a formar parte de una conver
sación, y otros que, por timidez, no 
participan si no se les pregunta. Eso 
una lo va descubriendo a medida que 
se va haciendo cada programa”.

“El nuestro es un espacio donde lo 
que cautiva es la conversación para 
entretener, por lo tanto, es suma
mente relevante quién participa y la 
interacción que existe entre todos”, 
entiende Nacho Viale.

En el aire
Antes del mediodía comienza la 

grabación de Almorzando con Jua
na. La conductora, que saludó a sus 
comensales antes de hacerlo frente 
a las cámaras, recupera el ritual del 
saludo a la vista del público. Luego 
llegará el momento de la mesa y de 
un programa que, si bien es fiel al for
mato ideado a la medida de la abuela 
Mirtha, lleva también la impronta de 
la descendiente.

Parece un almuerzo de viejos ca
maradas. Y, si al aire, todo se perci
be distendido, en el corte el clima 
es similar. Juana Viale aprovecha 
para probar la comida y algún invi
tado sale corriendo hacia el toilette. 
La conductora conversa con todos y, 
de pronto, una carcajada hace tem
blar la mesa. Nuevamente en rodaje, 
una de las asistentes retira los platos 
antes de servir el postre. Algunos co
mensales no probaron bocado. No 
es fácil estar frente a las cámaras y, 
en simultáneo, entregarse a la pale
ta de sabores propuesta por Jimena 
Monteverde: “Muchos quieren repe
tir o llevarse lo que no comieron, así 
que les armamos la viandita”.

Palabra de Mirtha
“El balance de este año es exce

lente, diez puntos. Me fue muy bien, 
estoy contenta. Me encanta la tele
visión, hacer este programa, tener 
el equipo que tengo, el estudio que 
utilizamos este año y trabajar con 
Nacho. Estoy feliz. Además, me en
canta el amor del público, por eso, 
la leyenda continúa”, dice Mirtha 
Legrand con amplia y característi
ca sonrisa de dientes blanquísimos 
y destellantes.

Antes de cerrar la puerta de su ca
marín, la diva confiesa: “Vengo agra
bar con más ganas que antes, toda la 
semana estoy deseando que llegue 
el viernes para hacer el programa”. 
En sintonía con su nieta, “La Chiqui” 
confiesa que “ahora estoy pregun
tando más sobre sus familias, trato 
de hacerlo cariñoso, menos directo 
o televisivo, y más humano”. Desde 
ya, hay excepciones como el incisivo 
interrogatorio con el que acorraló a 
Roberto García Moritán, exmarido 
déla modelo Carolina “Pampita” Ar- 
dohain, quien no la pasó nada bien 
el sábado pasado, cuando visitó a la 
estrella de eltrece.

Fiel a su estirpe obsesiva, Mirtha 
recuerda que “preparo el programa 
a la noche, en mi casa. A veces, me 
quedo hasta las cuatro de la mañana 
leyendo el currículum de mis invita
dos. Sé perfectamente quiénes son 
las personas que están sentadas en 
la mesa. Sé qué hacen, a qué se de
dican y me interiorizo mucho sobre 
sus vidas”.

La puerta del camarín se cierra 
y, dentro de ese recinto infranquea
ble, Legrand cambiará su outfit, es
pecialmente ideado porsuasesorde 
vestuario Héctor Vidal Rivas.

“Llevo cincuenta años junto a Mir
tha. Estoy permanentemente a su 
lado y ya siento que somos familia”, 
confiesa Vidal Rivas.

En las últimas semanas trascen
dió que, durante el mes de febrero, 
a modo de lanzamiento del año, los 
programas podrían volver a emitir
se desde Mar del Plata, como tantas 
veces lo ha hecho Mirtha Legrand, 
una fanática de esta ciudad. “Sería 
muy lindo poder lograrlo. Está la vo
luntad de la productora y de eltrece 
y, lo más importante, tanto Mirtha 
como Juana quieren estar en Mar- 
del haciendo el programa”, adelanta 
Nacho Viale.»

Teatro off2024; 
Sexfuelaobra 
más convocante
ranking. El show de tono erótico creado por José María Muscari lideró en público

Diego Ramos en Sex, viví tu experiencia

Viene de tapa
El porcentual es similar al que 
maneja Aadet, la cámara que nu- 
clea al circuito comercial. Allí, a 
lo largo del año se alcanzó un total 
de 2,5 millones de espectadores, 
lo que significa una disminución 
del 11 por ciento en comparación 
con la temporada pasada.

En lo que hace a los espectácu
los más convocantes de la esce
na independiente porteña, el top 
ten es sumamente diverso. Va de 
un experiencia performática de 
tono erótico a una obra clave del 
teatro comunitario argentino. 
Los número de Alternativa indi
can que dicha tabla la lidera Sex, 
viví tu experiencia, la propuesta 
de José María Muscari que lleva 
varias temporadas en el Gorriti 
Art Center y seguirá en 2025. Le 
siguen Modelo vivo muerto, de 
Florencia Ure, en Caras y Care
tas 2037 que se estrenó en 2023; 
Suavecita, la obra de Martín Bon- 
tempo que hizo temporada en el 
Nün Teatro; Martes de La Grande, 
el grupo musical que dirige San
tiago Vázquez y que se presentó 
en Dumont4040;y Matate amor, 
la obra de Ariana Harwicz inter
pretada por Érica Rivas y dirigida 
por Marilú Marini, que también 
se presentó en Dumont 4040.

La segunda parte de la tabla 
está integrada por El fulgor ar
gentino, la puesta de Adhemar 
Bianchi que estrenaron en 1998 
en La Boca; La vis cómica, de 
Mauricio Kartun, otro trabajo 
de largo aliento; Viento blanco, el 
texto de Santiago Loza dirigido 
por Valeria Loisy Juanse Rausch 
con Mariano Saborido, que tam
bién se presentó en Santos 4040; 
Café central, el texto de Mario 
Diament con puesta de Daniel 
Marcove que se presentó en El 
Tinglado; y El juego II, de Francis
co Ruiz Barlett, que se presentó 
en El Método Kairos. Según este 
indicador, de los 10 montajes que 
fueron los preferidos del año solo 
dos se trataron de estrenos (Vien
to blanco y Café central).

Las obras preferidas del pú
blico juegan un papel clave para 
determinar los teatros más con
curridos de la escena alternativa 
porteña a lo largo del año que cul
mina. Según los números de Al
ternativa, el listado lo encabeza el 
Gorriti Art Center (Sex claramen
te lo hizo), seguido por Dumont

EN NÚMEROS
millón de espectadores 
compraron o reservaron 
entradas, según la página 
Alternativa Teatral

5886
obras
estuvieron en cartel durante 
este año en el circuito alter
nativo

13%
la baja de público 
en comparación con las 
cifras de 2023

4040, la sala de La Paternal en 
la que se han presentado tres de 
las obras del off más convocan
tes; Timbre 4, la usina de Boedo 
fundada por Claudio Tolcachir; 
Caras y caretas 2037, del barrio 
de Once; y el Centro Cultural de 
la Cooperación, de pleno centro 
porteño.

Y en lo que se refiere a autoría, 
la obra del dramaturgo Carlos Go- 
rostiza, quien en 1949 estrenó su 
primera pieza, El puente, que fue 
considerada como una de las pre
cursoras de la corriente moderna 
de la dramaturgia argentina; fue 
la que más veces se representó 
durante el año que termina. En 
15 oportunidades se montaron 
versiones de sus textos. Con una 
menos, aparecen Daniel Dalma- 
roni, el autor de 600gramos de 
olvido, por ejemplo; y Javier Daul- 
te, el también director y gestor de 
la sala Espacio Callejón. Y en el 
tercer escalón, con 11 puestas, se 
abre un tríptico sumamente di
verso en el que figuran la también 
guionista y escritora Claudia Pi- 
ñeiro y Patricia Suárez -quien en 
otras oportunidades fue la autora 
más representada del año-junto 
con el clásico español Federico 
García Lorca.»


